
Нидерланды подтвердили 
статус одного из фавори-
тов ЧМ-2022, обыграв 
Сенегал 

ФИНАНСЫ Российские банки начали активно 
повышать ставки по депозитам

Вкладоискатели

Владислав Куликов

П
равительство России 
п о д д ер ж а л о  за к о н о -
проект, реформирующий 

систему частных охранных 
предприятий. В том числе пла-
нируется наделить телохрани-
телей официальным статусом. И 
они наконец-то смогут пере-
стать юридически делать вид, 
что занимаются чем-то другим.

Многие эксперты рассказы-
вают: сегодня, строго говоря, те-
лохранителей не существует. По-
тому что по закону человек не 
имеет права охранять человека. 
Так что важным персонам и 
охранникам приходится идти на 
различные ухищрения. Напри-
мер, прописывать в договоре, 
что под охраной находится порт-
фель в руках ВИП-персоны. Или 
ручка с большим золотым пером, 
которую богатый человек всегда 

носит с собой. Рисковать охран-
нику собой ради ручки закон 
позволяет, ради человека — нет.

Отсюда возникает масса 
проблем. Одна из них: невозмож-
но предъявить какие-то специ-
альные требования к телохрани-
телям. Какая должна быть шири-
на плеч у бодигарда (так еще ино-
гда на иностранный манер назы-
вают телохранителей)? Сколько 
книжек он должен прочитать в 
своей жизни, и должен ли вообще 
их читать? И так далее. А если не в 
меру ретивый охранник оттоп-

тал ноги гражданину, оказавше-
муся поблизости от «большого 
человека», кому жаловаться?

Законопроект выводит те-
лохранителей из правовой тени. 
Как рассказал один из авторов 
инициативы, председатель 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информаци-
онным технологиям и связи 
Александр Хинштейн, в законе о 
частной охранной деятельности 
появляется новая категория 
частных охранников — «телохра-
нитель». 

«Сегодня законодательство 
это не предусматривает, — пояс-
няет он. — Пользоваться, однако, 
они смогут только оружием 
ограниченного поражения».

Иными словами, настоящего 
боевого оружия бодигардам не 
доверят. Максимум — травмати-
ческое.

В случае принятия закона те-
лохранители будут проходить 
специальную подготовку. Лицен-
зии частного охранника будет 
мало. Как сказано в проекте, те-
лохранители должны пройти 
обучение по основным програм-
мам профессионального обуче-
ния для частных охранников и 
иметь дополнительное профес-
сиональное образование со спе-
циализацией «личная охрана». 
Таким образом, настоящему те-
лохранителю придется 
иметь как минимум два 
диплома.

Гульнара Вахитова

Р
оссийские банки еще 
не полностью включи-
лись в предновогод-
нюю гонку за вклады 
населения, но могут 
это сделать в декабре: 
уже сейчас они выну-
ждены повышать став-
ки по депозитам для 

удержания и возвращения 
средств клиентов после значи-
тельного оттока наличных в 
сентябре.

Деньги населения по-преж-
нему остаются важным источ-
ником пассивов для банков, од-
нако значительного роста ста-
вок до конца года в случае ста-

бильной геополитической ситу-
ации вряд ли стоит ожидать, 
считают опрошенные «Россий-
ской газетой» эксперты.

С конца сентября макси-
мальные ставки по рублевым 
депозитам населения в круп-
нейших банках выросли прак-

тически на 0,5 процентного 
пункта, вплотную приблизив-
шись к 7% годовых. «В условиях 
стабильности ключевой ставки 
данную динамику можно объяс-
нить реакцией банков на неко-
торый отток вкладов после объ-
явления о мобилизации — часть 
вкладчиков на фоне возросшей 
неопределенности могла обна-
личить свои денежные сред-
ства», — пояснил замдиректора 
группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егор 
Лопатин.

На этом фоне банки стали 
повышать процентные ставки 
по вкладам и накопительным 
счетам, хотя их значение все 
еще значительно ниже инфля-
ции (годовая инфляция в России 
в октябре к тому же месяцу про-
шлого года составляла, по дан-
ным Росстата, 12,6%). В 2023 

году Банк России ожидает роста 
потребительских цен на 5—7%, в 
2024-м надеется на возврат ин-
фляции к целевым 4%.

«Впрочем, в условиях низ-
кой потребительской активно-
сти текущие ставки могут быть 
интересны вкладчикам. Отдель-
ные крупные банки могут при-
влекать клиентов в преддверии 
Н о в о го  го да  а к ц и о н н ы м и 
предложениями, однако в слу-
чае стабильности геополитиче-
ской ситуации маловероятен 
какой-то значимый рост ставок 
по вкладам до конца года», — 
считают в НКР.

Ряд банков поделился свои-
ми планами по депозитным 
ставкам на предстоящий пери-
од. Так, ВТБ, второй по размеру 
активов банк в стране, в пред-
новогодний период традицион-
но фиксирует повышение ин-
тереса россиян к классическим 
сбережениям. Это связано 
прежде всего с сезонными 
предложениями банков, сооб-
щили в пресс-службе кредит-
ной организации. ВТБ уже по-
высил ставки по  четырем 
основным краткосрочным и 
среднесрочным вкладам, а так-
же запустил первый трехлет-
ний вклад (максимальные став-
ки достигают 9,5% годовых).

В Московском кредитном 
банке (МКБ) заявили, что сле-
дят за рынком и принимают ре-
шение о корректировке продук-
товых ставок в зависимости от 
его конъюнктуры. «МКБ не ис-
ключает запуска специальных 
условий по сберегательным 
продуктам до конца года, кото-
рые сделают доходность по ним 
еще более привлекательнее для 
клиентов», — сказали в финансо-
вом учреждении. При долго-
срочном вкладе доходность мо-
жет доходить до 10%.

В банке «Открытие» сооб-
щили, что уже запустили новый 
сезонный вклад с повышенной 
ставкой — 8% годовых.

«Декабрь традиционно счи-
тается высоким сезоном для 
размещения вкладов, в том чис-
ле за счет выплаты премий, бо-
нусов и иных дополнительных 
выплат, и текущий период вряд 
ли станет исключением», — ука-
зали в пресс-службе Газпром-
банка. В преддверии сезона, не 
дожидаясь декабря, Газпром-
банк увеличил ставки по одно-
му из своих вкладов до 
9,5% годовых (макси-
мальная доходность).

ПРОЕКТ Правительство РФ поддержало законопроект, 
наделяющий личную частную охрану официальным статусом
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ФУТБОЛ

Все, кто хотел повысить ставки, 
уже это сделали. Новых скачков 
до конца года ждать не стоит.

А К Ц Е Н Т

При ключевой ставке 7,5% банки иногда 
предлагают доходность почти что до 10% 
годовых. Но она по-прежнему ниже 
текущей инфляции

А К Ц Е Н Т

Ношение телохранителями настоящего 
боевого оружия в проекте закона 
не предусмотрено — только травматика

Австралийский доллар 40,3603
Азербайджанский манат 35,7282
Армянский драм** 15,3697
Белорусский рубль 25,0921
Болгарский лев 32,1910
Бразильский реал 11,3584

Венгерский форинт** 15,1349
Вон Республики Корея*** 44,8349
Гонконгский доллар* 77,9290
Датская крона* 84,6415
Доллар США 60,7379
Евро 62,1245

Индийская рупия** 74,7698
Казахстанский тенге** 13,2315
Канадский доллар 45,3776
Киргизский сом** 71,9533
Китайский юань* 84,7557
Молдавский лей* 31,6863

Новый туркменский манат 17,3537
Норвежская крона* 59,2900
Польский злотый 13,2177
Румынский лей 12,5785
СДР 79,7167
Сингапурский доллар 44,0961

Таджикский сомони* 59,4886
Турецкая лира* 32,6351
Узбекский сум**** 54,1740
Украинская гривна* 16,4459
Фунт стерлингов 72,4421
Чешская крона* 25,8536

Шведская крона* 56,7893
Швейцарский франк 63,3280
Южноафриканский рэнд* 34,9705
Японская иена** 43,2945

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.11.22

Касым-Жомарт Токаев 
избран 
президентом 
Казахстана

Деревянные дома 
будут чаще 
продавать 
со скидками

У Mercedes-Benz потери: 
поставщики 
запасных 
деталей стали 
разоряться

Выживет ли Twitter 
при Маске? 
Вернутся ли 
в него ранее 
заблокированные?
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5 АВТО За аварию заплатит 
собственник машины, 
если суммы страховки 
не хватило

Такси 
не повезло

Владимир Баршев 

Если суммы страхового возмещения не хватило на ре-
монт машины после ДТП, то доплатить придется соб-
ственнику виновного автомобиля, а не водителю. Тем 
более если машина, якобы, была сдана в аренду для 
оказания услуг такси. К такому выводу пришел столич-
ный районный суд.

Аварии по вине такси, как правило, очень плохо за-
канчиваются для пострадавших. Машина может быть 
не застрахована по ОСАГО. И это нередкий случай. Так, 
согласно исследованию, которое провел в конце про-
шлого года руководитель рабочей группы ОНФ «Защи-
та прав автомобилистов» Петр Шкуматов, только чет-
верть таксистов застрахованы по ОСАГО правильно. 
Еще четверть страхуют машины, не указывая, что они 
заняты в таксомоторной деятельности. А оставшаяся 
половина собственников такси вовсе не страхуют свои 
машины. А значит, от страховой компании в случае 
ДТП выплату не получить. 

Зачастую за рулем такси оказываются водители из 
ближнего зарубежья. После аварии они, как 
правило, уезжают на родину. То есть и с них 
взыскать ущерб практически нереально. 

ТЕХНОЛОГИИ Российской 
электронике добавят 
однообразия 

Перековка 
железа

Олег Капранов

В России создается Совет по программно-аппаратным 
комплексам (ПАК), который призван улучшить коор-
динацию бизнеса и государства в этом сегменте IT-о-
трасли. Сейчас такого понятия в правовом поле нет.

ПАК — это продукты, в которых программное обес-
печение и аппаратура продаются одним «пакетом». 
Покупая комплект, заказчик приобретает вместе с ним 
и определенный сценарий дальнейшего развития. И 
если с производством программного обеспечения в 
России все находится на достаточно высоком уровне, 
то с разработкой оборудования и созданием готовых 
продуктов есть целый ряд затруднений.

«ПАК не был как сущность определен на уровне нор-
мативной и техдокументации, не имел собственного кода 
ОКПД 2, продукция в составе ПАК находилась в разных 
реестрах. Регуляторика выстраивалась вокруг конкрет-
ных видов оборудования, а заказчик часто нуждался в 
приобретении готовых решений, не желая 
брать на себя риски», — говорит глава АНО «Вы-
числительная техника» Светлана Легостаева. 

ЭКСКЛЮЗИВ Ректор ВШЭ 
Никита Анисимов о 
стипендиях, замене TOEFL 
и студентах из Донбасса 

Таланты 
и гранты

Мария Агранович

Нужна ли студентам стипендия? Что такое ректорское 
братство? Как будет работать первая российская си-
стема тестирования на знание иностранных языков? 
На вопросы «Российской газеты» отвечает ректор 
Высшей школы экономики Никита Анисимов.

Никита Юрьевич, минобрнауки подготовило законо-
проект о выделении в отдельный уровень образования 
специалитета. Уже есть ясность, как это будет?

НИКИТА АНИСИМОВ: Любое изменение в системе образова-
ния должно отвечать на простой вопрос — зачем? В зако-
нопроекте прописано: по важным, приоритетным для 
государства направлениям можно будет учиться пре-
имущественно в рамках специалитета — 5 или 6 лет. Я 
считаю, что ведущие университеты мира должны кон-
курировать за лучшие таланты по всему миру. Глобаль-
ность университетов и заключается в том, что не только 
западные страны должны привлекать к себе лучших 
студентов из других стран, но это должны делать и рос-
сийские вузы — бороться за таланты из Индии и Китая, и 
этого не нужно стесняться. 

А чтобы привлекать в Россию талантливых ребят из-
за рубежа, необходимо предлагать им понятные прави-
ла игры, не запутать их переименованием уже суще-
ствующих пятилетних программ. Отдельно 
стоит и вопрос финансирования дополнитель-
ного года. Как это будет, пока непонятно. 
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Эльвира Набиуллина, глава Банка России: 
«В ответ на отток наличных банки увеличили ставки 
по вкладам. Есть и предложение по срочным вкладам 
сделать повышенную страховую защиту, чтобы это 
людям было интересно».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин в 2023 году направит на капремонт общеобразовательных 
учреждений почти 67 миллиардов 

Школа под ключ
Владимир Кузьмин

П
резидентское поруче-
ние по капитальному ре-
монту российских школ 

реализуется в плановом режи-
ме, уверяют в правительстве. 
В этом году работы завершены 
уже в почти 1100 зданиях, в сле-
дующем году до 1 сентября об-
новление ожидает свыше 1500 
школ.

В России продолжается 
масштабная программа по 
капитальному ремонту разных 
образовательных учреждений. 
В прошлом году начата большая 
работа по обновлению 33 педа-

гогических вузов, на что каби-
нет министров предусмотрел 10 
миллиардов рублей. Средства 
пошли на приведение зданий в 
порядок и оснащение их новым 
оборудованием. «Ведь, чтобы 
передавать детям качественные 
и актуальные знания, будущие 
учителя сами должны обучать-
ся на современной базе и уметь 
обращаться с новыми техноло-
гиями», — заметил вчера пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

В 2023 году в России будут 
отмечать Год педагога и настав-
ника, и до января все ремонт-

ные работы в педвузах предпо-
лагается завершить. Эти пла-
ны подтвердила вице-премьер 
Татьяна Голикова. Кроме того, 
утверждена концепция подго-
товки педагогических кадров 
для системы образования на 
период до 2030 года, которая 

определяет цели, принципы, 
задачи, основные мероприятия 
и механизмы реализации госу-
дарственной политики в этой 
области. «Будет реализован це-
лый комплекс мероприятий, 
который обеспечит единый 
подход к предметной, методи-
ческой и психолого-педагоги-
ческой подготовке будущих 
учителей и дальнейшее разви-
тие материальной базы педаго-
гических вузов», — напомнила 
Голикова. По словам зампре-
да правительства, уже сегодня 
отмечается интерес выпускни-
ков школ к педагогическим спе-
циальностям. «В этом году ко-
личество заявлений, которые 
были поданы абитуриентами 
на педагогические специально-
сти, увеличилось по сравнению 
с прошлым годом в три раза, и 
конкурс на одно бюджетное 
место в среднем составил 12 
человек», — рассказала вице-
премьер.

Капитальный ремонт раз-
вернут по всей стране в рос-
сийских школах. В этом году к 
1 сентября его прошли 1049 об-
щеобразовательных учрежде-
ний. В течение осени завершили 
ремонт еще в 36 зданиях, в де-
вяти работы закончатся в ноя-
бре, и в декабре по плану пред-
стоит сдать еще 224 объекта. На 

капремонт школ в 2023 году в 
федеральном бюджете преду-
смотрено 66,9 миллиарда руб-
лей, заявила Татьяна Голикова. 
«Предполагается, что к новому 
учебному году в 2023 году будет 
отремонтировано более 1500 
зданий школ», — добавила она.

Михаил Мишустин попро-
сил вице-премьера продолжать 
контроль двух важных про-
грамм. «Развитие системы об-
разования на всех уровнях, ко-
нечно, одна из самых главных 
задач. Ее выполнению будем 
уделять большое внимание. От 
того, в каких условиях обуча-
ются будущие педагоги, работа-
ют учителя, учатся наши дети, 
во многом зависит социаль-
ное и экономическое развитие 
всей страны», — не сомневается 
премьер.

На совещании председа-
тель правительства рассказал 
о новых мерах, которые прави-
тельство предпринимает, что-
бы расширить возможности 
граждан по приобретению соб-
ственного жилья. Подготовлено 
постановление о порядке суб-
сидирования из федерального 
бюджета производителей дере-
вянных домов. Чтобы получить 
господдержку, предпринимате-
лям потребуется выполнить ряд 
условий: цена домокомплек-
та должна быть не более 3,5 
миллиона рублей, а покупате-
ли должны получить скидку до 
10% стоимости. «Компании, 
которые готовы исполнить эти 
требования, смогут участво-
вать в конкурсе министерства 
промышленности и торговли 
и получить субсидию», — под-
черкнул глава кабмина.  

ПРОЕКТ 

Интересы 
граждан 
в судах смогут 
защищать 
только юристы

НА ПРОЦЕСС — 
С ДИПЛОМОМ
Владислав Куликов

Верховный суд России внес в 
Госдуму законопроект, запре-
щающий гражданам без юриди-
ческих дипломов представлять 
чьи бы то ни было интересы в 
мировых и районных судах. 

Иными словами, если вас 
кто-то обидел или кто-то вам за-
должал, вы сможете обратить-
ся за помощью только к дипло-
мированному юристу. Никого 
другого в суд по вашему делу не 
пустят. Или, как вариант, мож-
но заняться своим делом само-
му. Но, конечно, всегда лучше, 
когда к процессу подключается 
профессионал.

Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в Гра-
жданский процессуальный ко-
декс. Как подчеркивают в Вер-
ховном суде страны, данное 
правило не ограничивает до-
ступность правосудия для гра-
ждан, «поскольку бремя воз-
мещения судебных расходов, 
включая расходы на оплату 
услуг представителей, по пра-
вилам судопроизводства воз-
лагается на проигравшую сто-
рону».

Проще говоря: тот, кто 
проиграет процесс, тот и запла-
тит юристу выигравшей сторо-
ны. Так что, по большому счету, 
защитивший свои права гра-
жданин внакладе не останется.

«Предлагаемый законо-
проект завершает процесс 
перехода профессионального 
судебного представительства 
к необходимым формам, — под-
черкнул первый вице-прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Михаил Толчеев. 
— Требование статуса адвоката 
или хотя бы наличия юридиче-
ского образования для такой 
деятельности не только являет-
ся настоятельным велением 
времени, но и, как справедливо 
отмечается в пояснительной за-
писке к законопроекту, уже  за-
рекомендовало себя с положи-
тельной стороны».  Михаил Мишустин призвал уделять особое внимание развитию образования на всех уровнях. 

А К Ц Е Н Т

К новому учебному году в 2023 году 
будет отремонтировано более 1500 
 зданий школ

Перековка 
железа

Решить проблемы координации усилий от-
расли и создания необходимой правовой базы 
должен совет, создаваемый Ассоциацией 

предприятий компьютерных и информационных тех-
нологий (АПКИТ) и рядом участников рынка и пред-
ставителей государства, в том числе минпромторгом, 
минцифры, ФСТЭК, ФТС, поясняет Николай Комлев, 
 директор АПКИТ. От IT-отрасли в совет входят пред-
ставители таких компаний, как «Аквариус», «Инфо-
текс», МТС, «Лаборатория Касперского», «Атол», 
«Промобит» и ряд других.

Санкции мотивируют развитие собственного 
производства в России как ПО, так и оборудования. 
Разработка софта в России сегодня вполне конкурен-
тоспособна. «Однако с оборудованием все обстоит 
несколько сложнее. И если раньше АПКИТ традицион-
но больше охватывала тему разработки и продвиже-
ния ПО, то сегодня 
остро встает вопрос 
оборудования — на 
чем наши програм-
мы будут работать 
завтра», — отмечает 
Комлев.

Еще одна зада-
ча Совета по ПАК 
— помочь произво-
дителям получить 
необходимые льго-
ты для долгосрочно-
го стратегического 
развития и более 
эффективной работы, говорит Александр Калинин, 
главный конструктор ГК «Аквариус». «Дело в том, что 
в отличие от разработчиков софта и разработчиков 
и производителей «железа» на производителей ПАК 
никаких льгот не распространялось, хотя этот сектор 
не менее науко- и трудоемкий. Но поскольку теперь в 
Реестре отечественного ПО, а также в правовом поле 
формируется наконец-то раздел, посвященный ПАК, 
это может позволить распространить необходимые 
льготы и на такие компании», — отмечает он.

В минпромторге также следят за разработкой гото-
вых и защищенных решений, особенно в части, каса-
ющейся критической инфраструктуры. «Именно кон-
солидация спроса в значительной степени поможет 
разработчикам программно-аппаратных комплексов 
развивать технологии и наращивать мощности», — со-
общили в ведомстве.

Одна из ключевых проблем российской IT-отрасли 
сегодня заключается в том, что большинство разра-
ботчиков ПО и системных интеграторов понимают 
ПАК как результат интеграции зарубежного «железа» 
и установки софта, некоторая часть которого может 
быть российской, отмечает исполнительный директор 
АРПЭ Иван Покровский. «С точки зрения технологи-
ческого суверенитета целью должен быть переход на 
российские аппаратные платформы. Отсюда плани-
руются задачи развития электронной промышленно-
сти. Поэтому важно, чтобы совет занимался создани-
ем условий для перехода на программно-аппаратные 
платформы российской разработки, а не поддержкой 
интеграции и внедрений зарубежных разработок», — 
убежден эксперт.  

1

Если раньше 
акцент был на раз-
работку софта, 
то теперь важно 
понять, на чем он 
будет работать

— Все о гаджетах и интернет-технологиях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте 
rg.ru/digital

КАДРЫ 
Предприятиям 
стало сложно 
искать 
начальников

СТОП-
МЕНЕДЖ МЕНТ
 Ольга Игнатова 

На рынке труда обнаружилась 
проблема с поиском квалифи-
цированных кадров на руко-
водящие позиции. Компаниям 
нужны высококвалифициро-
ванные специалисты, но те хо-
тят слишком высокие оклады. 

Как показал опрос сервисов 
«Работа.ру» и «СберПодбор», 
53% опрошенных представи-
телей компаний сообщили, 
что у кандидатов в начальники 
слишком большие зарплатные 
ожидания. В 38% случаев по-
тенциальные начальники не по-
нимают внутренние процессы 
компании, у 34% отмечается не-
релевантный опыт работы. 

По мнению директора по 
персоналу крупного холдинга 
по производству высокотехно-
логичной дорожной и комму-
нальной техники Анастасии Бо-
гатель, бизнесу нужны руково-
дители, которые могут быстро 
включиться в рабочие процессы 
и смогут в короткие сроки при-
носить результаты. «В связи с 
этим еще больший приоритет 
отдается взращиванию и раз-
витию руководителей внутри 
компаний», — отмечает она. 

Основатель исследователь-
ского центра RuGenerations Ев-
гения Шамис отмечает, что де-
фицит управленцев — во многом 
следствие демографическо-
го провала 1989—1998 годов. 
Поэтому ответственность при-
ходится брать на себя сотруд-
никам предыдущих поколений. 
«Людей, глубоко погруженных 
в специфику бизнеса, особен-
но IT или производство, всегда 
было немного. С уходом между-
народных компаний произошло 
высвобождение высокоуровне-
вых руководителей, которые не 
готовы переходить на работу в 
средний бизнес», — уверен ди-
ректор по персоналу агентства 
КРОС Дмитрий Дударев. 

— Читайте на сайте: Как 
правильно организовать 
частично удаленную работу
rg.ru/art/2435755
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с главой ФНС 
собираемость налогов

Доходы 
набрали темп  

Татьяна Замахина

Собираемость налогов в России за десять месяцев вы-
росла на 18 процентов по сравнению с показателем 
прошлого года. Об этом заявил глава Федеральной на-
логовой службы Даниил Егоров в ходе рабочей встречи 
с президентом РФ Владимиром Путиным. Одной из тем 
разговора, который был приурочен к профессиональ-
ному празднику налоговиков, стали меры поддержки 
для мобилизованных предпринимателей.

Формальный повод для встречи — День работника на-
логовых органов, который отмечается в России 21 ноя-
бря. Президент призвал начать беседу с главного вопро-
са — собираемости за десять месяцев.

За этот период поступления составляют 27,4 трил-
лиона рублей, сообщил глава ФНС. «Это на 18 процен-
тов больше, чем в 
прошлом году», 
— пояснил он. При 
этом собираемость в 
региональные бюд-
жеты возросла на 15 
процентов. «А если 
говорить о феде-
ральном бюджете, 
то это плюс 20 про-
центов», — добавил 
Егоров. Он охаракте-
ризовал такие тем-
пы как «неплохие».

«Мы также рас-
считываем на то, что 
эти темпы сохра-
ним и по концу года и преодолеем, по сути, Рубикон в 30 
триллионов рублей — консолидированный бюджет у нас 
будет 33 триллиона рублей», — сообщил о планах глава 
ведомства, имея в виду объем налоговых поступлений.

ФНС, по словам руководителя ведомства, стала плат-
формой по мерам поддержки мобилизованным, собесед-
ники обсудили и эту тему. «У нас предоставлены автома-
тически отсрочки по сдаче отчетности, на девять меся-
цев рассрочка после демобилизации на уплату налогов, 
— рассказал Егоров. — Мы остановили все проверки, оста-
новили любые формы взыскания».

Глава государства поинтересовался, достаточно ли 
мобилизованным предпринимателям пяти дней для 
передачи управления бизнесом по доверенности. Егоров 
заверил, что обычно такого срока хватает. И более того, 
есть возможность сделать это удаленно: с  этого года 
ФНС запустила онлайн-сервис регистрации. «К нам при-
ходят данные, и мы тут же переводим на указанное лицо 
учет», — уточнил он.

Руководитель ФНС также доложил президенту о ра-
боте по возмещению НДС (за квартал бизнес заявил к 
возмещению более триллиона рублей) и по предоставле-
нию компаниям отсрочек на уплату налогов в этом году.

В тот же день Владимир Путин поздравил работников 
и ветеранов налоговых органов с профессиональным 
праздником, отметив, что сотрудники ФНС России вно-
сят значимый вклад в укрепление налоговой системы.  

Поступления в 
консолидирован-
ный бюджет стра-
ны по итогам теку-
щего года могут 
составить 33 
триллиона рублей

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин по ВКС запустил центр 
по воспроизводству индейки в Тюменской области

Не хлебом единым

Айсель Герейханова

Р
оссия обеспечивает 
свою продовольствен-
ную безопасность и 
будет помогать ну-
ждающимся странам. 
Об этом президент 
РФ Владимир Путин 
объявил вчера в ходе 
запуска по видеосвя-

зи племенного центра по вос-
производству индейки в Тюмен-
ской области.

«Новый комплекс будет 
выпускать крайне нужную, вос-
требованную продукцию — ин-
кубационные яйца, которые 
поступят непосредственно на 
предприятия для последующего 
выращивания птицы», — сказал 
Путин. Объем продукции — 12 
миллионов яиц в год. Президент 
отметил, что такие проекты зна-
чимы и призваны значительно 
укрепить продовольственную 
безопасность и независимость 
России, обеспечить хозяйства 
отечественным племенным ма-
териалом, повысить качество 
продукции. Путин заявил, что в 
условиях санкций и глобальных 
продовольственных вызовов все 
эти задачи становятся еще бо-
лее актуальными. «Тем более мы 
знаем, что и до всяких санкций 
некоторые государства и корпо-
рации, глобальные корпорации 
использовали свои монопольные 
преимущества, компетенции в 

сфере селекции, производства 
генетических материалов для 
сдерживания конкурентов, для 
агрессивного завоевания рын-
ков сбыта», — подчеркнул он.

Сегодня все принятые в Рос-
сии решения по поддержке АПК 
сработали. «Мы обеспечиваем 
свои потребности и находимся в 
числе ведущих мировых произ-
водителей, помогаем и будем по-
могать странам, которые сталки-
ваются с дефицитом продоволь-
ствия из-за тех дисбалансов, к 
которым привела, без всякого 
преувеличения, авантюрная, не-
профессиональная политика не-
которых западных стран», — от-
метил Путин. У России обеспече-
на продовольственная безопас-
ность по зерну, сахару, расти-
тельному маслу, рыбной продук-
ции. «Отдельно отмечу и успехи 
производителей мяса и мясных 
продуктов», — сказал Путин. Так, 
российские животноводы и пти-
цеводы экспортируют свою про-
дукцию более чем в 110 стран. 

Россия в этом году уже доби-
лась уровня самообеспечения 

по мясу в 100,8 процента. Пре-
зидент обратил внимание, что 
показатели обеспеченности по 
молоку и молочным продуктам — 
84,3 процента, хотя задача была 
чуть повыше — под 90 процентов. 
«В значительной степени закры-
вается поставками из Белорус-
сии, и здесь ничего особенно-
го не вижу. Наоборот, если у на-
ших друзей в Белоруссии такие 
возможности есть, надо просто 
этим пользоваться, и все», — за-
метил Путин. При этом есть сфе-
ры, в которых России еще пред-
стоит укреплять свои позиции. 
«Нам критически важно добить-
ся ощутимого прогресса и мак-
симально необходимой незави-
симости в такой чувствительной 
сфере, как семенной и племен-
ной фонд. А это основа агропро-
мышленного комплекса, база для 
роста урожайности наших полей 
и производительности россий-
ских ферм», — подчеркнул Путин.

Министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев сообщил, 
что рост производства сельхоз-
продукции в РФ в этом году мо-

жет составить 3,5 процента. Он 
также добавил, что рынок про-
довольствия России полноценно 
обеспечен собственной масло-
жировой, мясной, рыбной про-
дукцией, сахаром и макаронны-
ми изделиями, крупами и многи-
ми другими видами товаров.

Во время церемонии Путин 
заслушал доклады о развитии 
отечественной селекции и гене-
тики. Его заинтересовала био-
графия представителя профиль-
ного института Анатолия Кома-
рова, и президент поинтересо-
вался, как бывший военный стал 
заниматься птицеводством. «Вы 
ракетчик по основной специаль-
ности?» — уточнил глава государ-
ства. Комаров подтвердил. Пу-
тин заметил, что накануне был 
День артиллерии и ракетных 
войск и поздравил всех, кто свя-
зан с этим родом войск. «Ракет-
чики умеют грамотно, профес-
сионально работать, попадать в 
цель», — заметил президент.

О проблеме доступа россий-
ской свинины на китайский ры-
нок президенту рассказал генди-
ректор группы компаний «Агро-
Промкомплектация» Сергей 
Новиков. «Мы сегодня постав-
ляем около 200 тысяч тонн сви-
нины за рубеж. Мы могли бы уве-
личить объемы экспорта, если 
бы удалось открыть Китай. Мы 
знаем, что уже не один год прави-
тельство, министерство работа-
ют над этой проблемой, но пока 

существенно продвинуться не 
удалось», — обратился он к пре-
зиденту. Путин пообещал, что 
Россия будет добиваться разре-
шения поставок свинины в Ки-
тай. «Мы, безусловно, продол-
жим эту работу. Мы с китайски-
ми друзьями в контакте, они зна-
ют нашу позицию, мы знаем их 
позицию. Будем спокойно и рит-
мично работать, уверен, что до-
говоримся», — сказал глава госу-
дарства. 

В целом Путин отметил, что 
в этом году аграрии добились 
выдающихся результатов. «Мне 
кажется, нужно обратить на это 
внимание, на тех, кто добивает-
ся таких результатов. Они долж-
ны быть соответствующим об-
разом оценены, эти результаты», 
— сказал глава государства. Нуж-
но расширять и внедрять новые 
меры поддержки в сфере АПК, 
призвал президент. «Мы ставим 
перед собой определенные зада-
чи к 2030 году, и знаю, что прави-
тельство работает над совершен-
ствованием этой стратегии, тем 
не менее хотел бы обратить вни-
мание на то, что для того, чтобы 
обеспечить среднегодовой темп 
роста АПК на уровне три процен-
та. Нужно, конечно, определить 
факторы роста, понять, за счет 
чего будем добиваться», — под-
черкнул Путин.  

Владимир Путин: Политика Запада 
привела к мировому дисбалансу 
в сфере продовольствия.

А К Ц Е Н Т

У России обеспечена продовольствен-
ная безопасность по зерну, сахару, рас-
тительному маслу, рыбной продукции
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ЗАКОН

ДОБРОВОЛЬЦЫ ПОЛУЧАТ СТАТУС ВЕТЕРАНА 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ
Иван Петров

С
татус ветерана боевых 
действий распростра-
нили на добровольцев, 

участвующих в специальной 
военной операции на Украине. 
Соответствующий закон вче-
ра подписал президент России 
Владимир Путин. 

Согласно документу, стату-
сом ветерана боевых действий 
наделяются люди, вступившие 
в добровольческие формиро-
вания, которые были созданы 
по решению органов государ-
ственной власти РФ и содей-
ствуют выполнению задач в 
ходе спецоперации. Речь идет 
о задачах, выполняемых в пе-
риод с 24 февраля на террито-
риях Украины, Донецкой и Лу-
ганской народных республик, а 
с 30 сентября 2022 года — также 
на территории Запорожской и 
Херсонской областей. 

Документ, кроме того, уста-
навливает статус инвалида бое-
вых действий. Его станут при-
сваивать добровольцам, кото-
рые получили ранения, конту-
зии, увечья и другие заболева-
ния при выполнении задач спе-
цоперации. 

Отмечается, что порядок вы-
дачи добровольцам удостовере-
ния ветерана боевых действий 
единого образца предстоит 
определить правительству РФ. 

Авторами инициативы изна-
чально выступили 294 депута-
та во главе со спикером Госду-
мы Вячеславом Володиным и 
семь сенаторов, включая пред-
седателя Совета Федерации Ва-
лентину Матвиенко. Володин 
в ходе рассмотрения законо-

проекта объяснял, что добро-
вольцы и члены их семей будут 
пользоваться установленными 
законом льготами и мерами со-
циальной поддержки. В их чис-
ле  единовременные и ежеме-
сячные выплаты, компенсация 
50 процентов затрат на оплату 
жилья, освобождение от упла-
ты налога на имущество од-
ного объекта налогообложе-
ния каждого вида — квартиры, 
дома, гаража или другого поме-
щения. Ветераны боевых дей-
ствий имеют, кроме того, право 

на единовременную выплату на 
строительство или покупку жи-
лья. Предусмотрены и другие 
меры поддержки.

Ранее был принят федераль-
ный закон о добровольческих 
формированиях, а также об 
обеспечении их вооружением, 
медпомощью. Документом за-
креплено право Министерства 
обороны РФ определять чис-
ленность таких формирова-
ний, их задачи, а также порядок 
расформирования и всеми ви-
дами обеспечения.  

АРСЕНАЛ

РАЗВЕДКА ПО ЗВУКУ ВЫСТРЕЛА

Сергей Птичкин

В 
СМИ сообщалось, что в 
рамках специальной во-
енной операции весь-

ма эффективно используют-
ся комплексы артиллерийской 
разведки 1Б75 «Пенициллин». 

В частности, они проде-
монстрировали свою результа-
тивность при ведении контрба-
тарейной борьбы с артиллери-
ей войск Украины, в том числе 
с применяемыми украинскими 
военными артиллерийскими 
системами стран НАТО.

Отмечалось, что основной 
задачей комплекса «Пеницил-
лин» является разведка огне-
вых позиций вражеской ар-
тиллерии, а также зенитных и 
тактических ракет за счет фик-
сации акустических и тепловых 
волн от выстрелов и разрывов. 
Данный вид техники позволяет 
определять точные координаты 
орудий противника и наносить 
их на электронную карту, затра-
чивая на одиночную цель, кото-
рая ведет огонь, не более пяти 
секунд.

Впервые этот комплекс 
открыто показали на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2021», где он стал одной из 
его сенсаций. Публикации ему 
посвятили тогда многие отече-
ственные СМИ.

И  э то  б ы л о  с п р а в е д л и -
во.  Комплекс, как сообща-
лось, только по звуку выстре-
ла способен в доли секунды и 
за десятки километров опре-
делить точное место располо-
жения вражеской артиллерий-
ской батареи, открывшей огонь 
по нашим позициям. Подобного 
в мире нет. Сегодня все уповают 
на радиолокацию. Между тем 
определять по звуку выстрела 
артиллерийские позиции вра-
га научились еще в годы Второй 
мировой — и у нас, и за рубежом. 

Многие, наверное, видели 
фотографии бойцов в наушни-

ках, сидящих около огромных 
раструбов, улавливающих ма-
лейший звук в небе. Совсем не-
верно считать это неким при-
митивизмом. На Ленинград-
ском фронте именно такие вот 
«слухачи» выявляли позиции 
почти всех немецких миномет-
ных батарей, обстреливавших 
город на Неве. И немецкие бата-
реи, естественно, сразу уничто-
жались. По принципу звуковой, 
а также тепловой пеленгации 
работает и новейший комплекс 
«Пенициллин».

В чем его главная особен-
ность? Прежде всего в том, что 
он ведет пассивное сканиро-
вание больших по протяжен-
ности территорий, ничем себя 
не выдавая. Он все слышит и 
видит, сам оставаясь незамет-
ным. И еще «Пенициллин» не-
возможно подавить никакими 
средствами радиоэлектронной 
борьбы.

Комплекс обеспечивает при-
ем и обработку тепловизионной 
и акустической информации от 
вспышек выстрелов (разрывов) 
и от летящих артиллерийских 
снарядов, мин, ракет. Это позво-
ляет в доли секунды определить 
точные координаты вражеских 
батарей, передать их своим ар-
тиллеристам и ракетчикам, ко-
торые нанесут уничтожающий 
противника удар.

Специалистам питерского 
НИИ, где создавался комплекс 
1Б75, пришлось решать огром-
ный массив научных задач. 

Если с системами тепловиде-
ния, в принципе, все было ясно, 
то с акустикой именно в прин-
ципе все оказалось очень ма-
лопонятным. К тому же звуко-
метрический комплекс развед-
ки работает в инфразвуковом 
диапазоне, который почти не 
изучен.

Атмосфера насыщена инфра-
звуком. И как в этой акустиче-
ской какофонии уловить и вы-
делить именно звук выстрела? К 
работам были привлечены луч-
шие математики и программи-

сты, которым удалось решить, 
казалось бы, нерешаемую за-
дачу и построить сложнейшие 
эвристические алгоритмы. 

Каким-то образом наши уче-
ные смоделировали работу че-
ловеческого мозга. Ведь мы, 
сами того не осознавая, четко 
выделяем среди огромного ко-
личества звуков тот, который 
нам нужен. Созданием настоя-
щего искусственного интеллек-
та занимались на протяжении 
пятнадцати лет. 

В итоге появился действи-
тельно уникальный и бое-
способный комплекс звукотеп-
ловой артиллерийской развед-
ки 1Б75 «Пенициллин».

Он оказался одним из самых 
эффективных в своей разведы-
вательной нише. Поэтому укра-
инские военные при активном 
содействии своих кураторов из 
НАТО ведут за ним настоящую и 
большей частью  безрезультат-
ную охоту.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ СТРЕЛЯВШИЕ ПО БЕЛГОРОДЧИНЕ ВРАЖЕСКИЕ «УРАГАНЫ»

Юрий Гаврилов

С
удя по вчерашней 
сводке Миноборо-
ны России,  укра-
инские вооружен-
ные формирования 
не оставляют попы-
ток нащупать бре-
ши в нашей обороне 
и совершить прорыв 

сразу на нескольких направле-
ниях специальной военной опе-
рации. Это они делают практи-
чески каждый день. И без како-
го-либо успеха.

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков, в частности, рассказал, что, 
стараясь восстановить утрачен-
ное положение в районах насе-
ленных пунктов Новомихайлов-
ка, Владимировка и Павловка, 
ВСУ предприняли контратаку 
на Южно-Донецком направле-
нии. Украинские подразделения 
рвались в сторону Новодаровки. 

Однако, оказавшись под 
ударами нашей артиллерии и 
столкнувшись с российскими 
штурмовыми группами, ВСУ 
были остановлены и отброше-
ны на исходные позиции. 

«Потери противника за сут-
ки на данном направлении со-

ставили более 70 человек уби-
тыми и ранеными. 

Уничтожены один танк, две 
боевые машины пехоты, пять 
бронированных машин и пять 
автомобилей», — доложил Кона-
шенков.

Упреждающие удары нашей 
артиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем по районам сосре-
доточения живой силы ВСУ со-
рвали попытку противника ата-
ковать на Купянском направле-
нии. К населенному пункту Ку-
земовка в Луганской Народной 
Республике он не прорвался.

Более того, неудачные дей-
ствия обернулись для ВСУ по-
терей более 35 военнослужа-
щих, двух бронеавтомобилей и 
четырех пикапов.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении украинское коман-
дование бросило в бой две рот-

ные тактические группы. Они 
двигались в сторону населенных 
пунктов Голиково и Червонопо-
повка Луганской Народной Рес-
публики. Но были рассеяны ог-
нем российской артиллерии. 

«Уничтожено более 20 укра-
инских военнослужащих, три 
боевые машины пехоты и одна 
бронированная машина», — со-
общил генерал.

По его словам, наша опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия поразили в районе 
Шевченково Харьковской об-
ласти и Красного Лимана в ДНР, 
около Камышевахи и Преобра-
женки в Запорожской области 
пункты управления ВСУ. 

Под российские удары так-
же попали 54 артиллерийских 
подразделения, живая сила и тех-
ника противника в 124 районах.

Отдельно генерал Конашен-
ков сказал о событиях на Хер-
сонщине. Там в районе населен-
ного пункта Днепровское была 
уничтожена диверсионно-раз-
ведывательная группа ВСУ. Ее 
военнослужащие пытались 
переправиться на катере на ле-
вый берег реки Днепр. Но ди-
версантов вовремя засекли и 
отправили на дно.

Кроме того, около Крама-
торска на территории Донецкой 
Народной Республики на воздух 
взлетел склад вооружения и во-
енной техники ВСУ. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе населенного 
пункта Пыльная в Харьковской 
области прямо на огневых пози-
циях были ликвидированы две 
установки украинской реак-
тивной системы залпового огня 
«Ураган». 

Эти РСЗО противник ис-
пользовал для обстрела терри-
тории Белгородской области. 

Напомним, что днем ранее 
около населенных пунктов Вол-
чанск и Гатище в Харьковской 
области нашим военным уда-
лось поразить артдивизион 
40-й артиллерийской бригады 
ВСУ, который также бил по жи-
лым районам Белгородчины. 

Российские средства ПВО за 

сутки сбили под Кременной в 
ЛНР, у Покровского и Макеев-
ки в Донецкой Народной Рес-
публике, а также над Каховкой 
в Херсонской области пять вра-
жеских беспилотников.

«Кроме того, перехвачены 
11 снарядов украинских реак-
тивных систем залпового огня 
«Ураган» и «Ольха» в районах 
населенных пунктов Стрелечья 
Харьковской области и Ново-
троицкое Донецкой Народной 
Республики», — сообщил гене-
рал Конашенков.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции во-
оруженные формирования ки-
евского режима потеряли 333 
самолета, 177 вертолетов, 2543 
беспилотных летательных аппа-
рата, 388 зенитных ракетных 
комплексов, 6743 танка и дру-
гих боевых бронемашин.

Еще была уничтожена 901 
украинская реактивная систе-
ма залпового огня. 

А также 3607 орудий поле-
вой артиллерии и минометов и 
7302 специальных военных ав-
томобиля.  

А К Ц Е Н Т

В Херсонской области ликвидировали 
диверсионно-разведывательную группу 
ВСУ, которая пыталась переправиться 
на катере на левый берег реки Днепр

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шестерых военнослужа-

щих, героически проявивших 
себя в ходе спецоперации на 
Украине. Среди отличившихся 
кроме боевых офицеров, сер-
жантов и солдат на этот раз ока-
зался старший ординатор Глав-
ного военного клинического 
госпиталя имени Н.Н. Бурденко. 

Группа российских десант-
ников, в составе которой дей-
ствовал майор медицинской 
службы Владимир Беседин, обо-
роняла важный стратегический 
объект. В одном из помещений 
на его территории Владимир 
организовал временный пункт 
оказания медпомощи. Нацио-
налисты нанесли сосредоточен-
ный огневой удар по нему. Вла-
димир получил ранение голо-
вы и потерял сознание. Придя в 
себя, офицер не покинул место, 

по которому наносились удары, 
а продолжил спасать раненых.

Здание загорелось. Влади-
мир организовал эвакуацию. 
Под огнем медики на носилках 
перенесли тяжело раненных 
в укрытие. Организовав там 
охранение силами медслуж-
бы, Беседин продолжил спасать 
жизни товарищей до прибытия 
вертолета для эвакуации. В ито-
ге не было допущено потерь ни 
среди медотряда, ни среди ра-
неных.

За мужество и героизм май-
ор Беседин награжден орденом 
Мужества.

Командир роты загражде-
ний старший лейтенант Рустам 
Баширов с подчиненными вы-
полнял задачу по оборудова-
нию переднего края обороны. 
Он заметил диверсионно-разве-
дывательную группу противни-
ка. Завязался стрелковый бой. 
Четкие и грамотные приказы 
Рустама позволили быстро ней-

трализовать 13 диверсантов. 
Группа вэсэушников была пол-
ностью разбита. После чего рос-
сийские инженеры продолжили 
оборудовать оборонительные 
позиции.

На подступах к населенному 
пункту колонна десантников, в 
которой следовал прапорщик 
Вадим Сологубов, подверглась 
обстрелу. Вадим дал команду 
спешиться и действовать под 
прикрытием боевых машин.

Продвигаясь за танком, ока-
зывая огневое воздействие 
на противника, Сологубов с 
четырьмя своими товарищами 
обнаружил группу боевиков и 
уничтожил их.

В ходе боя Вадим увидел, 
что один из его подчиненных 
оказался на простреливаемом 
участке. Рискуя жизнью, он под-
бежал к солдату, оттолкнул его 
с линии огня, закрыв своим те-
лом. Сам получил при этом тя-
желое ранение ноги от гранато-

метного выстрела противника. 
Несмотря на полученное ране-
ние, задача, поставленная перед 
прапорщиком Сологубовым и 
его подчиненными, была вы-
полнена.

Младший сержант Роман 
Шахпазов со своими подчинен-
ными ночью охранял склады с 
боеприпасами и имуществом. 
Он обнаружил приближающих-
ся диверсантов, вооруженных 
автоматами и гранатометами.

Дабы предотвратить под-
рыв наших боеприпасов, Роман 
первым уничтожил вражеско-
го гранатометчика. Группе сер-
жанта Шахпазова удалось сдер-
жать атаку до прибытия основ-
ных сил, которые уничтожили 
всех диверсантов.

Ефрейтор Владислав Пав-
лов выполнял боевую задачу по 
тыловому снабжению россий-
ских войск, ведущих наступле-
ние. Противник, стремясь со-
рвать доставку, атаковал авто-

колонну. В результате миномет-
ных залпов головная и замы-
кающая машины были пораже-
ны и вышли из строя.

Ефрейтор Павлов под огнем 
противника и по бездорожью 
вывел автомобиль из зоны по-
ражения в безопасное место. 
Отогнав грузовик, Владислав 
обнаружил двух вооруженных 
автоматами боевиков, скрыт-
но приближавшихся к колонне. 
Ефрейтор прицельным огнем 
уничтожил их.

Гвардии рядовой Даниил Ива-
нов с десантниками освобождал 
один из населенных пунктов. 
Украинские боевики, усиленные 
иностранными наемниками, от-
ступая, вели ожесточенное со-
противление. Даниил обнару-
жил в одном из зданий троих 
боевиков и вынудил их сложить 
оружие. От пленных были полу-
чены ценные сведения об обору-
дованных ВСУ фортификацион-
ных сооружениях.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор медслужбы Владимир 
Беседин, рискуя жизнью, 
эвакуировал всех раненых.

Старший лейтенант Рустам 
Баширов ликвидировал 
диверсионную группу ВСУ.

Прапорщик Вадим Сологубов 
спас жизнь солдату, вовремя 
оттолкнув его с линии огня.

Младший сержант Роман 
Шахпазов предотвратил под-
рыв склада с боеприпасами.

Ефрейтор Владислав Павлов 
вывел попавший под обстрел 
грузовик в безопасное место.

Гвардии рядовой Даниил 
Иванов вынудил сдаться 
троих украинских боевиков.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

Н
И

И
 «

В
Е

К
Т

О
Р

»

А К Ц Е Н Т

Добровольцы и члены их семей будут 
пользоваться льготами. В их числе еди-
новременные и ежемесячные выплаты, 
компенсация затрат на оплату жилья 

На самоходном шасси комплекса установлены оптико-электронные модули и акустические приемники.

Большая дальность полета и малый коэффициент отклонения 300-мм снарядов позволяют расчетам РСЗО «Смерч» поражать важные объекты в тылу противника.

А К Ц Е Н Т

Особенность «Пенициллина» в том, 
что он ведет пассивное сканирование, 
ничем себя не выдавая, все слышит 
и видит, сам оставаясь незаметным

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Вооруженные силы Украины в районе Артемовска и Соледара несут ко-

лоссальные потери. Об этом вчера сообщил офицер Народной милиции 

ЛНР Андрей Марочко. По его словам, в указанных населенных пунктах 

для противника складывается неблагоприятная ситуация. «Прежде 

всего они несут колоссальные потери. Все это начало вынуждать коман-

дование Украины предпринимать определенные шаги. Вначале они 

перешли от контрнаступления к маневренной обороне, но, увидев, что и 

данная тактика и стратегия для них не очень выгодна, они перешли уже в 

глухую оборону», — сказал он.

Марочко отметил, что уничтожена и часть переброшенных на прошлой 

неделе с херсонского направления в ЛНР украинских войск. «Сюда (на 

территорию ЛНР. — Прим. «РГ») было перекинуто много личного состава 

и бронетехники, то есть они создавали своеобразные ударные кулаки 

еще в середине и начале прошлой недели. Когда ведение боевых дей-

ствий стало более активное, то некоторые из этих групп, которые были 

переброшены, были уничтожены ВКС России», — сказал офицер Народ-

ной милиции ЛНР в эфире телеканала «Россия 24».
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ЭКОЛОГИЯ Мусоровозам 
сократят срок работы

Спишут 
со счета

Светлана Задера 

Срок использования мусоровозов для региональных 
операторов сократят на три года — с 10 до 7 лет, такие 
изменения подготовили в правительстве. Регоперато-
ры рады новой мере, но отмечают, что это может при-
вести к повышению тарифа. 

При движении в сторону контейнерных площа-
док по неасфальтированным дорогам, например в де-
ревнях и селах, мусоровоз в реальности изнашива-
ется вообще за три года, рассказал глава Российско-
го экологического оператора (РЭО) Денис Буцаев. 
«Остальное время — это постоянный ремонт. Расходы 
на постоянный ремонт в какой-то момент начинают 
превышать расходы на покупку нового транспорта. 
Постановление направлено на сокращение таких рас-
ходов. Вместо того чтобы постоянно ремонтировать 
мусоровозы, утратившие полезные свойства, органи-
зация сможет закупить новые, не дожидаясь 10-лет-
него износа техники. Поэтому экономия будет суще-
ственная», — рассказал Буцаев.

Заместитель ген-
директора Группы 
ЭкоЛайн (регопера-
тор в Москве) Еле-
на Вишнякова от-
метила, что в стес-
ненных городских 
условиях мусоро-
возы также быстро 
изнашиваются из-
за круглосуточных 
повышенных на-
грузок, коэффици-
ент старения в этом 
режиме составляет 
1 к 3. Как рассказали «Российской газете» в «РТ-НЭО 
Иркутск» (регоператор в Иркутской области), полом-
ки у мусоровозов случаются каждый день, и хотя в ав-
топарке более 200 мусоровозов, на линии ежедневно 
работают от 170 до 190 машин. «Серьезные поломки у 
импортной техники (Volvo, Scania, MAN) начинаются 
после пробега в 300 тысяч километров, это примерно 
после 3—4 лет эксплуатации. У отечественной техни-
ки проблемы могут начаться уже после 100 тысяч ки-
лометров пробега, а это менее двух лет», — сообщили в 
компании. Сейчас у «РТ-НЭО Иркутск» около 30% тех-
ники старше 7 лет, поэтому обновлению в компании 
рады, но сказать, отразится ли это на тарифе для насе-
ления, сейчас не готовы. 

Сокращение эксплуатационного срока на три года, 
по сути, повлечет дополнительные расходы операто-
ров на закупку техники минимум на 30%, считают в 
«Хабавтотранс ДВ» (регоператор в Хабаровском крае). 
«Потребители не пострадают, поскольку спецтехники 
старше семи лет в городе не более 10% от всего авто-
парка. Соответственно, и на тарифе это не отразится», 
— отметили в компании.  

ПРОЕКТ 
Минтруд 
представил 
новую модель 
добровольного 
социального
страхо вания

ВЫБЕРУТ 
СУММУ
Ирина Жандарова

На общественное обсуждение 
представлена новая модель 
добровольного соцстрахова-
ния на случай временной не-
трудоспособности. Она позво-
лит охватить добровольным 
страхованием самозанятых 
граждан. Сейчас это доступно 
только индивидуальным пред-
принимателям, адвокатам, но-
тариусам.  

Предполагается, что новая 
модель добровольного соцстра-
хования заработает с 1 июля 
2023 года. Страховщиком вы-
ступит Социальный фонд Рос-
сии. «В новой модели преду-
смотрен выбор страховой сум-
мы, то есть, по сути, гражданин 
сам определяет, какой размер 
выплат в случае болезни он хо-
тел бы получать, и исходя из 
этого уплачивает страховые вз-
носы», — пояснил глава минтру-
да Антон Котяков.

Размер ежемесячного вз-
носа составит 1247,38 рубля в 
месяц, если гражданин выбрал 
страхуемую сумму, равную 
двум минимальным размерам 
оплаты труда (МРОТ), и 1871 
рубль, если выбрана сумма, 
равная трем МРОТ. Оформить 
страхование можно будет в 
приложении «Мой налог». Кро-
ме того, самозанятым предо-
ставят возможность оформлять 
«страховые каникулы».

Соцстрахование позво-
лит самозанятым получать 
больничные выплаты, а так-
же выплаты в случае травмы, 
необходимости протезирова-
ния, карантина, процедуры 
ЭКО или аборта, ухода за забо-
левшими членами семьи, в том 
числе за ребенком, компенса-
ции санаторно-курортного ле-
чения.

Право на выплату страховых 
пособий у застрахованного воз-
никает после шести месяцев не-
прерывной уплаты взносов. 

Василий Федорцев

В Германии разорилась компа-
ния BIA Forst, производившая 
хромированные логотипы-звез-
ды для автомобилей Mercedes-
Benz. Завод, выпускавший так-
же детали и для других немец-
ких автоконцернов, будет за-
крыт к концу года, 150 его со-
трудников — уволены. Установ-
ленную в 2020 году новую до-
рогостоящую линию для галь-
ванизации демонтируют. При-
чиной закрытия предприятия 
представители компании на-
зывают «отсутствие устойчи-
вых перспектив». Оборот BIA 
Forst падал в течение последних 
двух лет — вместе с общемиро-
вым падением продаж автомо-
билей. Затраты при этом росли, 
убытки накапливались, а рез-
кий взлет цен на энергоносите-
ли стал, судя по всему, послед-
ней каплей.

В Mercedes-Benz на эту но-
вость отреагировали достаточ-
но спокойно. Как сообщает из-
дание Echo24, автоконцерн не 
ожидает перебоев с поставками 
звезд, поскольку их производят 
и другиеподрядчики. Однако 
BIA Forst далеко не единствен-
ный поставщик немецкой ав-
томобильной отрасли, который 
разорился за последнее время. 
Месяц назад после более чем по-
лутора веков своего существо-
вания о банкротстве объяви-
ла компания Borges — крупный 
производитель пластиковых па-
нелей и изоляционных материа-
лов для автомобилей. Еще меся-
цем ранее — основанная в нача-
ле прошлого века Dr. Schneider, 
выпускавшая вентиляционные 
системы и детали для автомо-
бильных салонов.

У самих автоконцернов, в от-
личие от поставщиков запча-

стей и деталей, дела при этом 
идут весьма неплохо. Они еще 
в прошлом году переориенти-
ровались на выпуск принося-
щих хорошую прибыль дорого-
стоящих моделей, поэтому па-
дение продаж автомобилей не 
сказалось на их доходах — они 
даже выросли. Последнее вре-
мя, впрочем, число продаж тоже 
стало расти, но пока это лишь 
«эффект низкой базы» на фоне 
худшего для автоиндустрии 
прошлого года, когда на панде-
мию наложился еще дефицит 
необходимых для производства 
автомобилей микрочипов.

Но на поставщиков деталей 
финансовые успехи их заказчи-
ков не оказывают положитель-
ного эффекта. Для них не име-
ет значения, будет ли произве-
денная деталь установлена на 
дорогом или дешевом автомо-
биле — деньги за нее в итоге они 
получат одни и те же. В то вре-
мя как автоконцерны с пользой 
для себя сокращают выпуск де-
шевых моделей, у поставщиков 
падает прибыль и затоварива-
ются склады. Причем неизвест-
но, понадобятся ли эти произ-
веденные за последние два года 
детали и запчасти кому-то в бу-
дущем — модельный ряд автомо-
билей регулярно обновляется, а 
впереди уже маячит массовый 
переход на электрокары. По ин-
формации журнала Spiegel, сей-
час концерны, осознав, по всей 
видимости, серьезность ситуа-
ции, начали поиск для себя но-
вых поставщиков за границей. 
В частности, португальская 
компания Soplast отметила рост 
запросов со стороны немецких 
производителей. Поставщики 
же, по крайне мере те из них, 
кто еще не разорился, намере-
ны выносить производство за 
границу.  

РЕШЕНИЕ 

За дисконт 
на деревянные 
дома начнут 
давать 
субсидии

ЗАБИЛИ 
СКИДКИ
Марина Трубилина

Программу компенсации ски-
док для покупателей деревян-
ных домов перезапускает пра-
вительство. Постановление об 
этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Если производитель предо-
ставит покупателю скидку до 
10%, он получит компенсацию 
недополученной суммы от го-
сударства. Программа будет 
распространяться на готовые 
домокомплекты заводского 
производства стоимостью до 
3,5 млн рублей. Производите-
лям для участия в программе 
нужно подтвердить наличие 
производства в России, иметь 
прейскурант и фиксировать 
скидку в договоре с покупа-
телем. На предоставление суб-
сидий планируется выделять 
не менее 300 млн рублей еже-
годно.

Похожую программу мин-
промторг запускал в 2018 году. 
Но тогда предполагалось субси-
дирование первоначального вз-
носа по кредиту на покупку до-
мокомплекта, а банки не заин-
тересовались программой.

Поддержка государства по-
зитивно скажется на рынке де-
ревянного домостроения, го-
ворит коммерческий директор 
компании HalleHouse Вячеслав 
Котлов. Грамотное субсидиро-
вание производителей позво-
лит потребителю получать про-
дукт, полностью удовлетворяю-
щий его запросы, по более низ-
кой цене. Домокомплекты с та-
кой стоимостью на рынке есть, 
говорит директор по страте-
гическому развитию Ассоциа-
ции деревянного домостроения 
(АДД) Семен Гоглев. Это может 
быть дом из клееного бруса или 
панельных конструкций пло-
щадью в 100—150 кв. м. В то же 
время эффективнее было бы 
идти по пути прямого субсиди-
рования граждан, считает ди-
ректор по работе с госорганами 
АДД Вадим Фидаров.  

АВТОМОБИЛИ Россияне пересаживаются 
на подержанные иномарки 

Фокус удался
Александр Чупров

В 
условиях острого дефици-
та новых иномарок неко-
торые потребители ста-

ли пересаживаться на подер-
жанные машины. На падающем 
рынке по объему продаж по-
держанный Ford Focus обогнал 
хэтчбек Lada Samara, хотя раз-
рыв между моделями совсем не-
большой.  

В прошлом месяце было про-
дано 9,8 тыс. автомобилей мар-
ки «Фокус» против 9,6 тыс. «Са-
мары», сообщило агентство 
«Автостат». При этом продажи 
в целом снизились на 24 и 26% 
соответственно. 

Падает весь рынок, но у ино-
марок снижение оказалось 

несколько меньше. Впрочем, 
надо сказать, что продукция 
АвтоВАЗа остается безуслов-
ным лидером вторичного авто-
рынка с долей в 23%. 

Как отмечает руководитель 
направления «Автомобили с 
пробегом» ГК «Прагматика» 
Александр Сурков, падение про-
даж подержанных Lada Samara 
отчасти связано с появлением 
возможности купить новый ав-
томобиль Lada со скидкой по 
госпрограмме льготного авто-
кредитования. Лидерство Ford 
Focus обусловлено большим 
парком этих автомобилей в на-
шей стране, наличием запча-
стей, а также тем, что данная мо-
дель является надежной и прове-
ренной временем.

«Что касается прочих вос-
требованных иномарок с про-
бегом, то новые Kia Rio еще 
возможно приобрести у диле-
ров, как и модели Lada, а вот 
Toyota Corolla, Toyota Camry и 
Volkswagen Polo уже практи-
чески не найти в автосалонах, 
поэтому потребители выбира-
ют их подержанные аналоги», 
— рассказал руководитель ди-
лерского направления автомо-
бильного маркетплейса Fresh 
Auto Денис Решетников.

По словам директора по про-
дажам автомобилей с пробегом 
ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпец-
Центр» Владимира Желобова, 
россияне отдают предпочтение 
подержанным иномаркам из-
за роста стоимости и дефици-
та новых машин. Большинство 
клиентов рассматривают авто 
с пробегом до трех лет как аль-
тернативу новым машинам. 
При правильном и своевремен-
ном обслуживании подержан-
ная иномарка сохранит эксплу-
атационные характеристики в 
течение долгого времени.

«На продажи автомобилей с 
пробегом в октябре, в частно-
сти, повлияли объявленная в 
стране частичная мобилизация, 
рост отказов в автокредитах 
мужчинам. Приобретение авто-
мобиля перестало быть перво-
степенной задачей, потребно-
сти изменились, спрос заметно 
снизился», — говорит эксперт. 
Рынок автомобилей с пробегом 
в этом году сократится пример-
но на 15% по сравнению с прош-
лым годом, прогнозирует он. 

Впервые с мая средняя цена 
автомобиля с пробегом по ито-
гам октября несколько снизи-
лась — на 3%, или примерно 35 
тыс. рублей, по сравнению с 
предыдущим месяцем и состав-
ляет сейчас 1,2 млн рублей.  

При правильном обслуживании подержанную иномарку можно 
эксплуатировать довольно долго. 

— Читайте также: Расходы на компостирование пищевых 
отходов из мусорных баков будут учитывать в тарифе 
регоператоров. Скажется ли это на тарифах для населения 
rg.ru/art/2426440
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Поставщики 
немецких автоконцернов 
не справляются с кризисом

Звезда отвалилась

Мусоровозы из-за сильной нагрузки изнашиваются 
за три года работы. 
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Организации 
смогут закупить 
новые мусорово-
зы, а не ремонти-
ровать изношен-
ные машины 

Медиацентр сообщает
23 НОЯБРЯ В «РГ» ОБСУДЯТ ВОПРОСЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
ГОСУДАРСТВА И БИЗНЕСА В УСЛОВИЯХ АДАПТАЦИИ ЭКОНОМИКИ 
К НОВЫМ РЕАЛИЯМ 
В среду, 23 ноября, в 14.00 на онлайн-площадке «Российской газеты» 
состоится круглый стол «Государство и бизнес в эпоху перемен. Совмест-
ная работа для управления изменениями». Цель мероприятия — обсудить 
подходы к взаимодействию бизнеса и государства и опыт выработки опти-
мальных решений, необходимых для дальнейшего развития различных 
отраслей.

Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 
23 ноября 2022 г. с 14.00 мск. 
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM осуществляет-
ся по электронной почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99  
до 22 ноября 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Сергей Тихонов 

П
о  д а н н ы м  к и -
тайской таможни, 
импорт российской 
нефти в страну вы-
рос за десять меся-
цев этого года на 
9,5% по сравнению 
с январем—октя-
брем 2021 года до 

почти 72 млн тонн. При этом мы 
остались по объемам поставок 
нефти в Китай на втором месте 
после Саудовской Аравии, ко-
торая отгрузила в Поднебесную 
73,8 млн тонн нефти.

Китайский рынок стал основ-
ным для наших углеводородов 
после начала экономическо-
го противостояния с Западом и 
санкций Евросоюза и США про-
тив России. Мы официально 
заявили, что будем перенаправ-
лять наши экспортные потоки  с 
Запада на Восток. 

Но пока эти объемы далеки 
от прошлых поставок на Запад. 
В 2021 году Россия отправила в 
европейские страны, признан-
ные сейчас недружественными, 

108 млн тонн нефти. Экспорт в 
Китай вырос приблизительно 
на 6,2 млн тонн за 10 месяцев, 
причем из-за ожидаемого 23 но-
ября введения потолка цен на 
нашу нефть со стороны «G-7» 
могут возникнуть проблемы с 
поставками в декабре. 

По мнению доцента Финан-
сового университета при Пра-
вительстве РФ Валерия Андриа-
нова, Китай внимательно следит 
за ситуацией на рынке и ждет 
окончательного решения отно-
сительно потолка цен на рос-
сийскую нефть. После этого рис-
ки станут ясны и начнется ра-
бота по их минимизации. Есть 
основания полагать, что в дол-

госрочной перспективе постав-
ки в Китай будут расти, считает 
эксперт.

Как отмечает заместитель де-
кана экономического факульте-
та МГУ Александр Курдин, гло-
бальное переключение россий-
ских поставок нефти (и вооб-
ще энергоносителей) на Восток 
представляется неизбежным 
процессом. Это планировалось 
задолго до санкций. Просто из-
за перемещения центров спро-
са, этот процесс активизирует-
ся, считает Курдин.

Поставки российской нефти 
в Китай могли бы вырасти зна-
чительно больше, но помешала 
политика нулевой терпимости 

к COVID-19, проводимая Пеки-
ном. На протяжении всего 2022 
года в Китае вводились локаль-
ные локдауны, которые совсем 
не способствовали экономиче-
скому росту и увеличению по-
требления топлива в стране. 

По мнению портфельного 
управляющего УК «Альфа-Капи-
тал» Дмитрия Скрябина, зави-
симость китайского рынка неф-
ти от эпидемиологической ситу-
ации сохранится и в начале сле-
дующего года, но в долгосрочной 
перспективе поставки  из России 
будут расти.

Остается вопрос, почему рос-
сийская нефть не заняла основ-
ную долю на рынке Китая, а де-
лит его почти в равных долях 

с Саудовской Аравией. Кроме 
того, значительные поставки 
в Китай идут из Ирака, Ирана, 
ОАЭ и даже США. 

Диверсификация источни-
ков закупок энергоресурсов — 
это базовый принцип энергети-
ческой политики Китая, отмеча-
ет Андрианов. Власти КНР созна-
тельно не допускают чрезмерно-
го увеличения доли одного по-
ставщика нефти и газа. Поэто-
му не стоит думать, что Россия 
сможет полностью вытеснить с 
китайского рынка кого-либо из 
традиционных поставщиков, 
считает эксперт.  

ЭКСПОРТ Китай пока не может заменить Европу как рынок 
сбыта нефти из России

Берегут ресурсы   

За 10 месяцев 2022 года Россия 
поставила в Китай нефти на 49,19 
млрд долларов.

А К Ц Е Н Т

Объемы поставок нефти из России 
на Восток продолжат расти, но многое 
будет зависеть от ситуации с ковидными 
ограничениями в Китае
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Цены на нефть марки Brent вечером 21 ноября обвалились на 5% — ниже 

83 долларов за баррель, на сообщения СМИ о том, что Саудовская Ара-

вия ведет переговоры с другими участниками ОПЕК+ об увеличении до-

бычи нефти. Но после того как Эр-Рияд официально опроверг эти заяв-

ления и подтвердил, что текущее сокращение добычи альянсом на 2 млн 

баррелей в сутки продолжится до конца года, котировки вернулись к ро-

сту. Вечером понедельника нефть Brent торговалась уже около 87 дол-

ларов за баррель.

КСТАТИ

При отъезде из дома можно сэкономить 
на плате за мусор
Правительство внесло изменения в правила предоставле-

ния коммунальных услуг. В них прописан порядок перерас-

чета платы за вывоз мусора при временном отъезде жи-

телей для случаев, когда размер платы зависит от площади 

квартиры (так платят 17 регионов). Теперь жители могут 

просить перерасчет, предоставив подтверждающие свой 

отъезд документы. Отсутствовать нужно 6 дней и более. 

Плата уменьшится пропорционально тому, сколько жи-

телей не проживало. Если это единственный жилец, то пла-

ту за эти дни обнулят полностью, если же он один из пяти 

проживающих, «скидка» составит одну пятую. Для другого 

варианта оплаты вывоза мусора — по количеству жильцов — 

перерасчет делали и раньше. 

Это позволит сэкономить не только при отъезде, например, 

из города на дачу, но и, напротив, на оплате вывоза мусора 

из садового товарищества, отмечает зампредседателя 

Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана Разво-

ротнева. Сейчас при оплате по площади дачники вынужде-

ны платить за вывоз мусора круглый год, даже если живут за 

городом только месяц. 

Возможность перерасчета была предусмотрена и раньше, 

но сделать это было затруднительно из-за сложности расче-

тов, отметили в минприроды. Теперь же в постановлении 

появились необходимые формулы. Постановление вступит 

в силу с 1 марта 2023 года, но может применяться и раньше, 

так как раскрывает действующий порядок перерасчета. 

Подготовили Светлана Задера, Марина Трубилина
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НАЛОГИ Дополнительные доходы бюджета обеспечат нефтегазовые компании

Приказано выжать
Сергей Тихонов

С 
2023 года налоговая на-
грузка на нефтегазовые 
компании увеличится 

суммарно почти на 1 трлн руб-
лей в год. Закон об изменениях 
в Налоговом кодексе подписан 
президентом Владимиром Пу-
тиным 21 ноября.

Дополнительные доходы 
бюджета планируют напра-
вить на финансирование соци-
альной сферы — здравоохране-
ния, образования, пенсионного 
обеспечения, а также на сниже-
ние действия западных санк-
ций на российскую экономику. 

С учетом экономии бюдже-
та на выплатах нефтяникам по 
демпферному механизму (за 
поставки топлива на внутрен-
ний рынок) после его коррек-
тировки для бензина в сентя-
бре этого года казна получит 
дополнительно 1,08 трлн руб-
лей в 2023 году, 1,13 трлн — в 
2024 году и 1,19 — в 2025 году. 
Еще 30 млрд рублей бюджет 
планирует получить с роста на-
логов на уголь за первые три 
месяца следующего года. Сверх 
этого повышение фискальной 
нагрузки по налогу на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
в нефтянке должно принести в 
государственные внебюджет-
ные фонды 105 млрд рублей в 
2023 году, 114 млрд — в 2024 
году и почти 123 млрд — в 2025 
году. 

Доходы бюджета удачного 
для него 2021 года составили 
25,3 трлн рублей. То есть сум-
ма чуть выше 1 трлн рублей — 
это приблизительно 4% доходов 
государства при хорошей конъ-
юнктуре мирового рынка. Учи-
тывая, что бюджеты 2023—2025 
годов ожидаются дефицитны-
ми, то есть расходы будут пре-
вышать доходы, такая поддерж-
ка нашей казне окажется совсем 
нелишней. Но в том же бюджете 
2021 года почти 36% пришлось 
на поступления из нефтегазово-
го сектора. 

Основные доходы шли с до-
бычи нефти. Если она начнет па-
дать выше ожидаемого (7% — с 
524 млн в 2022 году до 490 млн 
тонн в 2023 году), то и доходы 
бюджета начнут сокращаться, 
пусть даже до определенного пе-
риода падение будет компенси-
ровано ростом фискальной на-
грузки. Аналогичная ситуация 
с добычей и экспортом газа, на 
который также придется поло-
вина увеличения налогового 
груза, а также угля.

Деньги, как известно, не бе-
рутся из воздуха. И если их отку-
да-то изымают, то там их станет 
меньше. Понятно, что сейчас ве-
дется речь о сверхдоходах в ре-
зультате сильного роста цен на 
сырье в этом году.

Но совсем не факт, что цены 
на все углеводороды сохранятся 
на таком высоком уровне в 2023 
году. А с учетом санкций запад-

ных стран совсем необязательно 
экспорт нефти, газа и угля про-
должит приносить сверхприбы-
ли. Кроме того, компаниям нуж-
но налаживать новые логисти-
ческие цепочки, строить инфра-
структуру для перенаправления 
экспортных потоков с запада на 
восток и создавать практически 
с нуля механизмы торговли с по-
ставщиками. А все это требует 
дополнительных инвестиций.

По мнению руководителя 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ) Кирилла Мельнико-
ва, вопрос целесообразности 
роста налогов всегда полити-
ческий: это вопрос о том, кому 
деньги нужнее — компаниям или 
государству. Потребности госу-
дарства в поступлениях вырос-
ли из-за СВО и из-за необходи-
мости адаптироваться к санкци-
ям, считает Мельников.

Повышение налогов в первую 
очередь негативно влияет на ин-
вестиции, считает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. А их сейчас нужно нара-

щивать, причем большей частью 
в смежные отрасли — судострое-
ние, страхование, транспорти-
ровку и прочее.

Мельников уточняет, что 
часть собранных налогами 
средств, конечно, направляет-
ся на проекты, необходимые для 
нефтяных и угольных компаний, 
— страхование грузов, субсидии 
на покупку и строительство су-
дов, расширение инфраструк-

туры, в том числе Восточного 
полигона, и прочего. Ключевой 
вопрос: насколько сырьевые от-
расли способны будут выплачи-
вать повышенные налоги при не-
благоприятных сценариях раз-
вития мировой экономики? 

По мнению Мельникова, ре-
цессия в мировой экономике — 
это главный риск для бюджет-
ных поступлений, поскольку в 
таком случае упадут как цены 
экспорта, так и его объемы. Па-
дение цен автоматически снизит 
поступления нефтяных налогов, 
так как они исчисляются по фор-
муле, привязанной к мировым 
ценам.

Где смогут взять компании 
недостающие средства? Толь-
ко на внутреннем рынке за счет 
роста тарифов для промышлен-
ных потребителей. А это самый 
негативный сценарий, считает 
Симонов. Низкие цены на энер-
горесурсы — одно из самых глав-
ных преимуществ нашей эконо-
мики. Но уже в этом году начали 
быстро расти цены на газ. Пока 
это сглаживается общей инфля-
цией. Но если процесс продол-
жится, то приведет к росту се-
бестоимости товаров и обще-
му ухудшению экономической 
ситуации в стране, поясняет 
эксперт.

Немногим более оптимисти-
чен Мельников. В результате 
рецессии внутренние цены на 
энергоресурсы тоже снизятся в 
долларовом выражении. Но со-
кращение поступления валют-
ных доходов в РФ может приве-
сти к ослаблению рубля, и в ре-
зультате внутренние цены на 
энергоресурсы могут упасть не 

так сильно или даже увеличить-
ся в зависимости от динамики 
курса, считает он.

А вот в вопросе, на какую от-
расль рост налогового бремени 
повлияет больше всего, мнения 
экспертов разделились. С точки 
зрения эксперта Института раз-
вития технологий ТЭК Кирилла 
Родионова, сложнее всего при-
дется угольным компаниям, по-
скольку эмбарго ЕС на импорт 
российского угля накладывается 
на постепенный отказ от него со 
стороны Японии, Южной Кореи 
и Тайваня. На эти рынки прихо-
дилось 25% нашего экспорта ка-
менного и бурого угля (55,1 млн 
из 223,4 млн тонн), тогда как на 
долю ЕС и Великобритании — 
22% (49,8 млн тонн).

Здесь стоит учесть, что мно-
гие предприятия по добыче угля 
— градообразующие. Снижение 
их производственных показа-
телей будет напрямую затраги-
вать экономику городов, а в не-
которых случаях даже целых об-
ластей. А значит, потребуются 
субсидии и социальные выпла-
ты, которые будут просить у фе-
дерального бюджета.

По мнению Симонова, слож-
нее всего придется газовой от-
расли. Добыча газа снизилась 
уже в этом году, только у «Газ-
прома» за десять с половиной 
месяцев — на 19,2%, а экспорт 
просел на 43,4%. Строитель-
ство новой транспортной ин-
фраструктуры дело долгое и до-
рогое, а если объемы экспорта в 
Европу продолжат падать, то и 
добыча будет сокращаться.

При этом сфера произ-
водства сжиженного природ-
ного газа (СПГ) менее всего по-
чувствует рост налогов. Увели-
чение налога на прибыль не ста-
нет критичным для заводов СПГ, 
а экспортные пошлины на СПГ 
решили не вводить, отмечает 
Симонов.

Рост налоговой нагрузки 
для компаний топливно-энер-
гетического комплекса сегодня 
мировой тренд. Аналогичные 
законы уже приняты в Велико-
британии и Австрии, США и Ин-
дии. Обсуждаются они в Греции 
и Германии. Но все эти страны 
— импортеры энергоресурсов, 
страдающие от кризиса и высо-
ких цен на сырье.  

Вкладоискатели
Уп р а в л я ю щ и й  д и -
ректор проекта Мо-
сковской биржи «Фи-

нуслуги» Игорь Алутин пока 
не видит большого количества 
акционных вкладов к Новому 
году, но декабрь традиционно 
считается высоким сезоном для 
сбережений, когда проценты по 
вкладам достигают максимума. 
Так что банки могут еще улуч-
шить условия по депозитам, 
ставки еще могут подрасти, счи-
тает он. 

По его мнению, вложения 
в рублях сегодня остаются во 
многом безальтернативным ва-
риантом для населения. Если 
раньше достаточно популярной 
стратегией было переводить ру-
бли в доллар или евро, то сего-
дня этот метод накоплений мо-
жет дать сбой.

Вместе с тем на фоне «дедол-
ларизации» и «деевроизации» 
появляются вклады в валютах 
дружественных стран, напри-
мер, в китайских юанях. Одна-
ко пока это еще является экзо-
тикой, ставки по таким вкладам 
определяются в первую очередь 
необходимостью банка в при-
влечении конкретной валюты, 
и они далеко не всегда выгодны 
для вкладчиков.

«Во время турбулентности 
на валютных рынках лучше не 
играть с валютными курсами, 
так как они сопряжены не толь-
ко с рисками волатильности, но 
и с геополитическими риска-
ми. А ставки по депозитам в аль-
тернативных валютах, включая 
юань, несопоставимы с инфля-
цией и не защищают от нее», — 
отметил топ-менеджер.

«По мере наращивания тор-
гового оборота с экономика-
ми стран, не поддержавших ре-
жим санкций, будет наращи-
ваться использование их ва-
лют, как следствие — появят-
ся и банковские продукты. 
Приоритет будет отдаваться 
наиболее стабильным валю-
там», — указал младший дирек-
тор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Вячеслав Пути-
ловский. Тем не менее, соглас-
но данным «Финуслуг», сейчас 
уже почти 40 банков предлага-
ют депозиты в юанях.

Ставки по вкладам в долла-
рах и евро практически не из-
менились, ставки не превыша-

ют и 0,5% годовых. Динамика 
изменения ставок в юанях бо-
лее выраженная: осенью ставки 
показали снижение до 0,16 про-
центного пункта на фоне расту-
щего спроса. Сейчас доходность 
по вкладам в юанях составляет 
около 1% годовых.

По оценкам рейтингового 
агентства АКРА, тенденция к 
росту ставок себя исчерпывает 

— на фоне стабильной ключевой 
ставки значительные колеба-
ния ставок по привлеченным и 
размещенным средствам мало-
вероятны.

«Банки действительно идут 
по пути расширения линейки 
вкладов, номинированных в ва-
лютах дружественных стран, 
однако в силу проблем с разме-
щением таких средств и общей 

тенденцией на девалютизацию 
банковской системы кредитные 
организации не стремятся сти-
мулировать приток повышени-
ем ставок», — считает старший 
директор, руководитель группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень.

«Нельзя исключать, что с 
учетом относительно низкого 
уровня текущих ставок и сохра-
няющейся тенденции перето-
ка средств в зарубежные банки 
до конца года заметного уве-
личения средств на вкладах не 
произойдет», — считает он.

Что касается ставок по крат-
косрочным вкладам они могут 
стабилизироваться в диапазо-
не 5,5%—6% годовых и остать-
ся в диапазоне 7—7,5% годовых 
по вкладам на срок свыше года, 
прогнозирует в АКРА.

Начальник аналитическо-
го управления БКФ-банка Мак-
сим Осадчий считает, что тен-
денция роста ставок на рынке 
вкладов представляется устой-
чивой, особенно с учетом рас-
тущей геополитической напря-
женности. О дальнейшей реак-
ции рынка и изменении ставок 
по вкладам можно будет сказать 
после того, как будет принято 
решение по ключевой ставке на 
следующем заседании регуля-
тора в декабре, резюмировали 
эксперты.  

А К Ц Е Н Т

Несмотря на рост популярности вкладов 
в китайских юанях, банки пока не стре-
мятся привлекать их слишком активно: 
есть сложности с размещением

КАК НАУЧИТЬ РОССИЯН 
ИНВЕСТИРОВАТЬ 
«ВДОЛГУЮ»
Чиновники готовят предложения по изменению нако-
пительной части пенсионной системы. Чего ждать и на 
что надеяться? 

Есть мнение, что пенсионную систему лучше со-
здать один раз и «на века». И не перелопачивать каж-
дые 5 — 10 лет. Будем надеться, что нынешние предло-
жения — лишь доработка того, что не доделали в 2018 
году. После чего сердце пенсион-реформаторов нако-
нец успокоится и даст возможность двум-трем поколе-
ниям выходить на пенсию по одинаковым правилам.

В 2018 году, повысив пенсионный возраст, власти 
ничего не стали делать с накопительной частью пен-
сии, хотя обещания на сей счет прозвучали, насколь-
ко помнится, еще тогда. Теперь речь как раз и пойдет о 
новой доброволь-
ной накопительной 
пенсионной систе-
ме. Если упрощен-
но, о системе инди-
видуальных инве-
стиционных счетов 
(ИИС). По которым 
инвестор имеет на-
логовые льготы при 
инвестициях до 400 
тыс. руб. в год (та-
кая сумма имеет 
право на налоговый вычет, либо же от налогов осво-
бождается прибыль, полученная в результате бирже-
вых операций). Обещают ИИС нового типа, но тут надо 
подождать подробностей. Размер льготы останется 
прежним — 400 тыс. Также, скорее всего, будет прове-
дена «приватизация» тех пенсионных накоплений, ко-
торые были заморожены с 2014 года. Будущие пенсио-
неры-инвесторы получат возможность более свободно 
распоряжаться этими средствами, но тут снова нужны 
подробности.

В чем была суть «заморозки» накопительной части? 
Изначально работодатель платил на выплату страхо-
вых пенсий имеющимся пенсионерам 16% от фонда 
оплаты труда, плюс 6% шли в накопления самого ра-
ботника. С 2014 года и эти 6% стали направляться на 
выплату «текущим пенсионерам».

Теперь, если дадут право более свободно распоря-
жаться замороженной частью, то, скорее всего, в стра-
ховую часть выплаты сохранятся в размере 22% от 
ФОТ, а дальше каждый гражданин сможет еще допол-
нительно 6% инвестировать в свою накопительную 
часть пенсии. И за это ему обещают налоговые льготы. 
В общем, выглядит логично. И будь я помоложе, я бы в 
эту игру «вдолгую», наверное, сыграл. Один раз я так 
уже и поступил — в самом начале пенсионной рефор-
мы. Еще когда тех, кто родился раньше 1967 года, не 
отсекли жестоко от накопительной части вообще. Там 
даже какие-то небольшие деньги накапали.

Однако есть сомнения: а захотят ли сыграть «вдол-
гую» с государством большинство будущих пенсио-
неров? Все-таки есть элемент недоверия, существу-
ющий с 2014 года. «Временная» заморозка как-то за-
тянулась. А множественные метания «пенсионных 
реформаторов» это недоверие, увы, не развеяли. Эту 
задачу надо будет решать. Также вызывает сомнение 
намерение зафиксировать порог пенсионных отчисле-
ний на уровне 22% от ФОТ. Психологически будущий 
пенсионер должен будет докладывать «свои кровные», 
условно, в фондовый рынок под обещание налоговых 
льгот. Можно было бы вернуться к раскладу 16+6%.

Налоговые льготы — вещь хорошая. Но широкие 
массы, как правило, не разбираются в тонкостях и ис-
ходят из представления (не совсем верного), что у на-
логовой невозможно ничего вернуть, а легче плюнуть 
и забыть. Обывателя надо будет переубеждать.

Cамое главное: 
будущим пенсио-
нерам придется 
разбираться в тон-
костях отечествен-
ного фондового 
рынка, даже если 
они собираются до-
верить управление 
пенсионными на-
коплениями управ-
ляющим компани-
ям. Тут и лежит на-
стоящая «засада», с 
которой регулято-
рам надо разобраться одновременно с введением упо-
мянутых новаций. Потому как сейчас отечественный 
фондовый рынок — это казино, где наверняка выигры-
вает только крупье, но мы его не знаем.

О порядке цифр. Сейчас количество ИИС на Мо-
сбирже (можно считать их аналогами будущих пен-
сионных ИИС) достигло 5,7 млн. Всего же брокерские 
счета имеют более 22 млн человек, однако большая 
часть из них — пассивные либо с незначительными 
суммами. В программе софинансирования пенсий (до 
2014 года) приняли участие максимум 14,5 млн чел. 
По данным ЦБ, ссылаясь на данные негосударственных 
ПФ, количество участников добровольной пенсион-
ной системы на середину 2022 года составило 6,2 млн 
человек. Потенциал новой системы накопительных 
пенсий, предположим, может составить от 6 до 22 млн 
человек. Тоже хорошие цифры. Хотя пенсионеров у нас 
более 40 млн. Но!

По примеру моего личного ИИС могу сказать, что в 
силу известных политических «турбуленций» он рух-
нул в этом году примерно наполовину, а часть ино-
странных ценных бумаг там вообще заморожена. Я 
такой явно не один: медианная доходность негосудар-
ственных пенсионных фондов составила на первые три 
квартала лишь 6,1% годовых при инфляции около 14%.

Надо продумать механизм компенсации воздей-
ствия подобных «форс-мажоров» (хотя лучше их вооб-
ще избегать) хотя бы в отношении пенсионных счетов. 
У ЦБ весной была неплохая идея выкупать российские 
акции за счет ФНБ для поддержания цен. О результатах 
такого «обратного выкупа» что-то ничего не слышно. 
Был ли он? Это раз. Далее, надо решительно положить 
конец инсайдерской торговле и манипуляциям, до чего 
пока очень далеко. Это два. Возможно, нужны гарантии 
от делистинга по произвольным причинам, ведущего к 
огромным потерям держателей акций, или по крайней 
мере прописать на такие случаи гарантии минорита-
риям. Это три. Было бы еще и «четыре»: допустить пен-
сионные фонды к работе с зарубежными «голубыми 
фишками». Однако сейчас это нам не подходит. Впро-
чем, новая система может заработать и в случае выпол-
нения «раз, два, три». Тем более что наш фондовый ры-
нок сейчас почти «на дне» и еще может начать расти.  

Будущим пенсио-
нерам придется 
разбираться
в тонкостях 
фондового рынка

Нужно продумать 
механизм компен-
сации «форс-ма-
жоров» хотя бы 
в отношении пен-
сионных счетов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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А К Ц Е Н Т

Дополнительные доходы направят 
на финансирование социальной сферы 
и снижение влияния санкций

Вложения в рублях для основной 
массы людей сегодня альтернативы 
не имеют.
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— Узнайте также: Каким станет 
следующий год для 
нефтегазовой отрасли России
rg.ru/art/2411551

— Читайте также: Куда сейчас 
лучше вкладывать свободные 
деньги
rg.ru/art/2434315

ФИНАНСЫ 

ЦБ установил 
ограничения 
на выдачу 
ряда кредитов

ДОЛГА ЖДАТЬ 
НЕ ПРИШЛОСЬ
Роман Маркелов

ЦБ впервые установил для 
банков с универсальной лицен-
зией и микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) ограниче-
ния на выдачу потребкредитов 
и займов. Предполагается, что 
благодаря этому у банков будет 
меньше соблазнов кредитовать 
заемщиков с высокой долговой 
нагрузкой и искусственно удли-
нять сроки кредита. 

Как отмечают в ЦБ, необес-
печенное потребкредитование 
(когда деньги выдаются без зало-
га: машины в случае с автокре-
дитованием или квартиры в слу-
чае с ипотекой. — «РГ») растет 
устойчиво высокими темпами и 
остается приоритетным сегмен-
том для банков из-за высокой 
маржинальности. 

Доля необеспеченных по-
требкредитов, предоставлен-
ных заемщикам с показателем 
долговой нагрузки (ПДН, соот-
ношение платежей по всем кре-
дитам и займам человека к его 
ежемесячным доходам) более 
80%, составила более 32% в III 
квартале 2022 года (28% во II 
квартале 2022 года). На высо-
ком уровне остается доля по-
требкредитов на срок более 
пяти лет (15% в июле — сентябре 
2022 года). Доля займов МФО, 
выданных заемщикам с ПДН 
более 80%, во II квартале 2022 
года составила 41% (38% в I 

квартале 2022 года), отмечают в 
ЦБ. Если так пойдет и дальше, то 
проблемы граждан с обслужи-
ванием долгов могут привести к 
сокращению спроса в экономи-
ке, а потери банков в результате 
списания «плохих» кредитов — к 
снижению их возможности по 
кредитованию экономики.

Поэтому и понадобились 
лимиты, ЦБ установил их на I 
квартал 2023 года. В случае с 
банками объем выдаваемых в 
этот период необеспеченных 
потребкредитов закредитован-
ным заемщикам не может быть 
выше 25% от объема всех вы-
даваемых в январе-марте 2023 
года банком потребкредитов. 
Лимит по доле потребкредитов 
сроком свыше пяти лет на пер-
вый квартал следующего года — 
10%. МФО не смогут выдавать 
сильно закредитованным заем-
щикам в I квартале больше 35% 
от объема всех займов.

Разница в ограничениях для 
банков и для МФО обусловлена 
различиями в риск-профилях 
заемщиков (клиенты МФО ха-
рактеризуются относительно 
большим уровнем риска). По-
скольку ограничения вводят-
ся одновременно для банков и 
МФО, значимого перетока кли-
ентов из банков в МФО не ожи-
дается, считают в ЦБ.

Изначально ЦБ планиро-
вал установить лимиты с июля 
2022 года, но отложил реше-
ние из-за экономических санк-
ций. Лимиты на II квартал 2023 
года ЦБ планирует установить 
в феврале «с учетом динамики 
долговой нагрузки населения и 
стандартов кредитования».  

Почти каждый 
третий потребкре-
дит выдается 
заемщику, 
уже погрязшему 
в долгах

Тем временем 

Наличную валюту свыше 10 ты-

сяч долларов США разрешено 

вывозить за рубеж Госкорпора-

ции ВЭБ.РФ и уполномоченным 

банкам, сообщил Банк России. 

Они смогут вывозить изъятые из 

обращения или объявленные к 

изъятию из обращения деньги 

для их обмена. «При условии 

обратного ввоза в Россию такой 

же суммы наличной иностранной 

валюты достаточно будет напра-

вить в Банк России уведомление 

о планируемой операции», — от-

метили в ЦБ.

Если последующий ввоз налич-

ной валюты в том же объеме не 

предусмотрен, а также для выво-

за ветхих купюр потребуется по-

лучать разрешение Банка России.

Кроме того, уполномоченные 

банки и ВЭБ.РФ могут получить 

разрешение на вывоз наличной 

валюты для других случаев, не 

связанных с внешнеторговой де-

ятельностью или возвратом и 

предоставлением займов. Но 

только при условии обратного 

ввоза такой же суммы наличной 

иностранной валюты.
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ЗАМЕРЗШИЕ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ

Анна Белорусцева

В западной части штата Нью-Йорк на округ Эри обру-
шилась мощная снежная буря, спровоцировавшая кол-
лапс на дорогах и поставившая на паузу планы мест-
ных жителей. Стоит отметить, что суровые испытания 
стихией не новы для региона. Однако последняя буря 
войдет в историю как самая мощная: в пригороде Ор-
чард-Парк сугробы возвышались почти на два метра. 
Примечательно, что плотной снежной шапкой покрыл-
ся далеко не весь округ. Это связано с особенностью 
бури с эффектом озера, когда катализатором бедствия 
становился синтез холодных сухих ветров и влаги теп-
лых озер. Как итог — снег сбрасывался на землю узки-
ми полосами. Губернатор штата Кэти Хокул объявила 
чрезвычайное положение в 11 округах, а исполнитель-
ный директор округа Эри Марк Полонкарц сообщил 
о двух жертвах, погибших от остановки сердца, рас-
чищая снег. Кроме того, СМИ рассказывают о смер-
тельной аварии, унесшей жизнь водителя перевер-
нувшейся снегоуборочной машины в Индиане. Всего в 
снежную ловушку попали 280 человек — их вызволяли 
спасательные службы. Более полутора тысяч граждан 
остались на время без электричества. В результате бед-
ствия в аэропорту Буффало Ниагара отменили десят-
ки рейсов, а дороги оказались заблокированы грудами 
плотного снега. Автомобилистам запретили садиться 
за руль, пока власти не расчистят трассы. Самые отча-
янные, рискнувшие нарушить запрет, угодили в ДТП и 
получили штраф в придачу. Транспортный коллапс за-
труднил работы спасательных служб по уборке снега — 
им на помощь прибыли коллеги из Лонг-Айленда и На-
циональной гвардии.  

«ПТИЧКА» ПОПАЛА 
ПОД ШКВАЛ
Игорь Дунаевский

Восстановленный в Twitter аккаунт экс-президента 
США Дональда Трампа за пару дней набрал свыше 50 
миллионов подписчиков. Сам он, правда, настаивает, 
что причин возвращаться на платформу не видит и бу-
дет пользоваться созданной им соцсетью Truth Social.

Разблокировка Трампа — очередной шаг на пути 
масштабных перемен, которым Twitter подвергает но-
вый владелец компании Илон Маск. Ветер перемен 
пока больше носит шквальный характер, из-за чего за-
головок «Сможет ли Twitter выжить при Маске?» — в 
числе самых ходовых в американской прессе.

Справедливости ради, проблемы в Twitter возникли 
уже давно. В последние годы эксперты все чаще гово-
рили о слабом менеджменте в компании, финансовых 
трудностях и отставании от конкурентов. Блокировка 
Трампа после беспорядков его сторонников у Капито-
лия в январе 2021 года стала одним из самых спорных 
репутационных решений Twitter. Экс-президент был в 
числе самых заметных пользователей, вокруг твитов 
которого на платформе бурлила жизнь.

Все более поляризующий контент и активная моде-
рация с заметным либеральным уклоном, в рамках ко-
торой мнения и взгляды консерваторов в Twitter ино-
гда помечались как недостоверные, также привели к 
оттоку пользователей. Часть из них стали искать аль-
тернативные площадки для общения. Сначала много 
говорили о Parler, потом Signal, теперь — о Mastodon. 
Трамп создал свою соцсеть Truth Social. По-настоя-
щему широкой аудитории они пока не привлекли, а 
Twitter оставался значимой платформой, особенно в 
политической жизни США. Тем не менее проблемы 
с размером аудитории больно ударили по карману 
Twitter, чья модель доходов построена на прибыли от 
рекламы на платформе.

Маск, который обещал вернуть в Twitter настоящую 
свободу слова и сделать ее цифровой городской пло-
щадью для обсуждения проблем человечества, принял-
ся за наведение своего порядка с изрядным энтузиаз-
мом и без трепета к предыдущим авторитетам. Одна из 
главных задач – поиск новых источников доходов для 
компании на основе подписок.

Для начала Twitter стал продавать верификацион-
ную галочку всем желающим за 8 долларов, хотя рань-
ше ее проставляли только в аккаунтах подтвердив-
ших личность пользователей. В результате появилось 
много аккаунтов, имитирующих учетные записи зна-
менитостей или крупных компаний, что спровоциро-
вало скандалы. Например, в фейковом аккаунте фар-
мацевтической компании Eli Lilly наделало шума объ-
явление о бесплатной раздаче дорогого в США инсули-
на. Выдачу верификаций Twiter пока приостановил.

На административном поприще Маск уволил весь 
топ-менеджмент Twitter и, как пишут СМИ, может со-
кратить от четверти до половины персонала компании. 

Спасут ли платформу все эти меры? С одной сто-
роны, такой приток пользователей в аккаунт Трам-
па всего за пару дней указывает, что интерес к Twitter 
сохраняется. Но и проблем достаточно. Маск преду-
преждает подчиненных о «трудных временах» впереди 
и требует выкладываться по полной или класть на стол 
заявления об уходе. Поэтому предсказывать, вознесет 
ли ветер перемен «освобожденную птичку» в небо или 
разобьет о землю — пока преждевременно.  

ГЕОПОЛИТИКА Китай стал уникальной моделью демократии для мира

Разговор за чашкой чая
Ли Цзюньж, 
бывший вице-председатель 
Партийной школы при ЦК КПК
Проект Россия-Китай: 
события и комментарии

В 
европейских странах по-
болтать или обсудить 
дела люди предпочитают в 

кафе и барах, тогда как в Китае, 
особенно в китайских селах, ти-
пичным местом для подобных 
занятий остаются чайные. Го-
дами сельские жители, просы-
паясь с утра, отправлялись пря-
миком в чайные, чтобы узнать о 
важнейших событиях в мире. И 
это скорее традиция из области 
политики и культуры, чем образ 
жизни. 

Лао Шэ в пьесе «Чайная», 
описывая повседневный быт 
пекинцев, раскрывает духов-
ный кризис китайского народа, 
который он пережил на фоне со-
циальных волнений в позднюю 
эпоху Цин. Вывеска на стене 
чайной, гласящая «Дела госу-
дарственные не обсуждать», как 
раз подчеркивает тот факт, что 
чайная всегда была именно тем 
местом, где «обсуждались дела 
государства». 

В городском поселке Линь-
хуань уезда Суйси провинции 
Аньхой многие чайные откры-
ваются на рассвете нового дня. 
На протяжении шести веков 
традиции чаепития здесь пере-
даются из поколения в поколе-
ние. Сегодня те чайные, в кото-
рых когда-то люди «обсужда-
ли дела за чашкой чая», стали 
«залами консультаций делега-
тов народного собрания», в ко-
торых представители на уров-
не уезда и поселка ежемесячно 
встречаются с членами избира-
тельного округа.

Как говорит Хэ Вэйцзюнь, 
бывший председатель собрания 
народных представителей по-
селка Линьхуань, «это практика 

полнопроцессной народной де-
мократии на низовом уровне». 

Лю Цзиньхуа, 60-летний жи-
тель поселка Линьхуань, частый 
гость в чайной. Он любит побол-
тать с односельчанами о круп-
ных и малых делах поселка и де-
ревни. По его словам, «в чайной 
каждый чувствует себя свобод-
но и может говорить обо всем, 
что на уме». Уже больше десятка 
лет 70-летний сельский житель 
Чжан Юньсяо остается завсе-
гдатаем чайных и посещает по-
чти каждое консультационное 
собрание народных представи-
телей, на которое ему открыт 
доступ. Он чувствует, что его 
мнение имеет значение, когда 
его предложения принимают к 
сведению.    

За последние пять лет такие 
вызывающие общую озабочен-
ность населения вопросы, как 
строительство дорог и ремонт 
фонарей, всегда решались че-
рез механизм «разговоров за 
чашкой чая». Как следует из от-
чета, в каждой чайной есть зал 
посредничества, предназначен-
ный для решения бытовых раз-
ногласий между людьми. За по-
следние годы чайные посредни-
ки поселка Линьхуань разреши-
ли свыше 1500 споров, проде-
монстрировав 95%-ную эффек-
тивность. 

Наиболее примечательная 
черта китайской демократии 
— это прямое участие простых 
людей. Наряду с другими вида-
ми демократии в мире этот вид 
известен как «партиципатор-
ная демократия», и основными 
участниками политических ре-
шений в ней являются люди, а 
не партии и их представители. 

Для Дун Яна, главы посел-
ка Линьхуань, демократия — 
это не только про выборы. Де-
мократия в ее высшей степени 
вершится для него тогда, когда 
народ различными способа-

ми принимает участие в обще-
ственном управлении. Сегодня 
чиновники местного прави-
тельства регулярно заглядыва-
ют в чайные, чтобы услышать 
мнение народа. «Народная де-
мократия — это единственный 
способ направить силы и муд-
рость людей на благо нашего 
труда», — отмечает Дун Ян. 

Уникальный взгляд на де-
мократию предложил Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин: «По 
правилам китайского социализ-
ма, если возникает проблема, 
заинтересованные лица долж-
ны всегда ее добросовестно об-

суждать. Проблемы, касающие-
ся многих людей, обсуждаются 
всеми, кто в них заинтересован. 
Достижение общности взглядов 
с учетом желаний и потребно-
стей всего общества есть суть 
народной демократии».   

Уникальной особенностью 
китайской демократии можно 
считать народные консульта-
ции. «Если возникает пробле-
ма, заинтересованные лица 
должны всегда ее добросовест-
но обсуждать», «проблемы, ка-
сающиеся многих людей, обсу-
ждаются всеми, кто в них заин-
тересован»,  «достижение общ-
ности взглядов с учетом жела-
ний и потребностей всего обще-
ства» — что это все значит? Для 
того, чтобы понять «суть народ-
ной демократии», необходимо 
разобраться, что такое народ-

ные консультации в Китае. Они 
являются наиболее яркой и уни-
кальной чертой китайской пар-
тиципаторной демократии.   

Китайская демократия — это 
интеграция двух основных де-
мократических моделей — элек-
торальной и консультативной. 
Первая модель реализуется 
путем выборных и представи-
тельных механизмов Всеки-
тайского съезда Коммунисти-
ческой партии Китая и Всеки-
тайского собрания народных 
представителей (ВСНП). ВСНП 
представляет собой важный ор-
ган, в котором люди из разных 

общественных сфер под руко-
водством Коммунистической 
партии Китая и путем обшир-
ных консультаций работают 
над достижением консенсуса 
в разработке и реализации ре-
шений по основным вопросам 
реформ, развития и стабильно-
сти, а также темам, затрагива-
ющим существенные интересы 
народа.

Для запуска процесса приня-
тия решения в Китае непремен-
но требуется достижение кон-
сенсуса путем консультаций. 
Это как отличительная черта, 
так и преимущество социали-
стической демократической 
политики Китая. Помимо это-
го, для пользователей интерне-
та были созданы специальные 
каналы, на которых они могут 
высказывать свои мнения, что-

бы и их мнения были учтены 
при разработке политических 
решений на высшем уровне. К 
примеру, при формировании 
14-го пятилетнего плана наци-
онального социально-экономи-
ческого развития, по оценкам, 
через онлайн-каналы было по-
лучено 1,018 млн мнений. Полу-
ченные таким образом мнения 
и рекомендации имели большое 
значение для ЦК КПК при дора-
ботке «предложений». Таким 
образом, китайская демокра-
тия с ее народными консульта-
циями — это модель, позволяю-
щая обширное участие народа 
на протяжении всего процес-
са принятия решений. 21 сен-
тября 2014 года на церемонии, 
посвященной 65-летию Народ-
ного политического консульта-
тивного совета Китая, Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин про-
ницательно заметил, что если у 
народа есть право голоса, но нет 
права широкого участия, ины-
ми словами, если народ пробу-
ждается только к выборам, а по-
сле снова впадает в спячку, то 
такая демократия будет лишь 
формальной.   

Китайская демократия — это 
демократия полного процесса, 
позволяющая народу осуще-
ствлять свои демократические 
права во всех аспектах, включая 
выбор должностных лиц, при-
нятие решений, законодатель-
ную деятельность, управление 
и контроль и т.д.

Например, все жители Пе-
кина знают, что при возникно-
вении трудностей или проблем 
в общественной жизни они мо-
гут обратиться за помощью к 
правительству, позвонив из лю-
бого места и в любое время на 
горячую линию 12345. В речи 
Председателя КНР Си Цзинь-
пина на церемонии в честь сто-
летия Коммунистической пар-
тии прозвучали слова о том, 

что «мы будем… претворять в 
жизнь философию развития, 
ориентированную на челове-
ка» и «развивать народную де-
мократию полного процесса». 
Идея о том, что хозяином своей 
страны является народ, лежит 
в основе успеха Китая.  Демо-
кратия — это ценность, которую 
разделяет все человечество. Но 
является ли Китай демократи-
ческим государством? История 
ответила нам на этот вопрос. 
Основание Китайской Народ-
ной Республики в 1949 году ста-
ло доказательством того, что 
четверть населения планеты 
встала на защиту страны, осво-
бодила ее от царившей на про-
тяжении тысячелетий феодаль-
ной автократии и привела нако-
нец к народной демократии. 

Но где были те страны, обви-
няющие Китай в недемократич-
ности, когда китайский народ 
под руководством Компартии 
вел кровавые бои за демокра-
тию? Они стояли на стороне ре-
акционного диктаторского пра-
вительства и не сделали ничего, 
чтобы поддержать китайский 
народ в его борьбе.  Более того, 
они даже снабжали долларами и 
оружием реакционеров для рас-
правы над китайским народом. 
Эти страны и их политики не 
имеют ни малейшего права рас-
суждать о демократии в Китае. У 
кого на это есть право, так это у 
1,4 млрд китайцев.  Покуда ки-
тайцы не пьют холодное молоко 
и американцы не приспособле-
ны есть палочками, так и у де-
мократии нет установленной 
модели. Китайская демократия 
полного процесса с ее уникаль-
ным колоритом практична на 
китайской земле. Она обеспе-
чивает народу роль хозяев сво-
ей страны и возможность вер-
шить ее судьбу. Китай достой-
но демонстрирует уникальную 
модель демократии для  мира.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Касым-Жомарт Токаев избран президентом Казахстана 

Мандат доверия
Александр Ленин

Д
ействующий прези-
дент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев 
одержал уверенную 
победу на внеочеред-
ных выборах главы 
республики. Политик 
набрал 81,31 процен-
та голосов, оставив да-

леко позади своих конкурентов. 
Второе место в гонке занял кан-
дидат от партии «Ауыл» Жигули 
Дайрабаев, которого поддержа-
ли всего 3,42 процента избира-
телей. В ЦИКе проинформиро-
вали, что голосование прошло 
при достаточно высокой явке. 
Участки посетили 69,44 процен-
та зарегистрированных граждан. 
С переизбранием на пост главы 
государства Касым-Жомарта То-
каева поздравил президент Рос-
сии Владимир Путин. «От согра-
ждан вы получили убедительный 
мандат доверия, открывающий 
новые возможности для реали-
зации продвигаемого вами кур-
са государственного развития», 
говорится в тексте послания рос-
сийского руководителя. Путин 
выразил уверенность, что Моск-
ва и Астана продолжат работу по 
совершенствованию отношений 
стратегического партнерства и 
союзничества.

Глава Казахстана также по-
лучил поздравительную теле-
грамму от председателя КНР Си 
Цзиньпина. Китайский руково-
дитель отметил, что придает осо-
бое значение развитию отноше-
ний Пекина с Астаной. По всей 
видимости, проработавший мно-
гие годы в КНР и владеющий ки-
тайским языком Касым-Жомарт 
Токаев будет прилагать усилия к 
наращиванию сотрудничества с 
Поднебесной.

«Выборы прошли организо-
ванно, достойно, без нарушений 
избирательного законодатель-
ства Республики Казахстан», 
— рассказал журналистам гла-
ва миссии наблюдателей от СНГ 
Сергей Лебедев. С его вывода-
ми согласились делегаты Шан-
хайской организации сотруд-
ничества (ШОС). «Нарушений 
норм национального законода-
тельства, сомнений в легитимно-
сти выборов не было отмечено, к 
нам не поступали жалобы и заме-
чания», — пояснил генсек ШОС и 

глава миссии Чжан Мин. В мис-
сии Организации тюркских го-
сударств подчеркнули, что выбо-
ры казахстанского лидера «были 
открытыми, прозрачными и кон-
курентными в соответствии с на-
циональным законодательством 
республики и международны-
ми признанными стандартами». 
Касым-Жомарту Токаеву пред-
стоит руководить государством 
в течение ближайших семи лет 
без права на переизбрание. Ра-
нее президент Казахстана заяв-
лял о намерении провести фун-
даментальные перемены в стра-

не, обеспечить прозрачность 
принимаемых решений и демо-
нополизацию экономики, иско-
ренить клановость и побороть 
коррупцию, организовать рав-
номерное распределение среди 
населения национальных дохо-
дов и вернуть нелегально выве-
зенный из государства капитал. 
В обществе давно созрел запрос 
на социальную справедливость 
и благополучие. Что касается 
внешнеполитической повестки, 
то в отношении нее Токаев гово-
рил о желании придерживаться 
многовекторности в политике.  

Касым-Жомарт Токаев неоднократно заявлял о намерении провести фундаментальные перемены в стране.

А К Ц Е Н Т

Китайская демократия — 
это интеграция двух основных 
демократических моделей — 
электоральной и консультативной

А К Ц Е Н Т

Токаеву предстоит руководить 
государством в течение семи лет 

Узнайте также: Почему американские IT-гиганты массово 
увольняют сотрудников 
rg.ru/art/2436999

В США автомобилистам запретили садиться за руль, пока вла-
сти не расчистят трассы.

КОММЕНТАРИЙ

Станислав Притчин,
эксперт клуба «Валдай», старший научный 
сотрудник Центра постсоветских исследова-
ний ИМЭМО РАН: 
— На самом деле идея многовекторности — это мо-

дель не Токаева, а Назарбаева. И вообще в принци-

пе Казахстана как государства. Большая площадь, 

необходимость в инвестициях с разных стран, бли-

зость к России и Китаю — все это изначально под-

талкивало Казахстан к взвешенной внешней поли-

тике. Поэтому нельзя говорить о том, что приход То-

каева к власти — это разворот к многовекторной по-

литике. Это ее продолжение в тех возможностях, 

которые у нынешнего президента есть. И опять же 

он говорит о том, что сохраняются обязательства и 

преемственность евразийской интеграции, обяза-

тельства в рамках ОДКБ. Вкупе с теми же обязатель-

ствами перед западными странами по инвестицион-

ным контрактам и проектам — в частности, междуна-

родный финансовый центр «Астана». С Китаем так-

же: поставка энергоресурсов, энергетические 

проекты. 

Мы видим, что в принципе ни эти выборы, ни приход 

самого Токаева к власти характер внешней политики 

Казахстана не меняют. В контексте российско-казах-

станских отношений многое будет зависеть не от ха-

рактера многовекторной политики, а в целом от про-

должения настроя Астаны на добрососедство и взаи-

мовыгодное сотрудничество. Фундаментально у нас 

очень высокая взаимозависимость. Тут и протяженная 

граница, и обоюдная уязвимость в вопросах безопас-

ности. Поэтому здесь, повторюсь, очень многое будет 

зависеть от того, насколько Токаев как президент про-

должит линию Назарбаева на добрососедство с Росси-

ей, на союзнические отношения — с упором на те круп-

ные проекты, которые у нас реализуются. У того же На-

зарбаева многовекторная политика выстраивалась та-

ким образом, что во всех доктринальных документах в 

первую очередь всегда указывались Россия, соседи, 

ЕАЭС и ОДКБ, а потом уже Китай и западные страны. И 

это в целом соответствовало характеру и экономиче-

ских, и политических отношений.

Подготовил Шабловский Владислав  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как платить 
пенсию банкротам

Личные деньги

Наталья Козлова

Судебная коллегия по экономическим спорам Верхов-
ного суда РФ изучила очень болезненный спор между 
гражданином-банкротом и финансовым управляю-
щим о том, как выплачивать банкроту его пенсию.  
Долги будет платить пенсионер сам из пенсионных 
средств или же управляющий получит его пенсию, вы-
чтет необходимую сумму, а остаток отдаст пенсионеру. 

К сожалению, это далеко не частный вопрос отдель-
ного гражданина.  По информации Единого федераль-
ного реестра сведений о банкротстве, на начало апреля 
этого года  у нас в стране  537 тысяч граждан были объ-
явлены банкротами. И ситуация усугубляется. По дан-
ным того же реестра сведений о банкротстве, личных 
банкротов за первое полугодие 2022 года стало на 37,8 
процента больше, чем за тот же период прошлого года.

Так что решение по конкретному спору отдельного 
гражданина может оказаться полезным очень многим 
людям, попавшим в схожую ситуацию.

Конкретно эта история началась в Ростовской обла-
сти и первым заметил это дело  портал «Право.ru».

Пожилой гражданин, объявленный банкротом, по-
просил отдавать ему пенсию на руки. Но его управляю-
щий хотел, чтобы деньги перечисляли на счет, откры-
тый для ведения процедуры. Три местные судебные 
инстанции встали на сторону управляющего. Но Вер-
ховный суд решил, что гражданин сам может полу-
чать всю сумму. «Но это не освобождает должника от 
выплаты «разни-
цы», — подчеркнули 
в экономколлегии. 

Себе должник 
должен оставлять 
только прожиточ-
ный минимум, а 
остальное отдавать 
на расчет с креди-
торами.

А теперь детали 
спора, которые мо-
гут оказаться важ-
ными. Жителя Ро-
стовской области,  
пенсионера, признали банкротом. Арбитражный суд 
Ростовской области ввел в отношении него реализа-
цию имущества. После этого финансовый управляю-
щий обратился в УПФР по Ростовской области, чтобы 
те начали перечислять пенсию должника на специаль-
ный счет, открытый для ведения процедуры. Но ему 
отказали. В ведомстве объяснили, что только сам гра-
жданин выбирает, куда направлять его выплату по ста-
рости. Так сказано в статье  21 Закона «О страховых 
пенсиях».

А еще через месяц  должник сам подал заявление 
в управление Пенсионного фонда в Таганроге, чтобы 
ему приносили пенсию на дом.

Тогда недовольный финансовый управляющий 
обратился в суд. Там он требовал обязать пенсионный 
орган отдавать деньги не самому банкроту, а перечис-
лять на счет процедуры. 

Дело рассматривал Арбитражный суд  Ростовской 
области. И он согласился, что выбор доставки пенсии 
выбирает сам гражданин. Но при этом первая инстан-
ция учла, что, согласно статье 213.25 Закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», все выявленные или 
полученные активы идут в конкурсную массу, в их чис-
ле  и пенсия по старости.

В общем, суд признал приоритет банкротного зако-
нодательства над пенсионным, при этом не забыв ука-
зать, что это важно для защиты прав самого должника. 
Ведь он не может оценить перспективы тех или иных 
финансовых решений.  Управляющий же будет выда-
вать несостоятельному гражданину прожиточный ми-
нимум, а «излишки» пускать на расчет с кредиторами. 
В итоге суд удовлетворил требование управляюще-
го. Пенсионер не соглашался, но в своем регионе вез-
де проиграл. Позицию  областного арбитражного суда 
поддержали апелляция и кассация.

Вот тогда пенсионер и пожаловался в Верховный 
суд страны. На само заседание он не приехал — был 
лишь его представитель. Адвокат пенсионера расска-
зал, что считает ошибочной позицию местных судов 
о приоритетности банкротного законодательства над 
пенсионным. 

Защитник сослался на пункт 12 статьи 21 Закона 
«О страховых пенсиях». Там сказано следующее: гра-
жданину начисляют пенсию даже после признания его 
банкротом. А выбирать порядок выплаты денег впра-
ве только сам получатель, подчеркивает пункт 13 этой 
же статьи.  

Защитник  заявил, что позиции трех инстанций про-
тиворечат и подходу самого Верховного суда, который 
уже однажды рассматривал аналогичное дело.  Защит-
ник вспомнил спор, в котором финансовый управляю-
щий обратился в суд, чтобы обязать управление Пен-
сионного фонда перечислять пенсию должника на спе-
циальный счет. 

Первая инстанция встала на сторону управляю-
щего, а апелляция и кассация отказали в требовани-
ях. Финансовый управляющий обратился с жалобой в 
Верховный суд и суд отказал в передаче на рассмотре-
ние коллегии.

Судьи ВС подчеркнули, речь идет о том,  как именно 
пенсионеру перечислят средства. Либо он получит их 
сам, но отдаст все, что свыше прожиточного миниму-
ма, управляющему. Второй вариант — деньги поступа-
ют на счет, открытый для процедуры, и уже управляю-
щий выдает должнику нужную часть.

Получение пенсии на руки не освобождает должни-
ка от выплаты «разницы» между суммой пенсии и про-
житочным минимумом, заявили в суде. 

В итоге Судебная коллегия по экономическим спо-
рам Верховного суда РФ отменила акты трех инстан-
ций и приняла по делу новое решение. Экономколле-
гия отказала управляющему в его требованиях. То есть 
судьи решили, что пожилой банкрот может получать 
пенсию на руки.  

Телохранитель по праву 
По мнению экспертов, 
в программы подго-
товки телохранителей 

было бы неплохо включить кур-
сы этикета. Конечно, умение 
пользоваться вилкой и ножом, 
отличать рыбный нож от де-
сертного, охраннику не так уж 
обязательно. А вот быть вежли-
вым он должен. В проекте, кста-
ти, есть намек на то, что личный 
страж должен вести себя кор-
ректно.

«В случае возникновения 
необходимости ограничения 
допуска граждан к защищаемо-
му лицу телохранитель обязан 
предупредить их об исполне-
нии им своих обязанностей по 
защите жизни и здоровья защи-
щаемого лица», — говорится в 
документе.

При этом проект запрещает 
личным охранникам «препят-
ствовать осуществлению долж-
ностными лицами правоохра-
нительных органов возложен-
ных на них обязанностей, в том 
числе и в отношении защищае-
мого лица». 

Таким образом, если право-
охранители пришли задержи-
вать клиента, долг телохрани-
телей — расступиться. Отгора-
живаться частной охраной от 
полиции никто не позволит.

В целом законопроект вво-
дит значительные новации в 
сфере частной охраны.

«Принятый 30 лет назад За-
кон «О частной детективной и 
охранной деятельности в РФ» 
сегодня уже не отвечает реали-
ям времени», — рассказал в свое 

время Александр Хинштейн. — 
Новая редакция закона готови-
лась нами несколько лет сов-
местно с Росгвардией и профес-
сиональным сообществом».

Законопроект  устанав-
ливает пять основных видов 
охранных услуг. Первый: защи-
та жизни и здоровья. Второй: 
охрана объектов и имущества. 

Третий: обеспечение порядка 
при массовых мероприятиях. 
Четвертый: проектирование, 
монтаж и эксплуатация техни-
ческих средств охраны. Пятый: 
обеспечение режима на охраня-
емых объектах. 

Одновременно разреша-
ется вести дополнительную 
профильную деятельность. 
Например, частные охранные 
компании смогут занимать-
ся консультациями и выдавать 
клиентам рекомендации по 
обеспечению безопасности. Так 
что теперь можно будет прий-
ти в ЧОП за советами. Еще спе-
циальные службы безопасно-
сти могут появиться на складах: 
охрана сможет не только сторо-
жить, чтобы не забрался кто-то 
посторонний, но и заниматься 
экономической безопасностью: 
контролировать, не пропадает 
ли что-то со склада, не воруют 
ли кладовщики, нет ли каких со-
мнительных операций.  Проек-
том также вводится новый по-

рядок выдачи личной карточки 
охранника. Устанавливается, 
что обязательным требовани-
ем является наличие у охран-
ников личной карточки охран-
ника, выдаваемой им на пери-
од исполнения обязанностей, а 
Реестр личных карточек охран-
ника ведется руководителем 
охранной организации.

Как подчеркнул еще один 
соавтор проекта, заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по безопасности и проти-
водействию коррупции Анато-
лий Выборный, ключевая зада-
ча, которая решается с помо-
щью законопроекта — повыше-
ние уровня безопасности обще-
ственных пространств и соци-
альных объектов.

«Уйдет в прошлое образ 
охранника с кроссвордом. Во 
всех точках страны, на каждом 
объекте будут исключитель-
но высококвалифицированные 
профессионалы, умеющие ра-
ботать с современными охран-
ными системами, прошедшие 
через федеральную стандарти-
зацию», — подчеркнул он.

В свою очередь, заместитель 
председателя Комитета по без-
опасности и противодействию 
коррупции Эрнест Валеев, ко-
торый также является соав-
тором инициатив, в свое вре-
мя заявил, что законопроект 
сохраняет все положительное, 
что отработано на практике.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
строить 
садовые дома 
в зонах 
затопления

СУХОЙ СЧЕТ

Владислав Куликов

Суд в Курской области признал 
законным решение чиновни-
ков, отказавших местной жи-
тельнице в строительстве дома 
на садовом участке в зоне за-
топления. Раз даче потенциаль-
но грозит наводнение, хозяй-
ка прежде всего должна озабо-
титься инженерной защитой 
своей земли.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судеб-
ной системы Курской области, 
еще в 2013 году матери исти-
цы был выдан земельный уча-
сток в г. Курске (урочище Ку-
лига) площадью 1001 кв. м из 
категории земель — земли на-
селенных пунктов с видом раз-
решенного использования — 
для размещения садово-ого-
родных участков, дач и дачных 
участков. 

По ряду причин руки до 
строительства серьезного 
дачного дома у хозяев не дохо-
дили. А когда дошли, выясни-
лось, что обстоятельства из-
менились. За это время земли 
попали в зону затопления. Так 
что сама природа стала препят-
ствием против строительства.

«В 2022 году сама истица, 
уже будучи собственницей 
данного участка, обратилась 
в администрацию Сеймского 
округа г. Курска с уведомлени-
ем о планируемом строитель-
стве садового дома на участке, 
но получила отказ,  посколь-
ку в настоящее время данный 
участок подпадает в зону за-
топления при наивысших уров-
нях воды весеннего половодья 
1% вероятности превышения 

(обеспеченности) на участке 
реки Сейм в границах г. Кур-
ска,  — продолжают в пресс-
службе. —  Это означает, ука-
зывает истица, что данный зе-
мельный участок будет затоп-
лен один раз в 100 лет».

Конечно, на первый взгляд 
вероятность кажется малень-
кой. Мол, наводнения ждать 
целый век, есть ли смысл пере-
живать? А если и есть, так луч-
ше переживать в собственном 
доме, чем на голой земле, дума-
ют обычные люди.

Однако у ученых и чинов-
ников другая логика. Никто не 
знает, когда случится этот са-
мый «раз в 100 лет». Стихия 
может разыграться завтра, че-
рез год, или через десять лет, 
кто ее знает. Но то, что она гото-
ва разыграться — это факт, кото-
рый необходимо принимать во 
внимание.

«Представитель админи-
стративного ответчика ссы-
лался на то, что на момент вы-
дачи земельных участков дан-
ный участок не входил в зону 
затопления, — рассказывают в 
пресс-службе. — В настоящее 
время для строительства садо-
вого дома сначала необходимо 
построить инженерные соору-
жения, проект инженерных со-
оружений должен пройти экс-
пертизу».

Курский областной суд при-
нял решение, которым соб-
ственнице земельного участка  
в ее требованиях отказал, в 
том числе указав, что соглас-
но законодательству в грани-
цах зон затопления, подтопле-
ния запрещается строитель-
ство объектов капитального 
строительства без обеспечения 
инженерной защиты объектов.

Если же построить такой 
дом самовольно, то, как пояс-
няют юристы, узаконить его не 
получится. Скорее всего, будет 
принято решение о сносе. Так 
что сейчас единственный вари-
ант — разработать специальный 
проект, предусматривающий 
защиту от большой воды. Есте-
ственно, это выйдет намного 
дороже. Но другого выхода нет. 
Или ждать, что стихия одумает-
ся и перестанет угрожать.  

Такси не повезло

Остается собственник 
автомобиля — таксо-
парк. Но немногие зна-

ют, что собственник также не-
сет ответственность за аварию, 
даже если не находился в мо-
мент ДТП за рулем. 

Такое дело рассматривал Ни-
кулинский районный суд Моск-
вы. В машину пострадавшего, 
в ее багажник, врезался так-
сист. Как установили инспекто-
ры ГИБДД, он не соблюдал ди-
станцию. К счастью, машина 
была застрахована по ОСАГО. И 
страховая компания выплатила 
ущерб. Но в пределах установ-
ленного законом лимита — 400 
тысяч рублей. А этой суммы не 
хватило, чтобы покрыть причи-
ненный ущерб. 

Тогда пострадавший обра-
тился в суд с просьбой взыс-
кать солидарно с водителя и 
собственника такси недостаю-
щую часть суммы. Как и следо-
вало ожидать, водитель исчез и 
на связь больше не выходил. А 
таксопарк, которому принадле-
жит машина, заявил, что авто-
мобиль был передан по догово-
ру аренды без экипажа. В дока-
зательство представлен акт при-

ема-передачи и чек с посуточ-
ной оплатой.

Однако суд напомнил, что в 
соответствии с пунктом 1 ста-
тьи 1079 Гражданского кодекса 
обязанность возмещения вре-
да возлагается на юридическое 
лицо или гражданина, которые 
владеют источником повышен-
ной опасности на праве соб-
ственности, праве хозяйствен-
ного ведения или оперативного 
управления либо на ином закон-
ном основании.

Согласно закону, деятель-
ность по перевозке пассажи-
ров и багажа легковым такси на 
территории субъекта Россий-
ской Федерации осуществляет-
ся при условии получения раз-
решения юридическим лицом 

или индивидуальным предпри-
нимателем. Из буквального 
толкования закона следует, что 
водителями легкового такси яв-
ляются работники по трудово-
му договору и лица, заключив-
шие гражданско-правовой до-
говор. Передача транспортного 
средства, используемого в каче-
стве легкового такси, по догово-
ру аренды другому лицу для ис-
пользования в качестве легко-
вого такси не допускается. Услу-
ги по таксомоторным перевоз-
кам физическое лицо от своего 
имени оказывать не может, ука-
зал суд.

Фактически таксопарк — это 
перевозчик. Водитель в момент 
ДТП не был владельцем источ-
ника повышенной опасности, 

так как использовал автомо-
биль не по своему усмотрению, 
а по заданию таксопарка, в его 
интересах, под его контролем 
с единственной целью по пере-
возке пассажиров такси. То есть 
при осуществлении деятельно-
сти, которую он самостоятель-
но осуществлять не имел права, 
говорится в решении суда.

Поэтому водитель был осво-
божден от гражданско-право-
вой ответственности. А все необ-
ходимые доплаты взысканы с 
собственника такси. Помимо 
разницы в стоимости ремонта, 
в них вошли утрата товарной 
стоимости, все расходы по делу, 
в том числе проведение экспер-
тизы, а также на адвоката. 

Напомним, в недавнем по-
становлении Пленума Верхов-
ного суда по рассмотрению дел 
по ОСАГО также говорилось о 
том, что пострадавший может 
требовать доплаты с владельца 
автомобиля, который признан 
виновным в ДТП, если страхо-
вой суммы на покрытие ущерба 
не хватило. В этом же документе 
ВС напомнил, что утрата товар-
ной стоимости относится к ре-
альному ущербу.

Надо сказать, что сама по 
себе сдача в аренду частному 
лицу автомобиля такси для осу-
ществления перевозок пассажи-
ров считается очень серьезным 
нарушением закона о такси. За 
это уже не один таксопарк при-
влекали к  ответственности. 
Суды с подачи органов Роспо-
требнадзора не только штра-
фуют такие предприятия, но и 
запрещают им работать. 

Однако такая практика про-
должает пользоваться попу-
лярностью у некоторых несо-
знательных юридических лиц. 
Потому что это неплохой биз-
нес по легализации нелегаль-
ных таксистов. А тех, кто им за-
нимается, в народе прозвали 
«подключашками». Просто по-
тому, что имея официальный 
статус и свои машины они под-
ключаются к агрегаторам такси. 
И таким образом обеспечивают 
юридическую «крышу»  желаю-
щим подработать на этом рын-
ке, но не имеющим такого стату-
са. Который, кстати, стоит  неде-
шево.  

В этом ДТП виноват водитель грузо-
вика. Но, возможно, платить при-
дется и собственнику самосвала.

Телохранителям придется пройти двойную подготовку: и как обычным охранникам, и как личным.

А К Ц Е Н Т

Услуги по таксомоторным перевозкам 
физическое лицо от своего имени 
оказывать не может, поэтому за ДТП 
отвечает собственник машины такси

Когда выдавался 
земельный 
участок, угрозы 
наводнения еще 
не существовало. 
Однако хозяева 
промедлили 
со строитель-
ством. Теперь же 
там дом строить 
нельзя без защит-
ных сооружений

По закону право решать, в каком порядке выплачивать долги 
из пенсии, имеет пенсионер, а не финансовый управляющий.

А К Ц Е Н Т

Если правоохранители пришли задержи-
вать клиента, долг телохранителей — 
расступиться. Отгораживаться частной 
охраной от полиции никто не позволит

Верховный суд: 
как получать пен-
сию гражданину, 
признанному 
банкротом, он 
выбирает сам

Досье «РГ»

По данным разработчиков проекта, в настоящее время в Российской 

Федерации функционирует около 17,5 тысячи частных охранных струк-

тур, в которых работает более 670 тысяч квалифицированных охранни-

ков. Ими обеспечивается охрана свыше 1,4 миллиона объектов различ-

ной формы собственности.

Помимо прочего, проектом устанавливается, что охрана объектов с 

обязательными требованиями к антитеррористической защищенности 

может осуществляться только частными охранными организациями, 

соответствующими требованиям правительства и Росгвардии. Кроме 

этого, вводится разрешение на страхование профессиональной ответ-

ственности за нарушение договора, а также за причинение вреда жиз-

ни, здоровью или имуществу других лиц при оказании охранных услуг 

на отдельных категориях объектов.
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СТИХИЯ Ледяной дождь доставил немало хлопот жителям 
центральных регионов России

Ледовое побоище

Ирина Огилько, 
Москва, 
Антон Валагин, 
«Российская газета», 
Воронеж — Курск

П
о прогнозу синоп-
тиков, сегодня в 
Москве ожидаются 
ледяной дождь, мо-
крый снег и гололе-
дица. Такая погода 
может спровоци-
ровать рост числа 
травм, увеличить 

количество ДТП, вызвать сбои 
в работе транспорта. Как город 
готовится к непогоде, которую 
уже пережили жители Воро-
нежской и Курской областей?

По словам главного специа-
листа Метеобюро Москвы и об-
ласти Татьяны Поздняковой, 
непогода будет длиться сут-
ки, временами пойдет мокрый 
снег, а с пяти часов утра на-
чнется  ледяной дождь. За сут-
ки выпадет до 10 миллиметров 
осадков. На борьбу со снегом 
и льдом будут направлены все 
силы коммунального комплек-
са: 60 тысяч человек, около 10 
тысяч единиц техники. Готова 
к непогоде и Московская же-
лезная дорога. «Борьбой  с об-
леденением контактной сети 
займутся 16 локомотивов со 
специальными устройствами, 
которые крепятся на токопри-
емниках и во время движения 
ударяют по проводам, сбивая 
наледь», — рассказала «РГ» на-

чальник отдела по работе со 
СМИ службы корпоративных 
коммуникаций Московской 
железной дороги Наталья Ще-
велева. 

Пока Москва готовится к 
стихии, в Центральном Чер-
ноземье устраняют послед-
ствия ледяного дождя, который 
осложнил жизнь регионов. В 
Воронеже встали троллейбусы, 
в Курской области десятки ты-
сяч человек остались без элек-
тричества. «Сидим со свечка-
ми, заряд в телефонах бере-
жем, — рассказала жительница 
курского села Средние Апочки 
Мария Семенихина. — Недалеко 
фермер живет, у него есть гене-
ратор, ходим к нему заряжать-
ся». Ледяной дождь в Курской 
области начался еще в суббо-
ту. Первыми встали троллейбу-
сы и трамваи. Вскоре произо-
шли и аварийные отключения 
на ЛЭП. С перебоями энерго-
снабжения столкнулись жите-
ли 11 районов области — более 
20 тысяч человек. Последствия 
непогоды устраняли всю ночь 

59 аварийных бригад энерге-
тиков. К утру воскресенья свет 
вернули 10 тысячам курян. Но 
полностью восстановить элек-
троснабжение не получилось. В 
ночь на понедельник началась 
волна повторных отключений. 
Вчера утром на оперативном 
совещании  сообщили: без све-
та сидят 8654 человека в 32 на-
селенных пунктах. Аварийные 
работы продолжались. 

В Воронежской области ле-
дяной дождь привел к дорож-
ным неприятностям. В област-
ном центре сразу встали трол-
лейбусы — на контактной сети 

образовалась корка. Выпу-
стить машины на линию власти 
пообещали, как только позво-
лят погодные условия.  Дождь 
утих в воскресенье, и к утру 
понедельника из депо вышел 
десяток троллейбусов.  Но к 8 
часам утра дождь полил с но-
вой силой. Провода опять об-
леденели. Пассажиров снова 
выгрузили. Добавила непого-
да проблем и автомобилистам. 
Кто-то не мог открыть замерз-
шую машину, а кто-то попал в 
аварию. 

Другие жители не смогли 
просто добраться до нужного 
места. «Я собрался везти доч-
ку на  гимнастику, хотя не хо-
телось: МЧС предупредило о 
гололеде, да и без него было 
понятно, что дорога сложная, 
— рассказывает житель Воро-
нежа Александр Аверин. — Но 
были вынуждены отправить-
ся из дома. Пока дошли до сто-
янки, дочка упала три раза. Хо-
рошо, что все обошлось без се-
рьезных травм».  

Добавила непогода проблем и автомобилистам, которые после ледяного дождя не смогли попасть в свои машины.

А К Ц Е Н Т

«Сидим со свечками, заряд в телефонах 
бережем», — рассказала жительница 
курского села Средние Апочки 
Мария Семенихина

ПРОГРАММА Многодетным 
семьям выделили 
двухэтажные коттеджи

Жилищный 
ответ

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

Три двухэтажных дома в поселке Новосадовый под Бел-
городом обрели хозяев: новые коттеджи здесь специ-
ально построили для многодетных семей и тех, кто вос-
питывает особенных детей. Первые новоселья уже от-
праздновали.

У Екатерины Скляровой пятеро детей. Решить жи-
лищный вопрос ей и супругу попросту не представля-
лось возможным, и вся семья жила в доме у родителей 
Кати. «Да только помимо нас, моих родителей там живут 
еще наши родственники, — рассказывает она. — Всего 13 
человек! Вы спрашиваете, как это… На самом деле друж-
но. Но все же тесновато. Дом не такой уж и большой, а де-
тям нужно пространство».

О том же самом говорит и многодетная мама Анна 
Плотникова. Жить с родителями — пусть в мире и со-
гласии — все равно сложно. Поэтому когда глава регио-
на Вячеслав Гладков инициировал программу строи-
тельства коттеджей для многодетных семей и супругов 
с детьми-инвалидами, белгородцы откликнулись сра-
зу. Теперь с ключами в руках все те, кто получил жилье, 
рассказывают: никакой бюрократической волокиты, 
по сути, и не было. «Нам пришлось побегать только в 
самом начале: когда мы подтвердили инвалидность ре-
бенка и свой статус малоимущей семьи, — рассказывает 
Анна Плотникова. — Это условие было обязательным для 
выделения жилья. Ну а после уже не мы искали что-то, а 
нас».

Все эти коттеджи пока предоставлены семьям по до-
говорам социального найма. Плотниковы уже посчита-
ли, что плата за проживание и коммунальные услуги бу-
дет приемлемой. К финансам в этих семьях относятся со 
всей серьезностью: там уже много раз просчитывали ва-
рианты строительства или приобретения жилья в ипоте-
ку, однако с таким количеством детей и даже с хорошим, 
казалось бы, заработком много не отложишь. Через пять 
лет семьи получат возможность приватизировать жи-
лье. А пока устраиваются на новом месте.  

СЛЕДСТВИЕ В СКР 
продолжают уточнять 
количество пострадавших 
при пожаре на складе 
в центре Москвы 

На пепелище

Наталья Козлова

Вчера весь день следователи и криминалисты продол-
жали работать на месте пожара — на цветочном складе 
в Москве. Там погибли 7 человек, сообщило вчера РИА 
Новости со ссылкой на МЧС. Но ведомство Алексан-
дра Бастрыкина до сих пор точную цифру погибших 
не называет. Напомним, пожар в двухэтажном здании 
на Комсомольской площади произошел в минувшее 
воскресенье. На его тушение ушло почти пять часов. 
По данным СК РФ, товары на складе хранились «ненад-
лежащим образом».

«Следствием будут приняты исчерпывающие меры 
по уголовному делу, дана правовая оценка действиям 
владельцев и арендаторов по организации пожарной 
безопасности на данной территории, а также контро-
лирующим и надзорным органам», — заявил корре-
спонденту «РГ» руководитель Западного межрегио-
нального следственного управления на транспорте 
СК РФ полковник юстиции Павел Выменец. Именно 
его следователями 
было сразу же воз-
буждено уголовное 
дело. И они будут 
вести следствие. 
Пока ЧП расследу-
ется только по фак-
ту самого пожара. 
Статья стандартная 
для таких случаев — 
«выполнение работ 
или оказание услуг, 
не отвечающих тре-
бованиям безопас-
ности». 

Когда ведомство определится, кто конкретно вино-
ват в трагедии с человеческими жертвами, в этом уго-
ловном деле появится конкретный фигурант или фи-
гуранты. 

Вот что пока точно установлено следствием. 20 но-
ября случилось возгорание двух обособленных строе-
ний общей площадью  2500 кв. м. После тушения на 
пепелище были обнаружены тела «неустановленных 
лиц». Количество пострадавших до сих пор уточняется. 
А еще следователи начали подсчитывать причиненный 
имущественный ущерб тому, кому принадлежали сго-
ревшие строения, и ущерб, нанесенный арендаторам.

В СК пока говорят, что следствием совместно с кри-
миналистами проведен «частичный осмотр». Под 
стандартной фразой «организован комплекс след-
ственных действий, направленных на установление 
всех обстоятельств, причин и условий произошедше-
го» надо понимать, что начались проверки не только 
арендаторов и хозяев здания, но и тех служб, которые 
обязаны регулярно следить за противопожарной без-
опасностью. Все необходимые для следствия судеб-
ные экспертизы уже назначены. На них обычно уходит 
несколько месяцев.  

Следствию придется потратить не один месяц, чтобы подсчи-
тать материальный ущерб от этого пожара. 

Когда следствие 
определится, кто 
виноват, в деле 
появится конкрет-
ный фигурант или 
фигуранты 

КОММЕНТАРИЙ 

Марина Макарова, ведущий метеоролог Гидрометцентра РФ:
— Что такое ледяной дождь? Для его возникновения 

нужны особые условия. Во время холодного периода 

должны довольно быстро прийти волны тепла. Так как 

теплый воздух легче холодного, то сначала он распро-

страняется на больших высотах. Находящиеся там 

льдинки тают и превращаются в капельки воды. Когда 

они опускаются, то попадают в воздушный слой с отри-

цательной температурой, где покрываются корочкой 

льда. По сути, вода оказывается в ледяной капсуле. 

Достигая поверхности Земли, эти капсулы разбива-

ются и вода из них растекается. При отрицательной 

температуре воздуха эта вода вновь замерзает, обра-

зуя корочку льда. Наиболее опасно такое обледене-

ние на проводах, вызывая их обрыв и сбои в электро-

снабжении. Большой вред ледяной дождь наносит 

деревьям. Корочка льда образуется на тротуарах, до-

рогах, автомобилях, словом, на любых поверхностях, 

что приводит к серьезным последствиям.
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Справка «РГ» 

Один из наиболее опасных слу-

чаев возникновения ледяного до-

ждя произошел во Владивостоке 

в ночь на 19 ноября 2020 года и 

привел к режиму ЧС. Метеороло-

ги зафиксировали аномальную 

толщину обледенения проводов 

и деревьев — до 12 см. Только во 

Владивостоке 1353 жилых дома 

остались без электричества, 

1266  без холодной воды, 887 без 

горячей воды, 776 без отопления, 

а в других регионах области 150 

000 человек сообщили о 

проблемах с отоплением, светом 

и водой в квартирах и частных 

домах. В результате стихии об-

леденели ванты моста на остров 

Русский, мост был закрыт для 

проезда, единственным сред-

ством доставки пассажиров и 

груза на остров стал паром 

«Босфор Восточный». 

Подготовил Юрий Медведев  
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— Фоторепортаж с места трагедии смотрите на сайте 
rg.ru/art/2439538

ЭКОЛОГИЯ 

В Подмосковье 
чиновникам 
разрешили 
тратить деньги 
на прополку 
частных 
земель

ИСК — 
БЛАГОРОДНОЕ 
ДЕЛО
Ирина Рыбникова

Еще один способ борьбы с 
борщевиком решили опробо-
вать в Подмосковье. Депута-
ты Мособлдумы приняли за-
кон, разрешающий уничтожать 
опасный сорняк на частных 
землях за бюджетный счет, а 
потом взыскивать расходы с 
собственника земли по суду. 

По данным регионально-
го центра агропромышленно-
го развития, борщевиком Сос-
новского поражено порядка 
40 тысяч гектаров подмосков-
ной земли. Уже пятый год в об-
ласти действует комплексная 
программа по борьбе с этим 
ядовитым растением, финан-
сирования которой хватает на 
ежегодную обработку 18—20 
тысяч зараженных гектаров. В 
дополнение к этому были опро-
бованы и другие способы вро-
де опрыскивания территорий с 
дронов или выращивания насе-
комых, питающихся сорняка-
ми. Штрафы для собственников 
земель, на которых борщевик 
цветет буйным цветом, повыси-
ли до миллиона рублей — и каж-
дый сезон находятся нерадивые 
граждане, которым выставляют 
максимальные штрафы. Но об-
щее количество проблемных 
земель год от года уменьшается 
не сильно. Почему? 

Причин, как считает глава 
общественного движения «Ан-
тиборщевик», жительница Ба-
лашихи Мария Попова, две. Это 
прежде всего отсутствие по-
рядка в земельных вопросах. 

Участки часто не имеют четких 
границ. К примеру, есть лес, ко-
торый по документам закан-
чивается за 40 сантиметров до 
обочины дороги. И есть дорога, 
чья обочина по документам за-
канчивается за 40 сантиметров 
от леса. Кто должен полоть эти 
40 сантиметров? Лесники и до-
рожники кивают друг на дру-
га, в результате не полет никто. 
А пока кивают, эта необрабо-
танная полоска вновь заражает 
и лес, и обочину.

И вторая причина — огром-
ные территории, принадлежа-
щие недобросовестным соб-
ственникам. Бывает, едешь по 
дальнему Подмосковью, а там 
между двумя деревнями — поля 
непаханого борщевика. До са-
мых окраин области земельный 
контроль доезжает не так ча-
сто, поэтому одни и те же соб-
ственники могут содержать в 
порядке ближние территории 
и совершенно наплевательски 
относиться к дальним. Вот на 
такие случаи и рассчитан но-
вый закон, принятый Мособл-
думой. 

Он начнет действовать с 1 ян-
варя 2023 года, уточняет пред-
седатель думского комитета по 
вопросам аграрной политики и 
потребительского рынка Сергей 
Керселян. Так что уже к апрелю, 
когда наступит пора проводить 
первое весеннее наступление 
на борщевик, муниципалитеты 
уже смогут опереться на новые 
законные нормы. А они теперь 
позволяют проводить обра-
ботку частных земель за бюд-
жетный счет. А затем выстав-
лять собственнику счет за все 
понесенные расходы, который 
должен быть оплачен в течение 
двух месяцев. Если же счет так и 
не будет оплачен, местные вла-
сти смогут обратиться в суд и 
взыскать деньги с хозяина зем-
ли принудительно. 

«Хотим, чтобы владельцы 
участков были максимально 
вовлечены в борьбу с борще-
виком. Половина пораженных 
земель — это частные участки», 
— подчеркивает Керселян. Кста-
ти, удалять сорняк на неразгра-
ниченных землях тоже предла-
гается муниципалитетам. 
Только в этом случае счет вы-
ставить будет некому. Но зато 
пара-тройка таких благотвори-
тельных обработок — и в муни-
ципалитетах быстро наведут 
порядок с ничейными землями. 
Их разграничат и закрепят за 
кем-нибудь, чтобы не тратить 
впустую бюджетные деньги.  

ПРОЕКТ МЦД-3 и МЦД-4 откроются в 2023 году

«Иволги» летят
Любовь Проценко

М
осквичи уже привык-
ли к тому, что с пус-
ком двух первых Мо-

сковских центральных диа-
метров электрички везут их не 
только на дачу, но и являются 
отличным способом передвиже-
ния по городу. Комфортные, чи-
стые «Иволги», изготовленные 
специально по заказу столи-
цы, приходят четко по расписа-
нию практически каждые пять-
шесть минут. Да и это время 
можно провести не под дождем 

и снегом, а в удобных вокзалах, 
которых становится все больше. 
Кажется, что так было всегда. 
На самом же деле с пуска МЦД-
1 и МЦД-2 прошло всего три 
года. Об этом вчера напомнил 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
открывая после реконструкции 
станцию «Мещерская» МЦД-4.

«Сегодня интересная дата 
— трехлетие, как мы запусти-
ли первые МЦД, — сказал он. — В 
Москве появился новый транс-
порт — центральные диаметры, 
которые с каждым годом ста-
новятся популярнее и, по сути 

дела, полностью интегриро-
ваны в метро. За три года ими 
перевезено практически пол-
миллиарда пассажиров». Впере-
ди — запуск МЦД-3 и МЦД-4, ко-
торый намечен уже на 2023 год. 

МЦД-3 свяжет самый отдален-
ный округ Москвы Зеленоград 
и подмосковное Раменское. Ак-
тивно идут работы и на Киев-
ско-Горьковском направлении 
МЦД-4, который свяжет подмо-
сковные Апрелевку и Железно-
дорожный. Его появление со-
кратит для их жителей время в 
пути до 40 процентов. Но глав-
ной особенностью четверто-
го диаметра станет то, что он 
создает, по сути, новую сквоз-
ную линию наземного метро. 
Она пройдет с запада на восток 
через Москву и соединит семь 
центральных вокзалов — Кур-
ский, Ярославский, Казанский, 
Ленинградский, Савеловский, 
Рижский и Белорусский.  

Для строителей создание 
этой линии оказалось самым 
сложным. Для ее открытия 
нужно связать разрозненные 
направления железной доро-
ги — Киевское и Горьковское. 
Сделать это можно, только по-
строив дополнительные тре-
тий и четвертый главные пути 
Киевского направления МЖД 
на участке Москва-Пассажир-
ская — Киевская — Апрелевка. 
Плюс необходима и соедини-

тельная ветвь между Киевским 
и Белорусским направлениями 
с тремя остановочными пункта-
ми — Поклонной, Кутузовской 
и Тестовской. Ну, как и везде, 
ведется реконструкция плат-
форм — готов уже двенадцатый 
вокзал. Все они представляют 
собой комплексы с лифтами, 
кассами, вестибюлями, как и 
открывшийся на станции «Ме-
щерской». Мэр отметил, что он, 
безусловно, будет востребован 
жителями районов Солнцево и 
Очаково-Матвеевское. «В сле-
дующем году, конечно же, ждет 
еще огромный объем работ, — 
заключил Собянин. — Но эти 
диаметры важно и нужно запу-
стить в 2023 году, и Москва все 
делает для этого».

З а м г е н д и р е к т о р а  О А О 
«РЖД»  Олег Тони сообщил, 
что работы идут по графику: 
«На декабрь запланировано 
открытие станций «Минской» 
и «Переделкино». Все идет по 
плану. Хочу сказать также, что 
мы стараемся работать с заде-
лом. Поэтому будут выполнены 
не только плановые показатели 
этого года, но и сделаем чуть-
чуть больше с тем, чтобы сле-
дующий год стал годом уже уве-
ренного запуска третьего и чет-
вертого диаметров». На 2024—
2025 годы остается лишь запуск 
МЦД-5 — диаметра между горо-
дами Пушкино и Домодедово.  

А К Ц Е Н Т

Поезда первых двух диаметров 
за три года перевезли почти 
полмиллиарда пассажиров 

Сергей Собянин открыл станцию «Мещерская», которая станет частью МЦД-4.
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Новый закон 
начнет 
действовать 
с 1 января 
2023 года 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПЕРСОНА  Что общего 
у Виктора Пелевина 
и графа Калиостро

Биография 
мифа

Михаил Визель 

В фильме «Формула любви» граф Калиостро начина-
ет застольную беседу словами: «Обо мне придумано 
столько небылиц, что я устаю их опровергать. Между 
тем биография моя проста и обычна. Родился я в Ме-
сопотамии, две тысячи сто двадцать пять лет тому на-
зад...». Биографию Пелевина, в отличие от «биогра-
фии» мошенника Джузеппе Бальзамо, действительно 
можно было бы назвать необычной. Но родившийся 
в 1962 году Пелевин вырос во время позднего застоя 
— а эта незримая субстанция обладала магической 
способностью обращать необыкновенное в заурядное.

Школьные годы Пелевин провел в английской спец-
школе №31 в центре Москвы, позади нового здания 
МХАТа. Здесь учились отпрыски советской творческой 
элиты. В школьных коридорах Витя сталкивался с Ан-
тошей Табаковым, Мишей Ефремовым, Сашей Басо-
вым, Сашей Мессерером. Одновременно с Витей здесь 
учились внук Хрущева Никита, внучатый племянник 
Сталина Сережа Аллилуев... 

Чудо объясня-
лось просто: мама 
Пелевина, Зинаи-
да Ефремовна, пре-
подавала англий-
ский в этой школе… 
Сейчас такая про-
текция невозмож-
на (место за VIP-
партой очень доро-
го стоит — не говоря 
уж о сословном ба-
рьере). И, кстати, 
этим же объясняет-
ся любовь Пелеви-
на вставлять в свои произведения английские цитаты и 
английские стишки собственного сочинения. 

В юности Пелевин дважды «воспел» хорошо знако-
мый Тверской бульвар: в рассказе «Девятый сон Веры 
Павловны» фигурирует находящийся на нем подзем-
ный общественный туалет, а в «Чапаеве и Пустоте» ре-
волюционные матросы Жебрунов и Барболин явились 
к герою непосредственно с мемориальной таблички, 
мимо которой школьник Витя постоянно проходил.  

Дальше жизнь будущего писателя, казалось бы, шла 
по накатанной для советского интеллигента колее. В 
1979 году он поступает в МЭИ, оканчивает его с крас-
ным дипломом и остается работать на кафедре, а через 
два года сдает экзамены в аспирантуру. Но вместо того 
чтобы писать диссертацию, в 1988 году успешно сдает 
вступительные экзамены в Литинститут.

Пелевин учился на очно-заочном отделении: ходил 
на творческие семинары, а филологические предме-
ты постигал «без отрыва от производства». «Произ-
водством» же для него стала редакция журнала «Наука 
и религия», где он окучивал темы, связанные с восточ-
ным мистицизмом. Отучившись несколько лет, Пеле-
вин ушел из Литинститута. Правда, совсем с творче-
ским вузом не порвал: в начале 1990-х в образовав-
шемся при нем маленьком эзотерическом издатель-
стве он вместе с Виктором Куллэ в качестве редактора 
готовил первый в России трехтомник Кастанеды. 

В декабре 1989 года состоялся дебют Пелевина в пе-
чати. Журнал «Химия и жизнь» опубликовал рассказ-
сказку «Колдун Игнат и люди». На излете советской 
власти именно «отраслевые» журналы, за которыми 
цензура следила меньше,  стали отдушиной для тихой 
интеллигентской фронды. В том числе — для «непра-
вильной», без построения коммунизма на Марсе, фан-
тастики, по ведомству которой Пелевин проходил.

Затем последовали публикации в журнале «Зна-
ние-Сила», «Искателе»... В 1991 году выходит сборник 
рассказов «Синий фонарь», получивший в 1993 «Ма-
лого Букера». Причем сразу — стотысячным тиражом! 
А в 1992 году респектабельнейшее «Знамя», зажму-
рившись, публикует две повести Пелевина — возмути-
тельную «Омон Ра», потом — еще более возмутитель-
ную «Жизнь насекомых». В апреле 1996 года в «Зна-
мени» начинается публикация «Чапаева и Пустоты», 
встреченного воплями восторгов молодых читателей и 
яростным шипением маститых критиков. На которых 
Пелевин не обращает никакого внимания и отказыва-
ется участвовать в «писательской жизни». 

С этого момента о Пелевине перестают говорить 
как о «молодом писателе», и место его биографии за-
нимают сплошные мифы. Пелевина вообще нет (что 
вы, я знал его в молодости). Пелевин — конченый нар-
коман (никогда не употреблял). Пелевин — каратист и 
велосипедист (не больше, чем любой человек, поддер-
живающий себя в хорошей форме). Пелевин не выле-
зает из буддийских монастырей (бывал на экскурси-
ях). Пелевин живет на стипендии в Южной Корее. Нет, 
на гранте в Германии. Нет, у женщины в Италии. Нет, 
его обнаружили на Бали (зарегистрирован как ИП в 
Чертанове). Пелевин заключил кабальный контракт с 
издательством.  Ах, нет, кто же его заставит?

Главное: в расцвете писательских лет Виктор Пеле-
вин полностью освободился от навязанных ему мифов 
— и творит собственные. А предпоследняя и особенно 
последняя ежегодная книга явила нам зрелого Пеле-
вина -  творца самодостаточных замкнутых миров. Те-
перь он может их планомерно заполнять.  Не забывая, 
разумеется, совета своего героя Люсифёдора: «важны 
только две вещи. Первая — чтобы зрителям казалось, 
что тебя вот-вот стащат со сцены за правду. Вторая — 
чтобы этого не произошло на самом деле».  

КОМЕДИЯ «Я на перемотке!» как средство от авитаминоза

Поймать жар-птицу
Валерий Кичин

Н
а экранах комедия «Я на 
перемотке!». Фантасти-
ческая. Ошеломляющая. 

Иногда путающаяся в трех сос-
нах, но крайне занятная. И скажу 
запретное слово: поучительная.

Притча такой жанр: для на-
глядности разжевывает простые 
истины, потому что именно о них 
мы забываем. Она неизбежно ди-
дактична: мол, не трогай плиту — 
обожжешься. Или «мне отмще-
ние», потому что «аз воздам». 
Истины азбучные и вечные. Их 
игнорируя, человек дичает.

В постсоветском кино притча 
была истреблена как класс. То, 
что молодой режиссер Никита 
Владимиров оказался так при-
вержен ее традициям, мне ка-
жется попыткой вколоть глу-
боко захворавшему обще-
ству хорошую дозу витаминов. 
Спонтанной, отважной. И очень 
важной. В его предыдущей кар-
тине «Родители строгого режи-
ма» урок был преподан в формах 
незатейливой комедии о попыт-

ке исправления оторвавшегося 
от масс сына-чиновника. Теперь 
вышла новая комедия — «Я на 
перемотке!». Она о жизни, про-
свистевшей меж пальцев, как 
пули у виска. Сюжет поучитель-
ный, колеры солнечные, настрой 
позитивный.

Сотрудник страховой компа-
нии Максим — классические «33 
несчастья»: вечно спешит, дела-
ет сто дел сразу — и все завали-
вает. В буквальном и перенос-
ном смысле: все валится из рук. 
Разрывается человек, не в силах 
отделить главное от преходяще-
го, — и счастья нет.

Что такое счастье и как сло-
вить жар-птицу, пока не уле-
тела, ему объяснит дама из 
сказки. В «Золушке» это была 
Фея, в фильме это замечатель-
ная Татьяна Догилева в облике 
участливой таксистки в допо-
топном «жигуле». Сказка, ко-
нечно, ложь, но намек добрый 
молодец поймет не сразу. Пой-
мет на горьком опыте, переска-
кивая через годы и старея на 
глазах, сам изумляясь происхо-

дящему и круша жизни люби-
мых и близких. Включая свою 
собственную.

Жизнь свистит, как ветер в 
проводах, а мы здесь — ошелом-
ленные наблюдатели собствен-
ной вечной спешки, когда ни 
остановиться, ни оглянуться, 
ни осмыслить происходящее. И 
уже не в кино, а в реальности, и 
не с бедовым персонажем арти-
ста Андрея Бурковского, а с нами 
персонально. 

«Жизнь невозможно повер-
нуть назад» — категорически 
утверждала песня Раймонда 
Паулса на слова Ильи Резника. 
Фильм, вопреки практике, это 

опровергает, но это уже опти-
мизм не притчи, а волшебной 
сказки, на грани которой все ра-
зыграно. Режиссер с операто-
ром и художниками  обдумали 
этот эффект солнечности, вну-
треннего света, который излу-
чает картина. Все выдержано в 
сине-золотых тонах, от костю-
мов до интерьеров, и даже пер-
сонажи, от главных до эпизо-
дических, как на подбор, осле-
пительно рыжие. В кадре много 
вольного воздуха, небесной си-
невы и солнца во всех бокалах и 
блюдечках. И даже когда пунк-
тирно промелькнувшая жизнь 
героя вырулит к глубокой ста-

рости, нетвердой походке и бе-
лизне палаты, из глубин боль-
ничного коридора обязательно 
явится рыжий медбрат и напо-
мнит: пусть не всегда, но будет 
солнце! 

Картина сделана и сыграна 
очень азартно: ее создатели сами 
увлечены придуманной игрой в 
нетерпеливую перемотку жиз-
ни, как слишком медлительного 
сериала. Особенно увлекатель-
ная задача стояла перед Андреем 
Бурковским в роли Максима — 
передать сначала неуловимые 
признаки взросления, а потом 
ясные знаки старения и дрях-
ления. Передать не формально 
(гримом это легко), а изменени-
ями глубинными — в темпе суще-
ствования, в потускнении глаз, в 
исчезновении молодой энерге-
тики и в нарастании растерян-
ности, какая неизбежно сопро-
вождает жизнь, добровольно пу-
щенную под откос. А когда под за-
навес герой обзаведется оклади-
стой бородой, станет ясно, что у 
нас есть идеальный исполнитель 
роли Толстого перед последним 
рывком в вечность.

Не менее сложные задачи сто-
яли перед исполнительницами 
ролей сестрички Наташи (Ири-
на Пегова) и любимой женщи-
ны Саши (Ксения Теплова). На-
таша — сколок как с образа Люды 
из фильма «Москва слезам не ве-
рит», так и крыловской Стреко-
зы, которая все пела — это дело, 
а плясать уже нет сил. Ну а Саша 
— воплощение женщины, кото-
рая нестойкую любовь отверг-
ла, но свою, неутоленную, про-
несла через всю жизнь, — образ, 
в сущности, самый драматичный 
в фильме, но обозначенный тоже 
пастельными, без тени мрака, 
красками. Тем более, что после 
просмотра мы твердо знаем: все 
на свете поправимо.  

ТЕАТР 

МХАТ им. 
Горького 
открывается 
после ремонта

ВОДОЙ 
НАПИСАНО 
Наталья Соколова

Первой премьерой сезона в об-
новленном МХАТе им. Горько-
го 23 ноября станет спектакль 
«Нежданно-негаданно» по 
рассказу Валентина Распути-
на. Директор театра Владимир 
Кехман, режиссер Галина По-
лищук и исполнители главных 
ролей Марат Башаров, Екате-
рина Волкова, Андрей Вешкур-
цев и Агния Кузнецова расска-
зали, каким будет обновленный 
МХАТ на Тверском бульваре.  

C февраля театр был закрыт 
на ремонт. «Это оказалось не-
вероятно трудно, — рассказал 
Кехман. — Здание МХАТа им. 
Горького построено в 1973 году. 
Его ни разу не ремонтировали. 
Точнее, в нем были мелкие ре-
монтики, лишь ухудшавшие со-
стояние театра. Владимир Ку-
басов построил театр в стиле 
брутализма. А в эксплуатации 
этот стиль очень сложен». 

В театре обновили звуковое 
и световое оборудование, сши-
ли новый занавес, увеличили в 
два раза оркестровую яму — те-
перь там может разместиться 
академический состав орке-
стра, организовали вип-партер, 
закрыли самый верхний ярус, с 
которого было не видно сцену. 

«У нашего театра сложная 
репутация, — продолжает Кех-
ман. — Нужно сделать неверо-
ятные усилия, чтобы он стал 
жемчужиной драматического 
конкурентного поля Москвы. У 
нас большие планы. В первую 
очередь ждем окончания ре-
монта в 2024 году. Благодаря 
указу президента мы получили 
дополнительное финансиро-
вание. Заканчиваем подписа-

ние контрактов с немецкими 
производителями света и зву-
ка. Но даже после того, что уже 
сделано сейчас, вы не узнаете 
МХАТ им. Горького». 

Идея поставить Валентина 
Распутина также принадлежит 
директору. Президент театра 
Татьяна Доронина дружила с 
Распутиным, его произведе-
ния шли во МХАТе. Пьесу по 
рассказу «Нежданно-негадан-
но» написала завлит театра Га-
лина Ореханова. Лихие 1990-е. 
Сеня Поздняков с женой Гали-
ной живут в деревне вблизи Ан-
гары. Увидев на вещевом рын-
ке «Шанхай» маленькую Катю, 
просящую милостыню, они ре-
шают забрать ее домой… «Мы 
переписали текст под бандит-
скую историю, чтобы напо-
мнить те страшные времена, 
как мы жили в 1997 году, — гово-
рит Кехман. — Хотим показать, 
что было бы с ними, если бы 
власть не навела порядок». 

Марат Башаров в спекта-
кле играет две роли — авто-
ра-рассказчика и главного ге-
роя Сеню. «Всегда мечтал иг-
рать во МХАТе им. Горького, 
— сказал Башаров. — Распутина 
для театра редко берут. Его про-
стота обманчива. А моя роль — 
это настоящий бриллиант». Он 
добавил, что после Щепкинско-
го училища Татьяна Доронина 
была готова взять его в труп-
пу, но он выбрал кино, получив 
приглашение на роль в «Сибир-
ском цирюльнике». 

По словам режиссера Гали-
ны Полищук, Доронина видела 
фотографии с репетиций спек-
такля. «Так трогательно, когда 
Татьяна Васильевна передает 
приветы и слова поддержки ар-
тистам», — отметила Полищук. 
Кстати, в интервью, предва-
рявших пресс-конференцию, 
Владимир Кехман рассказы-
вал, что Галина Полищук, рабо-
тавшая в европейских театрах 
и поставившая во МХАТе Жен-
щин Есенина», — самый веро-
ятный кандидат на должность 
главного режиссера театра. 

«Нормальный человек бу-
дет плакать, — говорит Екате-
рина Волкова, исполнительни-
ца роли Галины. — Это сложное 
полотно. Огромное мастерство 
— наполнить эту огромную сце-
ну. И наполнять ее будет вода, 
главный герой в книгах Распу-
тина».  

КНИГИ Воспоминания дочери Цветаевой пролежали полвека 

Нить Ариадны

Максим Васюнов

О
чень просто удер-
жать внимание чи-
тателя биография-
ми XX века — сама 
жизнь  буд то  со-
ревновалась с твор-
цами, кто задаст сю-
жет поострее, поза-
ковыристее. Жизнь 

победила. Наш век, кажется, ре-
шил продолжить эту игру, и сей-
час самое время читать воспо-
минания. Чтобы научиться про-
ходить повороты.

В издательстве «Бослен» вы-
шли воспоминания Ариадны 
Эфрон, которые без малого пол-
века пролежали в столе стар-
шего научного сотрудника цве-
таевского музея Елены Корки-
ной — она дружила с Ариадной 
Сергеевной в последние годы 
ее жизни. По ее словам, при-
чин для появления такой книги 
— две: непреходящая горечь от 
пропущенного столетия Эфрон 
и непроходящая уверенность, 
«что ее рассказы, хранящиеся 
в моих блокнотах, суть эпизоды 
ненаписанной книги». 

Книга называется «Ариадна 
Эфрон: рассказанная жизнь». 
Сто сорок страниц, двадцать 
четыре рассказа, семь из них 
о жизни в Париже, остальные 
— о шестнадцати годах, прове-
денных в лагерях и ссылках. И 

сотни уроков о том, как оста-
ваться красивым человеком в 
самые тяжелые времена. Ари-
адна Эфрон была привлека-
тельной женщиной, она и сама 
это знала, и в своих воспоми-
наниях кокетство не прятала. В 
том же Париже с ней не прочь 
были пофлиртовать и прохо-
жие, и полицейские, и даже сам 
Бунин, который «просто вы-
брал жизнь, а не литературу», 
когда, появившись на творче-
ском вечере Цветаевой, остал-
ся на входе болтать с молодой и 
легкой Ариадной, продававшей 
билеты. 

Но была у Эфрон и другая 
красивая черта — умение улы-
баться жизни, какие бы пиру-
эты судьба ни выписывала. 

И жизнь улыбалась ей в от-
вет. С самого детства.  Вот она 
как две капли воды оказывает-
ся похожей на умершую дочь 
одного богача, и тот оплачивает 
учебу Ариадны в художествен-
ной школе при Лувре, у роди-
телей-то денег порой на еду не 

хватало. Вот в Париж приезжа-
ют «тогдашние кинозвезды из 
кинозвезд» Дуглас Фэрбенкс 
и Мэри Пикфорд, и весь город 
мечтает их увидеть, журнали-
сты окружили отель. А увидела 
одна Ариадна — в цветочной лав-
ке. При этом Дуглас подарил ей 
букет. Цветаева дома на радост-
ные возгласы дочери бросила: 
«Лучше бы они тебе башмаки 
купили». Марина Ивановна в 
воспоминаниях дочери — дале-
ко не душка. 

Ту встречу с кинозвезда-
ми Ариадна описала в заметке 
и продала киножурналу — вот, 
мол, я какая, а вы ничего не мо-
жете. Журналисты тут же реши-
ли проучить русскую девчон-
ку — вот повезет вам еще хотя 
бы пару раз, приходите, возь-
мем в журналисты. И вот выхо-
дит Эфрон из редакции, идет по 
улице, а навстречу Шаляпин, за 
которым тогда гонялись как за 
всемирной звездой. А Шаляпин, 
вспоминает Ариадна Сергеев-
на, «терпеть не мог компатрио-

тов, и с русскими вообще не раз-
говаривал», — пришлось прики-
дываться француженкой, чтобы 
получить, как мы сейчас бы ска-
зали, эксклюзивные коммента-
рии к актуальным вопросам.   

Казалось бы, везение и лю-
бовь к жизни должны были за-
кончиться после страшного 
ареста Ариадны в 1939-м, — ее 
забрали на глазах всей семьи 
— матери, отца, брата и мужа. 
Все, кроме нее, вскоре погиб-
нут, и судьбу за них придется 
допивать в одиночестве. А ведь 
Бунин умолял не возвращать-
ся в СССР: «Дура! Что ты дела-
ешь?! Тебя там отправят на ле-
соповал». 

Вот и короткие строки био-
графии Ариадны: полтора года 
в тюрьме НКВД, этапирована 
в Севжелдорлаг, в Коми АССР, 
переведена в Мордовию, после 
освобождения поселилась в Ря-
зани, повторный арест, высыл-
ка в Туруханск «на вечное посе-
ление». И лишь в 1955 году «чи-
стый» паспорт и полная реаби-
литация.  Где здесь просветы, где 
улыбка судьбы?

Елена Коркина вспоминает, 
что однажды Ариадна Сергеев-
на взяла ее руку и стала всмат-
риваться в линии на ладони: 
«Знаешь, очень похоже на мои 
линии… А значит, ничего хоро-
шего». При этом сама Эфрон 
была на свою тяжелую жизнь 

не в обиде. И даже ее лагерные 
воспоминания не пропитаны 
проклятиями. «Ты говоришь 
— не простить? Что значит — не 
простить? Значит — мстить?» — 
размышляла она в тарусском 
доме, где жила много лет и не-
далеко от которого похоронена.

Нет в ее лагерных расска-
зах и жалости к себе. Только — к 
другим.  Даже первого вора Си-
бири, из-за которого чуть было 
не лишилась жизни, она жалеет. 
И последнего стукача — тоже. И 
малолетних преступников, во 
многих из которых она спасла 
человека, единственная во всем 
лагере помогала им. 

Каждая страница книги гово-
рит: Ариадна Эфрон умела раз-
глядеть в природе и человеке 
чудо, увидеть в последнем чёр-
те ангела: «И сколько я их встре-
чала в жизни, этих ангелов». И 
даже в скупых пейзажах север-
ных лагерей она открывала кра-
соту. «Наверное, эта-то красота 
и помогла выжить. Да, это исти-
на: не хлебом единым жив че-
ловек».

В том, что Ариадна Эфрон 
«рассказывает» нам свою 
жизнь в 2022 году, — вряд ли 
история припозднилась. Ско-
рее это мы дозрели, чтобы эту 
жизнь понять.  

Не сразу, но заметишь, как много в кадре вольного воздуха, небесной синевы и солнца во всех бокалах и блюдечках. 

Каждая страница воспоминаний 
говорит: Ариадна Эфрон умела раз-
глядеть в природе и человеке чудо.

А К Ц Е Н Т

Картина сделана и сыграна очень азарт-
но: ее создатели увлечены придуманной 
игрой в нетерпеливую перемотку жизни, 
как слишком медлительного сериала

А К Ц Е Н Т

У Эфрон была красивая черта — умение 
улыбаться жизни, какие бы пируэты 
судьба ни выписывала

Читайте также: «Толстой написал три романа, Достоевский — 
пять, Пелевин — 19». Басинский о фильме Чепеля к юбилею 
писателя 
rg.ru/art/2439090

Виктор Пелевин полностью освободился от навязанных ему 
мифов — и творит свои собственные.

Директор МХАТа им. Горького 
Владимир Кехман рассказал 
о планах после ремонта. 

На критиков 
Пелевин 
не обращает вни-
мания и не участ-
вует в «писатель-
ской жизни»
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Почему в школы зачастили 
надзорные органы

Кто последний 
на проверку

Мораторий на плановые проверки бизнеса, который 
был введен в начале этого года, спровоцировал рост 
проверок там, где они остались разрешены. В частно-
сти, как написали некоторые СМИ, проверяющие 
перебросились на школы и детсады. Но насколько 
правомерны такие «рейды» и какое у них основание? 
С этим разбирались наши корреспонденты.

Вот что рассказали «Российской газете» в минэко-
номразвития. После введения моратория структура 
проверочной деятельности надзорных органов изме-
нилась. Сохранились плановые проверки только по 
четырем видам контроля, а абсолютное большинство 
организаций и предприятий от них было освобожде-
но. Но школы и иные детские учреждения находятся на 
особом внимании органов контроля, в том числе с точ-
ки зрения пожарной безопасности и питания детей. 

 «За последние четыре месяца общее количество 
проверок школ и детских садов составило 20,5 тысячи, 
или около четверти от общего количества проверок», — 
отметили в министерстве. 

Правительством было принято решение подкоррек-
тировать технологии контроля — запретить проводить 
проверки, штрафовать школы и детские сады. Вместо 
этого ввели обязательные профилактические визиты, 
по результатам которых могут выявляться нарушения. 
«В таком случае 
руководство мож-
но привлечь к дис-
циплинарной от-
ветственности, но 
штрафов не будет», 
— подчеркнули в ми-
нистерстве.

Изменения за-
креплены постанов-
лением правитель-
ства от 1 октября 
2022 г. № 1743. До-
кументом преду-
смотрено: плано-
вые проверки в 2023 году в отношении государствен-
ных и муниципальных школ и детских садов прово-
диться не будут. Такие проверки будут касаться только 
предприятий, деятельность которых сопряжена с вы-
сокими рисками для граждан. Если же брать профилак-
тические визиты, то особенности этой формы контро-
ля прописаны в проекте еще одного постановления 
правительства, которое сейчас проходит процедуру 
общественного обсуждения. 

А что говорят в школах? Так, директора трех пензен-
ских — две в областном и одна в районном центре — сооб-
щили «РГ», что особых проверок не наблюдают. Каме-
ральную, которую региональный минфин наметил на 
конец года, и ту отменили после мобилизации. В школь-
ных спорткомплексах до сих пор находятся мобилизо-
ванные, которые проходят обучение. Но отмена штра-
фов была бы очень кстати, — считают директора. Потому 
что платить их приходится все равно из бюджета. А но-
вое предложение помогло бы сэкономить средства.

По словам директора школы № 6 Ульяновска Сергея 
Жданова, все проверки проводятся перед началом 
учебного года. В этом году, как и в прошлом, все про-
шло успешно. Да, была одна внеплановая  —  по многим 
школам города, связанная с качеством питания. Она 
проводилась по обращениям граждан. 

— Но даже такие проверки не проводятся внезапно. 
Мы имеем возможность собрать необходимый пакет 
документов, — говорит Сергей Жданов. 

По его словам, статистика показывает не рост, а 
снижение числа проверок по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. По крайней мере у них 
в школе. А вот в одном из средних образовательных 
учреждений Красноярского края ситуация обратная. 

— Честно говоря, разнообразные проверки заму-
чили, — вздыхает директор Александр Д. —  У нас еще 
школа не новая, все давно обустроено в соответствии с 
правилами, коллектив опытный. А вот в школах-ново-
стройках проверяющие вокруг просто кругами ходят! 

Часто в школах даже не представляют, за что могут 
выписать штрафы. Александру Д. как-то раз пришлось 
из собственного кармана заплатить за брошенную у 
запасного выхода поломанную парту. 

— Ученики несли в кабинет труда. Не донесли. 
А инспектор обнаружил и выписал штраф, — вспомина-
ет руководитель. — В этом году проверяли, нет ли нару-
шений в кадровой документации. Тоже нашли наруше-
ния, хотя здесь тех, у кого «комар носа не подточит», 
еще поискать надо. Одна надзорная организация про-
веряет нас постоянно, причем абсолютно не соблюдая 
график проверок. Это ненормально.  

Подготовили Евгений Гайва, Наталья Саванкова, 
Алексей Юхтанов, Дмитрий Лапин, Дина Непомнящая

ДОКУМЕНТ 

Утверждены 
квоты 
на целевое 
обучение 

СТУДЕНТ 
НА ЗАКАЗ
Мария Набиркина 

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение 
об установлении квот приема 
на целевое обучение в вузах на 
2023/2024 учебный год. Прави-
тельство утверждает такие кво-
ты ежегодно на основе заявок от 
регионов в процентах от общего 
числа бюджетных мест.

Традиционно больше всего 
квот дается медицинским 
направлениям подготовки. Так и 
в будущем году целевыми  оста-
нутся большинство бюджетных 
мест на медицинские специаль-
ности: «Лечебное дело» (специа-
литет) — 75%, «Педиатрия» (спе-
циалитет) — 76%. По дефицит-
ным специальностям ординату-
ры, таким как, например, «Ане-
стезиология и реаниматология», 
«Токсикология», «Радиология», 
«Детская эндокринология» це-
левыми будут все бюджетные 
места.

70% целевых мест выделе-
но для будущих специалистов 
в сферах самолето- и вертоле-
тостроения, эксплуатации же-
лезных дорог, систем обеспече-
ния движения поездов.

По специальностям «Строи-
тельство железных дорог, мо-
стов и транспортных тоннелей», 
«Проектирование авиацион-
ных и ракетных двигателей», 
«Радиоэлектронные системы и 
комплексы» и др. — 60% мест.

По всем специальностям в ас-
пирантуре 33% мест будут це-
левыми.

Напомним, целевое обуче-
ние подразумевает, что студен-
ты учатся бесплатно — но платит 
за них не государство, а буду-
щий работодатель, у которого 
выпускники обязуются отра-
ботать после диплома не менее 
трех лет.  

РАКУРС 

Большинство 
абитуриентов 
выбрали вузы 
родных 
регионов

ОСТАЛИСЬ 
ПРИ СВОИХ
Евгения Добрынина

Как сообщил заместитель ру-
ководителя ведомства Игорь 
Круглинский, большинство 
выпускников 2022 года посту-
пили в вузы своих регионов. 
При этом больше половины 
абитуриентов подавали в этом 
году документы только в один 
вуз. Хотя по правилам прие-
ма можно было написать заяв-
ления в пять  вузов, выбрав от 
двух до 10 направлений. 

Кроме того, 44 процента 
выпускников отправляли доку-
менты только на одно направ-
ление подготовки.

Средний балл на бюджет в 
2022 году — 69,05. Это немного 
превышает прошлогодние зна-
чения. Такая же тенденция на 
платных отделениях, где сред-
ний балл — 64,53. 

Ведомство традиционно от-
слеживает и то, как поступа-
ют ребята, получившие на ЕГЭ 
81—100 баллов. В этом году у 
высокобалльников наиболее 
популярны экономика и управ-
ление, информатика, клиниче-
ская медицина, образование и 
педагогические науки. Среди 
вузов в топе ВШЭ, МГУ им. Ло-
моносова, Казанский федераль-
ный университет, Уральский 
федеральный университет им. 
Б.Н. Ельцина, МИРЭА — Россий-
ский технологический универ-
ситет и другие. 

В 2022 году в вузы зачисле-
ны 1060 победителей и призе-
ров олимпиад. Самые популяр-
ные направления у них — мате-
матика и механика, языкозна-
ние и литературоведение, фи-
зика и астрономия, биологиче-
ские науки, химия.

Топ-5 вузов, которые вы-
бирали победители и призеры 
олимпиад: Высшая школа эко-
номики, МГУ им. Ломоносова, 
МФТИ, МГИМО, РУДН.

В этом году в вузы России 
на особых условиях поступали 
абитуриенты из Донецкой и Лу-
ганской народных республик. 
У них наиболее популярными 
специальностями стали юрис-
пруденция, строительство, пе-
дагогическое образование и 
таможенное дело. Лидером по 
приему ребят из ДНРи ЛНР стал 
Донской государственный тех-
нический университет.  

Таланты и гранты

В следующем году Вы-
шка выдаст дипломы 
первым выпускникам 

пятилетнего бакалавриата. 
Что это за формат?

НИКИТА АНИСИМОВ: Пять лет назад 
Вышка приняла решение ввести 
такой формат, потому что для 
качественной подготовки хоро-
шего историка или, например, 
востоковеда четырех лет мало. 
Это бюджетное обучение, сту-
денты ничего не платят, а пятый 
дополнительный год универ-
ситет оплачивает из своих вне-
бюджетных средств.

Вышка только что запусти-
ла первую российскую систему 
тестирования на знание ино-
странных языков «Лингво-
тест». Наш ответ ушедшему 
TOEFL? Для кого она? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Это отечествен-
ная разработка, первая россий-
ская система оценки качества 
знания иностранного языка. 
Мы рассчитываем, что она за-
местит не только тестирова-
ние TOEFL, но и другие зару-
бежные аналоги. Я всегда гово-
рю: cанкции — время возмож-
ностей. И мы эти возможности 
используем. В этом проекте 
«вышкинский» опыт независи-
мой экспертизы уровня владе-
ния английским языком среди 
студентов, наши совместные 
с группой компаний «Просве-
щение» методические разра-
ботки и государственная систе-
ма контроля персональных дан-
ных от Росаккредагентства. 

Наш тест для тех, кому уже 
исполнилось 18 лет и кому нуж-
но не просто проверить знания 
в целом, но и оценить динами-
ку изменений в уровне владе-
ния языком. «Лингвотест» ста-
нет подспорьем не только для 
студентов, но и ученых, бизне-
сменов, которые в своей рабо-
те выходят на международный 
уровень. 

Пройти тестирование уже 
можно очно в одном из центров 
ВШЭ, скоро появится онлайн-
формат. В тесте четыре разде-
ла: «Чтение», «Письмо», «Ауди-

рование», «Говорение». Пока 
сертифицируем только по ан-
глийскому языку, но точно по-
явятся и другие, например, ки-
тайский. На школьном уровне 
оценка знаний китайского уже 
есть — введен Единый госэкза-
мен. А дальше? Как проверить 
знание китайского и динамику 
тем, кто уже вышел из школьно-
го возраста? Мы такую возмож-
ность дадим. 

А мы можем и другие знания 
по такой системе оценивать? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Вполне. И пра-
вовую, и финансовую, и эко-
номическую грамотность мож-
но проверять. Рассчитываю, 

в дальнейшем такая практика 
превратится в культуру оцен-
ки взрослыми людьми своих 
знаний в ключевых сферах дея-
тельности. Мне кажется, очень 
важно настроить проверку так, 
чтобы человек мог разобрать-
ся, где у него пробелы, что-
бы потом подтянуть уровень 
знаний. 

Высшая школа экономики 
станет экспертным цен-
тром для вузов Луганской На-
родной Республики. Как вы бу-
дете помогать университе-
там республики переходить 
на российские образователь-
ные стандарты? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Начну с того, 
что мы много работаем с регио-
нами в целом. Это и програм-
мы двойных дипломов. Летом, 
например, их получили первые 
42 выпускника нашей совмест-

ной с Дальневосточным феде-
ральным университетом про-
граммы. И проект «зеркаль-
ных» лабораторий, когда уче-
ные Вышки и наши коллеги из 
регионов работают над общей 
исследовательской задачей. 
Считаю, что помощь регионам 
в развитии образования — одна 
из ключевых ценностных задач 
для крупных университетов. 

В ЛНР мы помогаем не толь-
ко вузам республики. Нашим 
вниманием будут охвачены 
организации, которые зани-
маются образованием. Сейчас 
первоочередная задача — отра-
ботать механизмы: привести 
в соответствие внутренние до-

кументы вузов, разъяснить, 
как работают государственные 
программы. Дважды в неде-
лю мы выходим с коллегами на 
связь, идет учеба по несколько 
часов. 

Недавно я был на заседании 
совета ректоров ЛНР. Это атмо-
сфера, которую я давно не ви-
дел, — атмосфера ректорского 
братства. Я сам всегда стараюсь 
дружить с коллегами, общать-
ся доверительно. Но у ректоров 
вузов ЛНР есть чему поучить-
ся. В ЛНР добротные универси-
теты, у них большой потенциал. 
Уверен, у нас получится его раз-
вить. 

Сколько ребят из новых субъ-
ектов России сейчас учатся в 
Вышке?

НИКИТА АНИСИМОВ: Примерно 250 
человек. Это ребята из ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорож-

ской областей и Украины. 
Большинство учатся в Москве — 
216, 26 человек — в Петербурге, 
кстати, городе-побратиме Ма-
риуполя. Плюс есть дети участ-
ников СВО, их пришло к нам 
более 40. В вузе создано специ-
альное подразделение, которое 
поддерживает ребят. Мы пони-
маем, как им тяжело. С ними 
работают наши психологи, они 
всегда готовы помочь, уделить 
внимание каждому. Вообще 
мы считаем вопросы психоло-
гического здоровья важней-
шими сегодня. Мы укрепили 
наш центр психологического 
консультирования, где работа-
ют профессионалы из Центра 
экстренной психологической 
помощи МЧС и Психологиче-
ского института РАО, а также 
наши студенты-психологи. 

Минобрнауки в этом году в 
очередной раз обновило прави-
ла приема, хотя последние из-
менения были всего год назад. 
Не часто ли? 

НИКИТА АНИСИМОВ: С одной сто-
роны, нет предела совершен-
ству, и изменения — сокраще-
ние числа заявлений, опреде-
ление приоритетов для зачис-
ления на пользу абитуриентам. 
Но есть и другая точка зрения: 
чтобы понять, как работает та 
или иная норма, есть ли эф-
фект, должно пройти минимум 
лет десять. Возможно, в погоне 
за сиюминутной целью — одна 
или две волны зачислений, ко-
личество заявлений и прочее 
— мы отказываемся от долго-
срочной цели. Еще мы иногда 
забываем, что поступают в вуз 
не только абитуриенты, но и 
их родители, которые тоже все 
это остро переживают. Они го-
товят детей к ЕГЭ, каждый год 
изучают вместе с ними прави-
ла приема и часто не успевают 
понять, как это повлияет на их 
ребенка. Это стресс. 

В Вышке учатся 50 ты-
сяч студентов, вы постоян-
но развиваетесь. Новые спе-
циальности планируете 
открывать? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Пока нет. В сле-
дующем году сделаем больший 
акцент на качестве общеуни-
верситетских направлений, 
таких как цифровая культу-
ра. По востоковедению будет 
больше программ — языковых, 
культурных, связанных с осо-
бенностями ведения бизнеса и 
международными отношения-

ми. По информационным тех-
нологиям расширим линейку 
программ. Появится новая про-
грамма по химии молекуляр-
ных систем и материалов. На-
бираем студентов на факультет 
креативных индустрий. А вот 
через год будут сюрпризы. 

А почему у студентов такая 
маленькая стипендия — около 
2 тысяч, и это с учетом повы-
шения на будущий год? Гран-
ты и именные стипендии мо-
гут получить не все, а жить 
как-то надо. 

НИКИТА АНИСИМОВ: Возможно, мой 
ответ покажется вам неожидан-
ным. Я думаю, что стипендия 
— дань действующему законо-
дательству, и какая она будет — 
две тысячи или десять — несиль-
но изменит ситуацию. Сейчас, 
приходя в вуз, человек инвести-
рует в себя. Это не столько госу-
дарственная инвестиция в чело-
века — иначе стипендии были бы 
больше, а вклад человека в свое 
будущее. Поэтому так хорошо 
развиваются так называемые 
индустриальные стипендии от 
компаний — партнеров вузов. На 
моей памяти у одного из наших 
студентов суммарная стипен-
дия — от индустриальных парт-
неров плюс академическая, 
плюс надбавка за успеваемость 
— была около 40 тысяч! Компа-
нии платят стипендии, «зака-
зывая» себе специалистов. Мне 
кажется, мы мало поясняем, 
что обучение в университете — 
благо, а не просто обязанность 
государства обеспечивать еще 
несколько лет жизни. Высшее 
образование — инвестиционный 
проект семьи. 

Вы считаете, что стипендии 
не нужны? 

Н И К И ТА  А Н И С И М О В :  Стипендия 
должна быть либо достойной, 
чтобы человек мог на нее жить, 
либо мы просто обманываем 
сами себя, обсуждая стипендию 
в две тысячи рублей. В Вышке 
мы даем студентам возможно-
сти для получения именных и 
профильных стипендий, так 
организуем учебный процесс, 
чтобы в него была встроена ра-
бота. Наш девиз — не для школы, 
а для жизни мы учимся. Поэто-
му учебный процесс подразу-
мевает, что работа, если она не 
мешает учебе, только на пользу 
пойдет.  

Обучение в университете — благо, а не просто обязанность государства обеспечивать еще несколько лет жизни.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Северного флотского военного суда;
— судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 декабря 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Директору при-
шлось из своего 
кармана запла-
тить за стоящую у 
запасного выхода 
поломанную парту 
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Вопрос ребром

Высшая школа экономики создавалась тридцать лет назад как 
экономический вуз, сейчас это один из ведущих университетов страны. 
Что дальше?
Никита Анисимов| Сегодня Вышка — это кампусы в четырех городах, бо-

лее 50 тысяч студентов, более тысячи студентов на 16 онлайн-програм-

мах, почти 10 тысяч сотрудников, более 100 тысяч успешных выпуск-

ников. По сути, Высшая школа экономики сегодня — полноценный 

институт развития, который стремится вносить максимальный вклад 

в благосостояние государства и общества. Мы являемся университетом 

первого выбора для наиболее талантливой и амбициозной молодежи. 

К нам уже несколько лет поступает самое большое количество победи-

телей и призеров главных школьных олимпиад. Это неудивительно. 

В Вышке создана уникальная среда для развития и раскрытия талантов, 

у нас замечательные преподаватели. Мы также являемся ведущим экс-

пертно-аналитическим центром для органов власти и крупным научным 

центром.

Но Высшая школа экономики еще очень молодой университет. 

Я думаю, у нас все еще впереди.

А К Ц Е Н Т

Высшее образование сегодня — 
не столько государственная инвестиция 
в человека, иначе стипендии были бы 
больше. Учеба в университете — 
это вклад человека в свое будущее
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Плановых проверок в 2023 году в школах и детсадах не будет: 
они коснутся только предприятий, где есть высокие риски для 
граждан.

Никита Анисимов: Ведущие вузы 
мира должны конкурировать за 
лучшие таланты по всему миру.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗА КОГО БУДЕМ БОЛЕТЬ?  

Во вторник, 22 ноября, в программе чемпионата мира 

четыре матча, в группах «С» и «D». Местное время в Катаре 

соответствует московскому.

13.00. Аргентина — Саудовская Аравия. Группа «С». Лусаил.
Стадион «Лусаил Иконик»». 
Главный судья: Славко Винчич (Словения).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 12.45.

Сразу вспоминается, что четыре года назад в матче откры-

тия домашнего для нас ЧМ-2018 Саудовская Аравия крупно 

проиграла сборной России — 0:5. Для Аргентины с ее гени-

альным нападающим Лионелем Месси и еще рядом отлич-

ных форвардов вряд ли будет проблемой уверенно, с 

большим запасом прочности победить соперника. 

16.00. Дания — Тунис. Группа «D». Эр-Райян. 
Стадион «Эдьюкейшн Сити». 
Главный судья: Сесар Артуро Рамос (Мексика).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 15.45.

Фаворит матча — европейская команда. Датчане — бронзо-

вые призеры Евро-2020, в конце сентября в рамках конти-

нентальной Лиги наций победили со счетом 2:0 действую-

щих чемпионов мира французов, а об уровне Туниса крас-

норечиво говорит хотя бы результат недавнего товарище-

ского матча с Бразилией — разгромное поражение 1:5. 

19.00. Мексика — Польша. Группа «С». Доха. 
Стадион «Стэдиум 974». 
Главный судья: Крис Бит (Австралия). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 18.45.

Наиболее интригующий матч игрового дня, поскольку  

встретятся примерно равные команды. Логичным исходом 

видится либо ничья, либо минимальный перевес одного из 

соперников. Интересно, что мексиканцы в 2022 году прове-

ли на разном уровне 17 международных встреч, в то время 

как поляки почти в два раза меньше (девять).

22.00. Франция — Австралия. Группа «D». Эль-Вакра. 
Стадион «Эль-Джануб». 
Главный судья: Виктор Гомес (ЮАР). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

Чемпионы мира французы вступают в турнир с большим ко-

личеством кадровых потерь. Главная из них — отсутствие из-

за травмы обладателя «Золотого мяча» лучшего игрока пла-

неты нападающего Карима Бензема. Не поможет «трех-

цветным» полузащитник Поль Погба и еще несколько высо-

коклассных исполнителей, попавших в эпидемию травм. Та-

ким образом, у Австралии появляется небольшой шанс по-

пытаться зацепиться за ничью. Но объективно: общий 

класс французов, даже с учетом неприезда целой компании 

звездных футболистов, несомненно, более высок.     

Подготовил Владимир Ильин

ЦИФРЫ После ЧМ-2022 
достижений в футболе 
станет больше

Рекордам назло

Илья Соболев

Один из самых надежных способов войти в историю 
чемпионата мира — установить рекорд. Впрочем, бы-
вают и антирекорды: о таких достижениях их авторы 
предпочитают не вспоминать. В материале «РГ» — самые 
интересные и знаковые рекорды чемпионатов мира в 
исполнении как сборных, так и отдельных игроков.

Начнем с командных достижений. На сегодняш-
ний день только одна команда не пропустила ни одно-
го чемпионата мира. Это сборная Бразилии, которая 
приняла участие во всех 22 турнирах. Ближе всех к 
южноамериканцам — сборная Германии, у которой за 
плечами 20 турниров. Зато немцы чаще, чем кто-либо, 
а именно восемь раз выходили в финал чемпионатов 
мира. Им же принадлежит рекорд по количеству попа-
даний в тройку призеров (12), а также в четверку силь-
нейших — 15.

Сборной Брази-
лии принадлежит и 
рекорд по количе-
ству титулов. Побе-
да на ЧМ-2002 ста-
ла для них пятой. С 
тех пор за бразиль-
цами закрепилось 
прозвище «пента-
кампионы» (пяти-
кратные чемпио-
ны), от которого 
они никак не могут 
избавиться. По ко-
личеству титулов 
догнать сборную Бразилии может только Германия, за-
воевывавшая Кубок мира четыре раза.

К слову, интересный факт. «Пентакампионы» 
неожиданно владеют еще и рекордом по количеству 
красных карточек. Их у них накопилось 11 штук.

Теперь об игроках. Больше всех матчей на чемпио-
натах мира провел футболист сборной Германии Ло-
тар Маттеус — 25. В Катаре его достижение точно никто 
не перекроет. Рубеж в 20 сыгранных матчей на данный 
момент покорился 11 игрокам. Пополнить элитный 
«клуб» могут аргентинец Лионель Месси и португалец 
Криштиану Роналду. Первому для этого надо сыграть 
один матч, второму — три.

В Катаре должен пополниться элитный клуб игро-
ков, сыгравших на пяти чемпионатах мира. До нынеш-
него момента таких было трое: мексиканцы Антонио 
Карбахаль и Рафаэль Маркес, а также Лотар Маттеус. 
Присоединиться к ним должны еще четверо. Кришти-
ану Роналду и Лионель Месси и еще два мексиканца — 
Гильермо Очоа и Андрес Гуардадо.

Пожалуй, самое главное в футболе — это голы. Луч-
шим бомбардиром является немец Мирослав Клозе. 
Он принимал участие в четырех турнирах и успел на-
колотить 16 мячей, опередив легендарного бразильца 
Роналдо. Из действующих игроков ближе всех к Клозе 
его соотечественник Томас Мюллер с десятью мячами. 
А вот рекорд по количеству голов на отдельно взятом 
чемпионате мира кажется совсем недостижимым. Его 
владелец — француз Жюст Фонтен, умудрившийся на-
колотить 13 мячей на ЧМ-1958.  

РАЗГРОМ Англия крупно победила Иран на старте первенства планеты 

«Лев» проснулся
Сергей Литвинов

С
борная Англии не остави-
ла никаких шансов Ира-
ну в первом матче чемпи-

оната мира — 6:2.
Так уж сложилось, что англи-

чане на каждом крупном турни-
ре привлекают к себе внимание 
не только по спортивным, но и 
околофутбольным причинам. 
Создается ощущение, что им 
нужен только повод, дабы свои-
ми же руками угодить в какой-
нибудь скандал. А уж в умении 
провоцировать представителям 
туманного Альбиона и вовсе нет 
равных.

Из свежих примеров — по-
ведение британских коллег на 
пресс-конференции с участием 
капитана сборной Ирана Али-
резы Джаханбахша. Английские 
журналисты спровоцировали 
игрока «Фейеноорда», задав 
ему вопрос о влиянии протестов 
в стране на подготовку к чемпи-
онату мира. К чести Алирезы, в 
долгу он не остался и обвинил 
английскую прессу в попытках 
помешать иранцам удачно вы-
ступить в Катаре. 

— Не удивлен, что именно 
вы задаете такой вопрос. Вы бы 
спросили о таком, если бы Ан-
глии не было в нашей группе? 
Думаю, нет. Во-вторых, ваши 
СМИ уже в который раз затра-
гивают тему ситуации в нашей 
стране — я видел все заголов-
ки по мере приближения пер-
венства планеты. Это все мен-
тальные игры. Я с детства меч-
тал носить футболку своей на-
циональной команды, как и 
все остальные ребята. Считаю, 
мы сможем подарить радость и 
счастье людям благодаря спор-
ту. А на все остальное я бы не хо-
тел обращать внимания, — был 
откровенен Джаханбахш.

Если вы думаете, что англи-
чане на этом успокоились, спе-
шу вас разочаровать. Уже в день 
матча с Ираном «львы» хотели 
устроить еще один скандал, объ-
явив о том, что вопреки запре-

ту ФИФА Харри Кейн наденет 
капитанскую повязку в радуж-
ных цветах. К части ФИФА, ор-
ганизация заняла жесткую по-
зицию и дала понять провока-
торам: кто решит действовать 
не по правилам, будет наказан, 
причем жестко. Лишь после это-
го Англия, как и еще ряд сбор-
ных, отказалась от данной ак-
ции. Зато британцы сообщи-
ли о том, что Кейн и компания 
преклонят колено перед игрой 
с Ираном Во второй половине 
в знак «борьбы против дискри-
минации и расизма». Как види-
те, ни слова о самом футболе. 

Парадокс: обладая одним из 
самых дорогих составов в мире, 
Англия в последнее время силь-
но сдала. За шесть туров в Лиге 

наций команда не одержала ни 
одной победы, забив за этот 
промежуток лишь четырежды 
и пропустив десять мячей. Еще 
свежо в воспоминаниях уни-
зительное домашнее пораже-
ние от Венгрии (0:4) в середине 
июня, после которого Саутгейт 
вообще рассматривал вариант 

с отставкой. В итоге специалист 
остался, но лучше «львы» от 
этого не заиграли. 

— Мы понимаем, что послед-
ние результаты вряд ли обрадо-
вали наших болельщиков. Вме-
сте с тем Англия выделялась на 
предыдущих турнирах, хотя 
у нас в составе как тогда, так и 

сейчас много молодежи. Если 
посмотреть на статистику, то 
наша сборная исторически не 
лучшим образом справляет-
ся с давлением и ожиданиями 
перед такими крупными фору-
мами. Но мои ребята знают, на 
что способны. Они доходили до 
полуфинала чемпионата мира и 
финала Евро-2020. Так что пар-
ни будут разочарованы, если 
добьются меньшего в Катаре, 
— говорил перед стартом ЧМ-
2022 Саутгейт.

Что касается иранцев, то 
«персидские леопарды» при-
няли участие в четырех из пре-
дыдущих шести розыгрышей 
первенства планеты. Перед ны-
нешним чемпионатом мира на-
циональную команду вновь воз-

главил Карлуш Кейрош, у кото-
рого есть опыт работы на высо-
чайшем уровне. Да и состав у 
Ирана вполне себе боеспособ-
ный: в распоряжении у Кейро-
ша есть такие игроки, как бом-
бардир «Порту» Мехди Тареми, 
а также экс-форвард «Зенита», 
ныне выступающий за немец-
кий «Байер»  Сердар Азмун. 

— В каждом матче мы игра-
ем с одинаковой целью — побе-
дить, показать хороший футбол 
и получить удовольствие. Мы 
надеемся набрать необходимое 
количество очков, чтобы выйти 
из группы, — сказал Кейрош. 

Если у Кейроша и был план 
на противостояние с англичана-
ми, то он полностью провалил-
ся. Возможно, откровенная сла-
бая игра Ирана была связана с 
ранней заменой голкипера Али-
резы Бейраванда, получившего 
травму уже на 20-й минуте. Как 
бы то ни было, потеряв основ-
ного вратаря, «персидские лео-
парды» развалились и еще до 
перерыва пропустили аж три 
мяча: в течение десяти минут 
отличились Джуд Беллингем, 
Букайо Сака и Рахим Стерлинг. 
Во втором тайме англичане и не 
думали останавливаться: дубль 
оформил Сака, голы в свой ак-
тив также записали Маркус Рэ-
шфорд и Джэк Грилиш. Иранцы 
ответили на это лишь дублем 
Тареми.

Отметим, что матч Англии с 
Ираном стал самым долгим, за-
вершившимся в основное вре-
мя, в истории ЧМ. Главный ар-
битр бразилец Рафаэл Клаус 
добавил к первому тайму 14 
минут, а ко второму — десять. В 
итоге финальный свисток про-
звучал на отметке 117 минут 
16 секунд. Предыдущий рекорд 
был зафиксирован в 1994 году в 
поединке Южной Кореи против 
Боливии (103:56).  

А К Ц Е Н Т

Матч англичан с иранцами стал самым 
долгим, завершившимся в основное 
время, в истории ЧМ: команды провели 
на поле 117 минут 16 секунд

Выступая на четырех чемпионатах мира, Мирослав Клозе стал 
лучшим бомбардиром в истории.

Немец Мирослав 
Клозе на чемпио-
натах мира 
отличился 
16 забитыми 
мячами 
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Чемпионат мира в Катаре: 
следите за матчами 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/qatar2022Англичане не оставили никаких шансов Ирану, одержав одну из своих крупнейших побед на ЧМ.
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ФАВОРИТ Нидерланды одолели сенегальцев, забив в концовке 

«Оранжевое» настроение 
Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
чемпионата мира, 
Нидерланды, обы-
грали в первом мат-
че турнира Сенегал 
со счетом 2:0. Уже 
в концовке отличи-
лись Коди Гакпо и 
Дэви Классен. 

Перед этой игрой обе ко-
манды столкнулись с больши-
ми кадровыми проблемами. Аф-
риканцы, как известно, потеря-
ли из-за травмы своего лидера, 
человека, занявшего второе ме-
сто в голосовании за «Золотой 
мяч» — Садио Мане. Сенегальцы 
испробовали все методы, дабы 
форвард «Баварии» вернулся в 
строй, но ни медики, ни шама-
ны так и не помогли Мане. 

Главный тренер сенегаль-
ской сборной Алиу Сиссе не 
скрывал, что он до самого кон-
ца верил в восстановление Мане 
и что отсутствие футболиста 
«Баварии» стало для команды 
большим ударом. 

— Прежде всего мне жаль 
самого Садио, но также мне 
обидно за остальных ребят. И все 
же здоровье Мане важнее — ему 
надо восстановиться. Глупо от-
рицать значимость Садио для 
нашей сборной. Впрочем, у нас 
есть группа парней, в которую 
входят как опытные, так и моло-
дые футболисты. Они все готовы 
усилить нас. Пришло их время 
проявить себя, — заявил Сиссе. 

Подобно сенегальцам, од-
ного из своих ведущих игро-
ков перед стартовым матчем 
на ЧМ потеряли и Нидерланды: 
травму получил форвард «Бар-
селоны» Мемфис Депай. Но, в 
отличие от Мане, Депай попал 
в заявку своей команды и даже 
вышел на поле во втором тайме 
встречи с Сенегалом.  

— Отсутствие Депая было бы 
для нас таким же ударом, как 
для Сенегала пропуск чемпи-
оната мира Мане. Садио — экс-
траординарный футболист. 
Если честно, я хотел приобре-
сти его, когда возглавлял «Ман-
честер Юнайтед», следил за ним 
в то время. Я фанат Мане, — при-
знался рулевой Нидерландов 
Луи ван Гал. — Но и мы находим-
ся в непростой ситуации. Тем не 
менее парни не должны сдавать-
ся. В 2014 году мы взяли бронзо-
вые медали с командой, которая 
была менее качественной, чем 
нынешняя. Ожидаю, что на этот 
раз мы достигнем большего. 

В целом матч Нидерландов и 
Сенегала прошел в равной борь-
бе. Даже без Мане африканцы 
выглядели вполне боеспособ-

ной командой, а до перерыва в 
чем-то даже превосходили бо-
лее именитого соперника. При 
этом у «оранжевых» тоже были 
моменты, но подкачала реали-
зация.

Во второй половине обе 
сборные действовали чуть осто-
рожнее, в основном уповая на 
контратаки. Ближе к концовке 
Нидерланды стали чаще атако-
вать, хотя остроты им явно не 
хватало. В результате все ре-
шил один эпизод — на 84-й ми-
нуте Френки де Йонг подал в чу-
жую штрафную, где выше всех 
выпрыгнул высоченный Коди 
Гакпо, который опередил Эдуа-
ра Менди и отправил мяч в во-
рота. Сенегал старался как мог, 
но сравнять счет так и не сумел. 

Более того, уже в компенсиро-
ванное время Нидерланды заби-
ли второй мяч усилиями Дэви 
Классена — 2:0.  

В первом же матче группы 
«А» хозяева турнира катарцы 
уступили Эквадору со счетом 
0:2. 

Если откровенно, никто и не 
сомневался в разнице в классе 
между двумя этими команда-
ми. Эквадор — один из лучших 
представителей Южной Аме-
рики. «Желто-синие» опереди-
ли в квалификации таких креп-
ких орешков, как Чили и Колум-
бия. И на ЧМ подопечные Густа-
во Альфаро приехали с намере-
ниями как минимум повторить 
результат 2006 года, когда сбор-
ной удалось выйти из группы. 

Что касается Катара, то «бор-
довые» не смогли сотворить сен-
сацию. Впервые в истории хозя-
ева финальной стадии чемпио-
ната мира уступили в дебютной 
встрече. До перерыва команда 
Феликса Санчеса Баса и вовсе не 
нанесла по воротам соперника 
ни одного удара. Во второй поло-
вина картина чуть изменилась, 
однако гости спокойно довели 
дело до победы. По словам ру-
левого катарцев, на его футбо-
листов давила атмосфера, плюс 
сказался класс оппонентов.

— Мы сражались как могли, 
однако у Эквадора были свои 
планы. Не то чтобы ребята не хо-
тели идти в атаку, просто у них 
было свое оружие. Если Катар хо-
чет навязать борьбу, мы должны 
защищаться и играть более орга-
низованно. Хотелось бы, чтобы 
парни эффективнее владели мя-
чом. Плюс я бы отметил, что на 
нас давила атмосфера — это тоже 
повлияло на развитие событий. 
Хотя, если бы не VAR, мы уступа-
ли бы в счете уже после старто-
вых трех минут. В целом эквадор-
цы превзошли нас во всех аспек-
тах, — не скрывал своего разоча-
рования Феликс Бас. 

Героем же встречи стал Эн-
нер Валенсия, оформивший 
дубль. Форвард «Фенербахче» 
вообще выдал ударный тайм: за 
45 минут он отличился аж три-
жды, но один из голов арбитр 
Даниэле Орсато отменил из-
за офсайда. Валенсия стал пер-
вым футболистом в истории, 
который забил дебютный мяч 
на ЧМ с пенальти. Также 33-лет-
ний нападающий забил послед-
ние пять голов своей сборной на 
первенствах планеты. В активе 
Валенсии больше мячей на ЧМ 
(5), чем у любого другого эква-
дорца в истории соревнований. 

— С тех пор как состоялась 
жеребьевка, я мечтал о встре-
че с Катаром. Мне очень хоте-
лось победить на старте турни-
ра — так что это действительно 
сбывшаяся мечта, — признался 
Валенсия. — В таких матчах ва-
жен каждый момент. Мы смог-
ли забить два мяча, что поз-
волило нам взять ситуацию 
под контроль. Впереди еще две 
игры, и теперь все наше внима-
ние будет сосредоточено на них.

Блестящую игру Валенсии 
отметил главный тренер эква-
дорцев Густаво Альфаро. «Эн-

нер показал себя настоящим 
лидером и заслуженно получил 
приз лучшему игроку встречи. 
Сегодня мы одержали большую 
победу. В первом матче чемпио-
ната мира давление и напряже-
ние всегда повышены. А мы еще 
и самая молодая команда тур-
нира. Ребята действовали так, 
как их просили. Не могу сказать, 
что меня прямо все устроило, 
но для стартового поединка все 
сложилось достаточно неплохо. 
При этом если Эквадор хочет 
пробиться в плей-офф, необхо-
димо поработать над некоторы-
ми компонентами», — отметил 
Альфаро.  

А К Ц Е Н Т

Нидерланды восемь лет не выступали 
на чемпионате мира. По словам 
Луи ван Гала, его подопечные должны 
как минимум выходить в финал 
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Сенегальцы боролись как могли, 
но сказался класс игроков 
Нидерландов, победивших 2:0.

ЦИФРА

16
МАТЧЕЙ

подряд никому не проигрывает 

сборная Нидерландов
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НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

ХОККЕЙ В Континентальной хоккейной лиге 
определили лучших игроков недели

Приручили шайбу

Михаил Щербань

П
родолжаются поединки в регуляр-
ном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). 

Крайне неважно обстоят дела у уфим-
ского «Салавата Юлаева» и казанского «Ак 
Барса». Команды накануне вновь дружно 
уступили. Уфимцы — «Барысу» — 1:4, а «Бе-
лые барсы» — «Сибири» — 2:4. 

Пока команды играют, комиссия по 
определению лучших хоккеистов КХЛ 
традиционно определила лауреатов две-
надцатой недели турнира в четырех номи-
нациях.

Лучшим вратарем в третий раз в ка-
рьере признан Евгений Аликин («Амур»), 
одержавший с командой две победы в 
трех матчах недели. По воротам Аликина 
был нанесен 91 бросок (30,3 в среднем за 
игру), из которых он отразил 96,7%. Коэф-
фициент надежности составил 0,97. 

Среди защитников не было равных 
Нику Эберту из «Автомобилиста», на-
бравшему четыре (2+2) очка в трех матчах 
недели. Эберт не завершил ни одного мат-
ча с отрицательным показателем полезно-
сти при общем значении «+4». 

В нападении «королем» стал нападаю-
щий нижегородского «Торпедо» Сергей 
Гончарук, забросивший четыре шайбы 
в трех матчах (лучший результат недели). 
Гончарук отличался в каждой игре за про-
шедшие семь дней, а его голевая серия 
в настоящий момент составляет шесть 
игр. 

Наконец, среди новичков первенство 
отдали еще одному торпедовцу — Ю Сато, 
который забросил одну шайбу в трех мат-
чах недели. В игре с «Северсталью» Сато 
отличился на последней секунде овер-
тайма, принеся победу своей команде. На 
счету японского нападающего также два 
отбора шайбы.

Тем временем в Национальной хоккей-
ной лиге нападающий «Питтсбурга» Евге-
ний Малкин провел свой тысячный матч в 
заокеанской лиге. 

Евгений — всего лишь восьмой россий-
ский хоккеист в истории НХЛ, кому по-
корился этот рубеж. Ранее этой отмет-
ки достигли Сергей Зубов (1068 матчей), 
Алексей Житник (1085), Вячеслав Козлов 
(1182), Сергей Федоров (1248), Александр 
Овечкин (1294), Сергей Гончар (1301) и 
Алексей Ковалев (1316).

БОКС Вышел анонс титульного боя 
Бетербиев — Ярд

Ожидается нокаут
Анна Козина

Ч
емпион WBC, IBF и WBO в полутя-
желом весе Артур Бетербиев будет 
драться против обязательного пре-

тендента на титул WBO британца Энтони 
Ярда 28 января 2023 года в Лондоне на зна-
менитой арене «Уэмбли». Теперь это офи-
циальный анонс боя.

Информация уже появлялась ранее, но 
подтвердилась только после того, как 19 но-
ября Ярд отправил на настил ринга болга-
рина Стефани Койкова.

Непобежденного Бетербиева, на счету 
которого 18 нокаутов в 18 боях, такая бы-
страя победа соперника ни капли не испуга-
ла. Российский боксер уверен в своих силах.

— Я никогда не отступаю перед вызовами. 
Энтони Ярд — топовый претендент, который 
требовал боя. Я с нетерпением жду возмож-
ности вновь побоксировать в Лондоне впер-
вые после Олимпиады, — цитирует Бетерби-
ева BoxingScene. — Ярд как-то назвал меня 
медленным, но, как говорится, кто медлен-
но запрягает, тот быстро едет. Нет сомне-
ний, что победа будет за мной.

Ярд, напомним, уже пытался завоевать 
титул в полутяжелом весе в 2019 году, но 

проиграл другому россиянину, Сергею Ко-
валеву, нокаутом. 

— На сей раз это будет мой вечер бокса, 
— заявил Ярд. — Моя судьба решится в моем 
родном городе, и это то, на протяжении 
всей своей профессиональной карьеры, 
которая взяла свое начало на «Уэмбли». 
Я не буду делать смелых прогнозов на бой 
против сильного бойца, чемпиона мира по 
нескольким версиям, но скажу, что я ниче-
го не оставляю на волю случая, и в сложных 
ситуациях я демонстрирую лучшее, на что 
способен.

Предстоящий поединок станет для 
37-летнего Бетербиева восьмым чемпи-
онским боем среди профи. Свой первый ти-
тул россиянин завоевал в ноябре 2017 года, 
когда в борьбе за вакантный пояс IBF нокау-
тировал в 12-м раунде немца Энрико Кел-
линга. 

Что касается встречи Бетербиева с Яр-
дом, то промоутеры давно планировали 
ее организовать. После победы Бетербие-
ва над Джо Смитом-младшим в июне этого 
года поединок против Ярда собирались про-
вести в Лондоне 29 октября, однако из-за 
травмы чемпиона он был перенесен на ян-
варь следующего года.  

БАСКЕТБОЛ В Минске установлен новый 
рекорд посещаемости сезона в Единой лиге

Пик ажиотажа
Илья Трисвятский

В 
чемпионате Единой лиги установлен 
новый рекорд посещаемости сезона. 
В столице Республики Беларусь на 

матче БК «Минск» — «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) собрались 9727 болельщиков.

Предыдущий рекорд сезона минские 
поклонники баскетбола превзошли почти в 
полтора раза. Ранее в Перми игру местной 
«Пармы» с ЦСКА посетили 6612 зрителей.

Достижение болельщиков в Минске уди-
вительно прежде всего тем, что хозяева к 
этой игре подошли безнадежным аутсайде-
ром, не имея в своем активе ни одной по-
беды в девяти играх. И в десятом матче БК 
«Минск» тоже потерпел поражение, причем 
с внушительной разницей в 22 очка — 70:92.  
Но это обстоятельство ни в коем случае не 
испортило спортивный праздник. 

Поясним, что первые четыре домашних 
матча сезона Единой лиги «Минск» прово-
дил в «Фалкон Клубе», где трибуны вмеща-
ют не более 1600 зрителей. В ноябре бело-
русская команда стала принимать соперни-
ков уже на 15-тысячной суперсовременной 
«Минск-Арене». Здесь, как правило, высту-
пает местный клуб Континентальной хок-
кейной лиги «Динамо». 

— Мы искренне наслаждались игрой с 
невероятной атмосферой, которая была в 
Минске, — отметил главный тренер «Локо-

мотива-Кубани» словенец Александр Се-
кулич. — Для нас матч был опасен: после 
проигрыша питерскому «Зениту» столкну-
лись с командой, у которой  нет побед, а это 
самый сложный тип соперников. Рад, что мы 
выступили именно так с молодой командой, 
как получилось, добившись успеха в Минске.  

Самыми результативными у победи-
телей стали форвард сборной России Ан-
дрей Мартюк (22 очка) и американец Джей-
лен Барфорд (21, в том числе пять дальних 
попаданий), у хозяев отличился капитан 
команды Владислав Близнюк (22). Кстати, у 
«Локо» соотечественник Барфорда Даррал 
Уиллис был близок к «дабл-даблу» — 14 оч-
ков и 9 подборов, то есть не хватило одного 
забранного в борьбе под щитом мяча.

Вчера казанский УНИКС у себя дома 
взял верх над БК «Самара» — 94:86. Матч 
«Зенит» — МБА (Москва) завершился уже 
после подписания этого номера «РГ». 
Встречей в Санкт-Петербурге была подве-
дена пунктирная черта под первым кругом 
турнира. 

Абсолютно стройный прежде календарь 
чемпионата чуть сбился по объектив-
ным причинам. Из первого круга на более 
поздний срок перенесены две игры «Аста-
ны» против минчан и «Зенита». Это потре-
бовалось для участия сборной Казахстана в 
матчах азиатской квалификации чемпиона-
та мира-2023.  

Игрок «Торпедо» НН Сергей Гончарук впервые в карьере стал лучшим нападающим недели в КХЛ.

НОВЫЕ ИМЕНА В Катаре будут работать три женщины — 
главных арбитра

Свисток в руки

Николай Долгополов, 
Михаил Щербань 

П
ожалуй, одной из 
гл а в н ы х  с е н с а -
ций начавшегося 
чемпионата стало 
включение в спи-
сок судей шести 
представительниц 
слабого поля. 

Причем троим 
—  ф р а н ц у ж е н к е  С т е ф а н и 
Фраппар, Салиме Мукасанге из 
Руанды и японке Есими Ямаси-
та — доверено право стать пер-
выми в истории розыгрышей 
Кубков мира арбитрами на 
поле.

А мексиканка Карен Диас 
Медина, Неуза Бакк из Брази-
лии и американка Кати Несбитт 
будут ассистентами, вернее, ас-
систентками главных судей.

Все трое помимо важнейших 
международных матчей жен-
ских сборных судили и игры 
мужских команд.

Француженка Фраппар — во-
обще легенда профессии. Ее в 
футбольном мире называют 
«Коллина в юбке». С ней, как и 
со знаменитым итальянским 
арбитром, лучше не спорить. 
38-летняя француженка судит 

с 2011 года и отличилась, отра-
ботав на Олимпийских играх и 
матчах женского чемпионата 
мира. Следующим шагом стало 
приглашение Стефани в роли 
главного арбитра на матч за 
Суперкубок УЕФА между «Ли-
верпулем» и «Челси». Далее она 
получила назначение на матч 
Лиги чемпионов между «Ювен-
тусом» и киевским «Динамо», 
а на Евро-2020 Фраппар стала 
первой женщиной, вошедшей в 
судейскую бригаду турнира.

Вот как сама Стефани оце-
нила новый вызов в своей ка-
рьере:

— Прошло четыре года с тех 
пор, как я доказала, что нас оце-
нивают по нашим навыкам, а не 
по полу. Чемпионат мира — это 
вершина во всех видах спор-
та. То, что мы работаем в та-

кой стране, как Катар, — сигнал 
со стороны ФИФА, что женщи-
ны тоже могут быть заметнее в 
этой стране. Это очень здорово. 

Что касается Есими Ямаси-
ты, то она призналась журна-
листам, что не видит никакой 
разницы между мужским и жен-
ским футболом:

— Главное в нашей работе — не 
мешать командам показывать 
красивый футбол. Это тоже осо-
бое умение арбитра. 

А вот Салима Мукасанге из 
Руанды, еще не выйдя на поле, 
установила высшее достиже-
ние чемпионата мира. В свои 33 
года она — самый молодой ар-
битр нынешнего мирового пер-
венства.

То, что женщины получи-
ли равные с мужчинами права, 
очень радует главу судейско-

го корпуса ФИФА Пьерлуиджи 
Коллину:

— Это стало завершением 
длинного процесса, имевшего 
целью включение женщин в су-
действо юношеских и взрослых 
мужских турниров ФИФА. Та-
ким образом, мы ясно показа-
ли миру, что для нас важно ка-
чество, а не пол. Надеюсь, что 
в будущем отбор элитных жен-
щин-арбитров для судейства 
мужских соревнований будет 
рассматриваться нормальным 
явлением, а не сенсацией.

Кроме того, на специальной 
пресс-конференции в Дохе Кол-
лина рассказал журналистам, 
на что будут обращать внима-
ние судьи во время игр первен-
ства планеты:

— Начну с того, что все 32 
команды на чемпионате мира 
были предупреждены о том, что 
наши арбитры в Катаре получи-
ли четкие инструкции придер-
живаться жесткой линии в отно-
шении любого игрока, подвер-
гающего опасности соперника. 

Чемпионат мира — самый 
важный турнир в нашем виде 
спорта с участием лучших иг-
роков мира. Было бы обидно, 
если бы кто-то из этих игроков 
не смог сыграть из-за травмы, 

нанесенной соперником. Лю-
бые попытки сыграть грязно 
будут незамедлительно карать-
ся красной карточкой. 

Кроме того, Пьерлуиджи 
оценил полуавтоматическую 
технологию офсайда с техноло-
гией подключенного мяча.

По словам итальянца, систе-
ма SAOT, которая будет впер-
вые использоваться совместно 
с VAR в Катаре, будет поддер-
живать видеоассистентов су-
дей и официальных лиц матчей 
на поле, позволяя им прини-
мать более быстрые, точные и 
воспроизводимые решения об 
офсайде. 

«Начиная с чемпионата 2018 
года, который прошел в России, 
мы усердно работали над тем, 
как улучшить технологии оф-
сайда. Как показал уже первый 
матч на турнире, полуавтома-
тическая технология офсайда 
способна решить даже самые 
острые вопросы. Я надеюсь, что 
и оставшиеся поединки пройдут 
успешно и техника будет помо-
гать арбитрам принимать вер-
ные решения», — добавил Кол-
лина.  

38-летняя Стефани Фраппар среди 
коллег-арбитров считается живой 
легендой.

А К Ц Е Н Т

Француженку Фраппар в футбольном 
мире называют «Коллина в юбке». 
С ней, как и со знаменитым итальянским 
арбитром, лучше не спорить

ЗВЕЗДЫ Два лучших футболиста современности Месси и Роналду в последний раз 
сыграют на чемпионате мира

Прощальная гастроль
Артур Нанян

К
то бы как ни относил-
ся к Лионелю Месси и 
Криштиану Роналду, глу-

по отрицать, что они — олице-
творение современного фут-
бола, два лучших игрока мира 
на протяжении 15—16 лет. Увы, 
чемпионат мира в Катаре ста-
нет последним в карьере как для 
Месси, так и для Роналду. А зна-
чит, у миллионов болельщиков 
по всей планете есть еще один 
повод пристально следить за 
турниром в Катаре. 

Забавно, но Месси и Ронал-
ду впервые сыграли на ЧМ в од-
ном и том же году — в 2006-м. К 
тому моменту аргентинец толь-
ко начинал блистать в «Барсе-
лоне», а Криштиану, который 
старше своего вечного конку-
рента на два года, уже несколь-
ко лет как лидером «Манчестер 
Юнайтед». На первенстве пла-
неты в Германии оба забили по 
одному мячу, однако Роналду с 
португальцами дошел до полу-
финала, в то время как Лионель 
с Аргентиной выбыл в четверть-
финале.

В последующие годы ближе 
к завоеванию Кубка мира был 
Месси. В 2014 году в Бразилии 
аргентинцы, не показав искро-
метного футбола, тем не менее 
вышли в финал. В соперниках у 
«альбиселесты» Германия. Со-
здав уйму моментов у чужих во-
рот, Месси и компания проигра-
ли с минимальным счетом (0:1) 
и вновь остались ни с чем. Сам 
Лионель был так расстроен, что 
после того поражения объявил 
об уходе из сборной. Впрочем, 
спустя некоторое время он все 
же вернулся в национальную 
команду с надеждой успешно 
выступить на ЧМ-2018 в Рос-
сии, однако мечтам Месси не 

суждено было сбыться: Арген-
тина вылетела уже в 1/8 фина-
ла, оказавшись слабее будущих 
победителей турнира францу-
зов (3:4).

И вот с пятой попытки Лио-
нель хочет завоевать Кубок. 
Форвард «ПСЖ» в своих много-
численных интервью подчерки-
вал: предстоящий ЧМ — послед-
ний в его жизни в качестве дей-
ствующего игрока. Что интерес-
но — на родине Месси есть нема-
ло экспертов, уверенных в том, 
что пока 35-летний футболист 
не возьмет Кубок мира, его не-
льзя называть великим. Судя по 
словам Лионеля, такие сужде-
ния его задевают.

— Я всегда чувствовал любовь 
аргентинцев, но там есть группа 
людей, которая постоянно со-

мневается во мне. Не понимаю 
такой позиции. На чемпиона-
те мира-2006 я почти не играл, 
однако уже тогда меня нема-
ло критиковали, пытались как-
то задеть. То же самое было по-
сле первенств планеты в 2010, 
2014 и 2018 годах. Не поймите 
неправильно: мне нравится за-
ниматься любимым делом, вся 
моя жизнь — футбол. Просто по-
рой о тебе судят те, кто мало что 
понимает в этом деле, — счита-
ет Месси.

Рассуждая о фаворитах ЧМ-
2022, Лионель отметил две ко-
манды: Францию и Бразилию. 
«Легких матчей в Катаре не бу-
дет — это 100 процентов. У кого 
больше шансов на победу? Я бы 
выделил французов. Несмот-
ря на травмы, у них громад-

ный потенциал. В составе Бра-
зилии много высококачествен-
ных футболистов плюс там есть 
Неймар», — сказал Месси.

Любопытно, что Лионель ни 
словом не обмолвился о пор-
тугальцах. В принципе, «крас-
но-зеленых» никогда не при-
числяли к главным фаворитам 
крупных турниров. При этом 
Криштиану Роналду и его парт-

неры неоднократно доказыва-
ли: от них стоит ждать сюрпри-
зов. К примеру, на чемпионате 
Европы-2016 никто не воспри-
нимал Португалию всерьез, 
а они взяли и выиграли тро-
фей, одолев в финале хозяев со-
ревнований французов.

В какой форме «европей-
ские бразильцы» сейчас — за-
гадка. Если смотреть на состав, 
то Фернанду Сантушу грех жа-
ловаться: в его распоряжении 
сразу несколько звезд плюс 
есть Роналду. Другой вопрос, 
что Криштиану почти не игра-
ет за «Манчестер Юнайтед», а 
за несколько дней до старта ЧМ 
дал скандальное интервью, ко-
торое вызвало бурю негодова-
ния у многих футбольных лю-
дей. Причем недовольны не 
только сторонние люди, экс-
перты, но и, как поговаривают, 
некоторые футболисты порту-
гальской сборной. Однако сам 
Криштиану, по крайней мере с 
его слов, ни на что не отвлекает-
ся и не считает свою команду 
слабее остальных грандов. «Мы 
в порядке и можем удивить 
всех», —  считает Роналду.  

Роналду и Месси приняли участие в съемках: они были запечатлены в кадре во время игры в шахматы.
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Выступления Лионеля Месси и Криштиану Роналду 
на чемпионатах мира

Игрок Количество 
турниров

Матчи Голы Достижения

Лионель 
Месси

4 19 6 Финалист 
чемпионата мира-2014

Криштиану 
Роналду

4 17 7 Полуфиналист 
чемпионата мира-2006

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

22 ноября, вторник, 
«Матч ТВ»
13:00. Аргентина — Саудовская 

Аравия. Прямая трансляция. 
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